

Министерство культуры Хабаровского края
Краевое государственное бюджетное
научное учреждение культуры
«ДАЛЬНЕВОСТОЧНАЯ ГОСУДАРСТВЕННАЯ
НАУЧНАЯ БИБЛИОТЕКА»

ВРЕМЯ И СОБЫТИЯ

*Календарь-справочник
по Дальневосточному федеральному округу
на 2026 год*

Хабаровск
ДВГНБ
2025

ББК 91.11(2Рос55)

В 818

Редакционная коллегия:

Якуба Т. Ю., Балашова М. Л., Казачук Г. И.

Составитель и редактор М. Л. Балашова

Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2026 г. / Дальневост. гос. науч. б-ка ; [сост. и ред. М. Л. Балашова ; авт.-сост. : М. Л. Балашова и др. ; редкол. : Т. Ю. Якуба и др.]. — Хабаровск : ДВГНБ, 2025. — 104 с.

Календарь-справочник содержит перечень знаменательных и памятных дат по Дальневосточному федеральному округу на 2026 год. Издание адресовано библиотекарям, историкам, педагогам, краеведам, работникам культуры, средств массовой информации, книголюбам. Материалы, представленные в нём, могут быть использованы при организации книжных выставок, проведении бесед, обзоров, собраний любителей книг, при выполнении библиографических и фактографических справок, для пополнения краеведческих фондов.

Авторы-составители:

М. Л. Балашова, Е. С. Косогова (Хабаровский край и Дальний Восток в целом)

Н. А. Гаврилова (Приморский край)

И. В. Шамашова (Камчатский край)

И. М. Морякова (Магаданская область)

О. В. Коршунова (Амурская область)

Н. Н. Толстякова (Сахалинская область)

О. В. Думчева, Н. Г. Щербинина (Еврейская автономная область)

Д. Н. Эттынеут (Чукотский автономный округ)

С. Р. Николаева (Республика Саха (Якутия)).

Балашова М. Л., общее составление, 2025

© Дальневосточная государственная научная библиотека, 2025

ОТ СОСТАВИТЕЛЕЙ

Календарь-справочник «Время и события» — ежегодник, издаётся с 1957 г. В нём отражены важнейшие факты истории Дальнего Востока и Республики Саха (Якутия), их общественной, экономической и культурной жизни. В календарь включаются даты, кратные пяти годам¹. Издание адресовано библиотекарям, историкам, краеведам, архивным и музеинм работникам, педагогам, работникам высшей школы, культуры, средств массовой информации, книголюбам. Подробный перечень знаменательных и памятных дат поможет определить и спланировать работу по распространению знаний о своём крае (области) и Дальневосточном федеральном округе в целом. Материалы, включённые в справочно-библиографическое пособие, могут быть использованы работниками библиотек при организации книжных выставок, проведении бесед, обзоров, презентаций, для выполнения справок и пополнения краеведческих фондов. Все даты даются по новому стилю. Для событий до 31 января 1918 г. после даты по новому стилю в круглых скобках приводится та же дата по старому стилю. Дни рождения наших современников указываются в новом стиле. В персональных справках освещается в основном деятельность лица в период его пребывания на Дальнем Востоке. К большинству дат даны справки со ссылкой на источник — книги или статьи о данном событии, к наиболее значительным датам приведены более развёрнутые справки. Из-за лимитированного объёма справочника сведения о литературе прошлых лет к той или иной дате, другой фактографический материал по регионам Дальнего Востока содержится в предыдущих выпусках календаря-справочника «Время и события», издающегося с 1957 г. Электронные версии календарей с 2015 года размещены на сайте ДВГНБ (www.fessl.ru).

Настоящий выпуск календаря-справочника «Время и события» включает даты на 2026 год. Для расширения круга дат, более активного использования календарей-справочников и указателей за прошлые годы, в данное издание включены отдельные даты календарей 2016 и 2021 гг. без текстовых справок и списков литературы, с отсылкой к предыдущим выпускам календаря. Издание дополняют вспомогательные указатели: именной; географический; предприятий, учреждений, творческих и общественных организаций, транспортных систем; исторических, научных и культурных событий.

Работа над календарём проводилась вместе с областными и краевыми библиотеками Дальневосточного зонального объединения библиотек, Национальной библиотекой РС(Я), использовались материалы централизованных библиотечных систем Хабаровского края. Кроме материалов, подготовленных составителями, в пособие включены авторские статьи, написанные историками, журналистами, краеведами.

Составители выражают благодарность всем, кто был причастен к подготовке календаря: специалистам, краеведам, непосредственно юбилярам, предоставившим информацию о себе, институтам, библиотекам, архивам, музеям.

Ваши замечания и пожелания направляйте в отдел краеведческой литературы Дальневосточной государственной научной библиотеки (680000, Хабаровск, ул. Муравьёва-Амурского, 1, а также на электронный адрес kraydp@fessl.ru отдела краеведческой литературы ДВГНБ).

¹ *Расширенный перечень дат по Хабаровскому краю см. в издании ДВГНБ «Знаменательные и памятные даты Хабаровского края в 2026 году» (Хабаровск, 2025).

ЗНАМЕНАТЕЛЬНЫЕ И ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ 2026 ГОДА

ЯНВАРЬ

1

100 лет с начала работы **Приморской радиостанции** (1926).

См.: Погарцев, В. В. *Становление и развитие системы радиовещания на Дальнем Востоке России (1901–1956 гг.)* : монография / В. В. Погарцев. — Хабаровск : ТОГУ, 2022. — 103 с.

1

75 лет со дня образования в Благовещенске **Амурской областной станции переливания крови** (1951). 12 марта 1952 г. станция приступила к заготовке донорской крови. С 1963 г при станции начала действовать выездная бригада. В 1974 г. станции присвоена первая категория. В 1987 г. на базе станции открылась первая в области диагностическая лаборатория СПИД. Амурская областная станция переливания крови является единственной службой крови на территории Амурской области, которая ведёт заготовку донорской крови и её компонентов.

См.: Абрамович, С. В. *Служба крови Приамурья : федеральный стандарт* / С. В. Абрамович / С. В. Абрамович // Амурский дилижанс. — Благовещенск, 2011. — 2 нояб. (№ 44). — С. 6; Амурская областная станция переливания крови : сайт. — URL: <https://yadonor28.ru/> (дата обращения: 01.04.2025). — Текст : электронный.

1

70 лет с начала действия **Владивостокской студии телевидения** (1956).

См.: Ткачев, В. Главный конструктор : (Виктор Емельянович Назаренко) : [о В. Е. Назаренко, одном из создателей Владивосток. студии телевидения] / В. Ткачев // Забытые имена : ст. и очерки / Рос. акад. наук, Дальневост. отд-ние, Ин-т истории, археологии и этнографии народов Дал. Востока. — Владивосток, 2001. — Вып. 2. — С. 7–16.

1

10 лет со дня образования на базе Государственного Приморского театра оперы и балета **Приморской сцены Государственного академического Мариинского театра** (2016).

См.: Фиденко, Ю. Л. *Практика межкультурного диалога в деятельности Приморской сцены Мариинского театра* / Ю. Л. Фиденко // Манускрипт. — 2021. — Т. 14, вып. 1. — С. 229–232. — Библиог.: с. 232; «Спящая красавица» из Приморья покорила КНДР : гастроли Приморской сцены Мариинского театра с триумфом прошли в столице Северной Кореи // Золотой Рог. — 2024. — 26 марта. — С. 4; Бабалова, М. Любовь и трон несовместимы? : впервые оперная труппа Приморской сцены Мариинского театра выступила в Большом // М. Бабалова // Рос. газ. — 2024. — 25 сент. — С. 11; Игнатова, Л. Прекрасный хрупкий мир : артисты Приморской сцены Мариинского театра в Хабаровске / Л. Игнатова // Словесница Искусств. — 2024. — № 2. — С. 66–68 : фот.; Евдокимова, А. Пешком по небу с вёдрами краски — кому по плечу такое во Владивостоке? : [беседа с рук. живопис. цеха Примор. сцены Мариин. театра А. Евдокимовой] / зап. Л. Берчанская. // Золотой Рог. — 2024. — 10 дек. — С. 4–5 : фот.

7

85 лет со дня рождения **Ивана Васильевича Омрунье** (1941–2021), чукотского писателя и поэта, члена Союза писателей России, члена Союза журналистов России.

См.: Васильев, С. Человек, излучавший свет : рано утром 23 января после тяжёлой болезни ушёл из жизни один из старейших журналистов газеты «Крайний Север» Иван Васильевич

- Январь -

Омрувье / С. Васильев, Н. Шалагинов // Крайний Север. — 2021. — 29 янв. — С. 1, 26 : фот. цв.; Омрувье Иван Васильевич : некролог // Крайний Север. — 2021. — 29 янв. — С. 27 : фот.; Видинеева, А. Крепкий, как собственное имя : памяти журналиста, писателя Ивана Васильевича Омрувье / А. Видинеева // Крайний Север. — 2021. — 2 апр. — С. 25.

9

90 лет со дня рождения Валентины Тунсяновны Кялундзюга (1936-2022), удэгейской народной сказительницы, писательницы, лауреата премии Министерства культуры Российской Федерации «Душа России».

См.: Валентина Тунсяновна Кялундзюга // Время. События. Люди / авт.-сост. : И. А. Тынвина, В. Г. Шабельникова. — Хабаровск, 2018. — С. 171–172; Кялундзюга Валентина Тунсяновна // На новом рубеже : 85 лет Хабар. регион. отд-нию Союза писателей России : альманах. — Хабаровск, 2019. — С. 127–129; Цыкарева, О. Родной язык как иностранный / О. Цыкарева // Хабар. Экспресс. — 2020. — 29 апр. — 6 мая (№ 18). — С. 6; Глебова, Е. Волшебство ниманку / Е. Глебова // Словесница Искусств. — 2024. — № 2 (54). — С. 40–42 : фот.; Кялундзюга Валентина Тунсяновна. — Текст : электронный // Официальный сайт администрации муниципального района им. Лазо. — URL: <https://lazoadm.khabkrai.ru/O-rajone/Pochetnye-grazhdane-1/149> (дата обращения: 13.02.2025).

10

75 лет со дня рождения Александра Николаевича Иванова (1951), серебряного призёра Олимпийских игр по вольной борьбе, заслуженного тренера ЯАССР, заслуженного работника физической культуры ЯАССР, лауреата Государственной премии РС(Я) им. Д. П. Коркина в области физической культуры и спорта, кавалера ордена «Полярная звезда», почётного гражданина г. Якутска.

См.: Энциклопедический словарь Якутии. — Новосибирск, 2018. — С. 158.

11

80 лет со дня образования во Владивостоке Дальневосточного государственного технического рыбохозяйственного университета (Дальрыбвтуз) (1946).

См.: Ким, И. Подготовка кадров для современной рыбопереработки : [о Дальрыбвтузе] / И. Ким // Fishnews — Дайджест. — 2018. — № 1. — С. 14–15; Трифонова, Г. А. История рыбохозяйственного образования на Дальнем Востоке в 20–40-е годы XX века : монография / Г. А. Трифонова. — Владивосток : Дальрыбвтуз, 2019. — 139, [1] с.; Кузьмина, С. В. Анализ противоречий между профессиональными ожиданиями выпускников Дальрыбвтуза и реальными требованиями работодателей к их профессиональной подготовке / С. В. Кузьмина // Рыб. хоз-во. — 2023. — № 1. — С. 18–21; Бурханов, С. Вклад мореходного института Дальрыбвтуза в рыбохозяйственное образование / С. Бурханов // Рыб. хоз-во. — 2023. — № 4. — С. 9–13.

15 (3)

175 лет со дня рождения Ивана Павловича Надарова (1851–1922), полковника Генерального штаба, правителя канцелярии военного губернатора Приморской области, этнографа, исследователя народов Уссурийского края, первым изучившим жизнь и быт коренного населения Приморской области — удэгейцев, автора одной из первых краеведческих книг («Очерк со-

- Январь -

временного состояния Северо-Уссурийского края», Владивосток, 1884), почётного члена ОИАК (1901).

См.: Примак, П. В. Вклад И. П. Надарова в исследование культуры коренных народов Приморья : (к 170-летию со дня рождения) / П. В. Примак. — Текст : электронный // Вестник Приамурского государственного университета им. Шолом-Алейхема. — 2020. — № 2 (393). — URL: <https://cyberleninka.ru/article/n/vklad-i-p-nadarova-v-issledovanie-kultury-korennyh-narodov-primorya-k-170-letiyu-so-dnya-rozhdeniya> (дата обращения: 16.11.2025); Крадин, Н. Новые сведения о биографии И. П. Надарова / Н. Крадин // Итоги и перспективы развития исторической науки на Дальнем Востоке — Results and prospects for the development of historical science in the Russian Far East : десятые Крушиновские чтения. — Владивосток, 2021. — Т. 10. — С. 45–53. — Библиогр.: с. 53; Обухов, Г. Таёжный кодекс Ивана Надарова : штрихи к портрету малоизвестного исследователя и писателя / Г. Обухов // Дальневост. ведомости. — 2023. — 11–18 янв. — С. 12 : фот.

15

90 лет со дня рождения **Виктора Иосифовича Горы** (1936–2020), педагога, исполнителя, дирижёра, заслуженного работника культуры Российской Федерации. Родился в селе Верхнебелое Ромненского района Амурской области. Окончил Благовещенское педагогическое училище по классу домры, Хабаровское музыкальное училище. Работал преподавателем музыки в Благовещенском педагогическом училище. В 1968 г. создал оркестр народных инструментов для музыкального сопровождения занятий хореографического ансамбля «Ровесники». Работал директором Белогорской детской музыкальной школы, преподавателем Центральной детской школы искусств Благовещенска. В 2000 г. создал квартет «Карусель» на базе областного Дома народного творчества. С 2001 г. коллектив работает в составе Амурской областной филармонии, является лауреатом многих музыкальных конкурсов и фестивалей. В. И. Гора — автор ряда книг о развитии народной инструментальной музыки в Амурской области.

См.: Гора, В. Музыканты Приамурья : справочник / В. Гора. — Благовещенск : [б. и.], 2007. — 172 с.; Савинкин, П. Жизнь в музыке / П. Савинкин // Савинкин, П. Несспешные прогулки / П. Савинкин. — Благовещенск, 2016. — С. 130; К 85-летию со дня рождения педагога, исполнителя, дирижёра, заслуженного работника культуры РФ В. И. Горы // Михайловский вестник. — 2021. — 15 янв. (№ 1). — С. 5.

18

75 лет со дня рождения **Александра Александровича Орехова** (1951), историка и археолога, доктора исторических наук, почётного работника высшего профессионального образования Российской Федерации.

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); Всё началось со Шлимана / подгот. М. Праскова // Магад. правда. — 2021. — 15 янв. (№ 1). — С. 10; Иванов В. Орехов Александр Александрович. — Текст : электронный // Колыма.ru : [сайт]. — URL: <https://kolyma.ru/magadan/index.php?newsid=70> (дата обращения: 14.05.2025); Об Александре Александре Орехове // Северо-Восточный государственный университет : [сайт]. — URL: <https://www.svgu.ru/news1224> (дата обращения: 14.05.2025); С юби-

- Январь -

леем! — Текст : электронный // Магаданский областной краеведческий музей : [сайт]. — URL: <https://magadanmuseum.ru/index.php?newsid=6379> (дата обращения: 16.05.2025).

21

100 лет со дня рождения **Веры Ефимовны Гоголевой** (1926–2014), заслуженного учителя школы РСФСР, почётного гражданина г. Магадана, почётного работника образования Магаданской области. Родилась в д. Зыряново Иркутской области. Её родители были сельскими учителями, многие из родных служили педагогами. Отец был репрессирован в 1938 г. и скончался на Колыме. С отличием окончила Иркутское педагогическое училище. Два года отработала в сибирской деревенской школе заведующей. Затем по комсомольскому призыву отправилась на Крайний Северо-Восток. 18 августа 1945 г. она в числе двух тысяч девушек прибыла в Магадан. В 1956 г. окончила исторический факультет Хабаровского педагогического института. 12 лет проработала в школе № 1: учителем начальных классов, учителем истории, завучем. В 1958 г. стала директором школы-интерната п. Оротукан Ягоднинского района, в 1963 г. — первым директором новой магаданской школы № 11. Трудилась директором магаданской школы № 7. С 1969 г. руководила городским, областным отделами народного образования, Институтом усовершенствования учителей. В 1990 г. В. Е. Гоголева стала инициатором создания и бессменным руководителем Северного гуманитарного лицея в г. Магадане — первого учреждения образования нового типа. За создание этого учебного заведения вошла в энциклопедию «Лучшие люди России». Награждена орденами Трудового Красного Знамени, Почёта, медалями, знаками отличия. Самой дорогой для себя считала медаль имени Н. К. Крупской, которая вручалась за педагогические находки, за профессионализм. Глава большой педагогической династии. В 2006 г. семья Гоголевых удостоена диплома национальной премии общественного признания «Семья России» в номинации «Династия» — «за сохранение и укрепление института семьи в обществе».

См.: Педагогическая поэма длиною в жизнь : (к 90-летию со дня рождения В. Е. Гоголевой) : биобиблиогр. указ. / МБУК г. Магадана «Центральная библиотечная система», Центр. гор. б-ка им. О. Кувеева ; сост. Д. А. Корепанова. — Магадан : ЦГБ, 2016. — [12] с. : портр.; Праскова, М. Вера Ефимовна. Наша легенда / М. Праскова // Магад. правда. — 2021. — 22 янв. (№ 2). — С. 18 : фот.; Гоголева Вера Ефимовна. — Текст : электронный // Колыма.ru : [сайт]. — URL: https://kolyma.ru/who/who_g/503-gogoleva-vera-efimovna.html (дата обращения: 16.05.2025); 90 лет со дня рождения Веры Ефимовны Гоголевой. — Текст : электронный // Магаданское землячество «Северное притяжение» : [сайт]. — URL: http://kolyma.su/news/newsarc-2016/gogoleva_ve_90 (дата обращения: 16.05.2025).

23

75 лет со дня рождения **Анатолия Павловича Ефремова** (1951–2022), члена Союза художников России. Родился в городе Свободный Амурской области. Окончил художественно-графический факультет Хабаровского педагогического института. Жил и работал на Камчатке, с 1999 г. — в г. Зея. Организовал неформальное объединение художников «Палитра». В 2000 г. открыл в городе картинную галерею. С 2005 г. — член Союза художников России. Награждён дипломом Союза художников, бронзовым знаком «Традиции. Духовность. Мастерство». В 2017 г. стал стипендиатом Академии художеств России. Являлся постоянным участником областных, зональных, всероссийских и международных выставок. Последние годы жил в селе Черемхово Ивановского муниципального округа, занимался в основном графикой.

- Январь -

См.: Савинкин, П. Анатолий Ефремов / П. Савинкин // Савинкин П. Галерея Евгения Пушкарева. Художники / П. Савинкин. — Благовещенск : Платина, 2021. — С. 30–33; То, что написано душой, храниться в душах будет вечно... : [ушёл из жизни художник А. П. Ефремов] // Амурец. — 2022. — 27 янв.(№ 3). — С. 4; Смирнова, И. Последняя коллекция — «портрет» художника / И. Смирнова // Зейские вести сегодня. — 2023. — 14 июля (№ 55). — С. 4; Шлыкова, А. О прошлом для будущего : [об открытии выст. А. Ефремова «Сказ о казаках амурских» в Ивановском краевед. музее] / А. Шлыкова // Амурец. — 2023. — 19 янв. (№). — С. 4; Не стало художника Анатолия Ефремова... — Текст : электронный // Краеведческий музей города Зеи. — URL: <https://zeyatuseum.ru/?p=13454&ysclid=mio1ebb3di668926603> (дата обращения: 02.04.2025).

25

70 лет со дня организации Магаданской областной больницы.

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); Сердцу колымского здравоохранения 65 лет! / [подгот. У. Махина] // Магад. правда. — 2021. — 12 февр. (№ 5). — С. 10; Об учреждении. — Текст : электронный // Государственное бюджетное учреждение здравоохранения «Магаданская областная больница» : [сайт]. — URL: <https://mob.49med.ru/about/> (дата обращения: 26.05.2025); Полярная И. В. Наша больница / И. В. Полярная. — Текст : электронный // Магаданская областная больница : [сайт]. — URL: <https://web.archive.org/web/20131001063254/http://mgdhospr.ru/index.php?newsid=9> (дата обращения: 26.05.2025); 1960–1989 годы : [в т. ч. о деятельности Магад. обл. больницы]. — Текст : электронный // Моя родина — Магадан : [сайт]. — URL: <https://www.kolymastory.ru/glavnaya/istoriya-magadana/istoriya-magadanskoj-bolnitsy/1960-1989-gody/> (дата обращения: 26.05.2025).

28

100 лет со дня рождения Фёдора Алексеевича Фартусова (1926–1994), кинорежиссёра, оператора Дальневосточной студии кинохроники, народного артиста РСФСР (1981), заслуженного деятеля искусств, лауреата Государственной премии РСФСР.

См.: Кривченко, Л. О Фёдоре Фартусове, который любил эту землю / Л. Кривченко // Словесница Искусств. — Хабаровск, 2011. — № 1 (27). — С. 164–167 : фот.; Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2016 г. — Хабаровск, 2015. — С. 29–30.

30

125 лет со дня рождения Георгия Алексеевича Ушакова (1901–1963), известного путешественника и исследователя Восточной Арктики, почётного полярника, доктора географических наук.

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); Рубан, Н. А. Литературное творчество полярного исследователя Георгия Ушакова : (к 120-летию со дня рождения учёного и писателя Г. А. Ушакова (1901–1963) / Н. А. Рубан // Гродековские чтения (10) : материалы межрегион. науч.-практ. конф. с междунар. участием (к 80-летию начала Великой Отечеств. войны и 75-летию Токийс. процесса над яп. воен. преступниками), 20–21 апр. 2021 г.,

- Январь -

г. Хабаровск. — Хабаровск, 2021. — Т. 1. — С. 27–32; Филонов, А. М. Родина начинается с острова Врангеля тоже / А. М. Филонов // Тихоокеан. звезда. — 2022. — 2–3 дек. — С. 4; Карманов, А. Путь первопроходца / А. Карманов // Биробиджан : лит.-публицист. альм. / [гл. ред. П. Н. Толстогузов]. — Биробиджан, 2023. — Вып. 17–18. — С. 98–103; Табунов, А. Полярник с Амура / А. Табунов // Приамурье, 2023 : лит.-художеств. сб. : проза, поэзия, страницы прошлого : альманах / Амур. обл. обществ. писат. орг. ; ред.-сост. : В. Г. Лецик, П. А. Савинкин. — Благовещенск, 2023. — С. 468–477; Электронная библиотека. Коллекция «Георгий Ушаков (1901–1963)». — Текст : электронный // Биробиджанская областная универсальная научная библиотека им. Шолом-Алейхема : [сайт]. — URL: https://bounb.ru/ebibl/history-eao/ushakov83?showall=1&template=accessibility&ysc_id=m7bevayri487999053 (дата обращения: 19.02.2025).

30 лет со дня создания в Анадыре компании «ЧукотАВИА» (1996).

См.: Антонов, А. В единой авиаупряжке : на ВЭФ подписано акционерное соглашение и Единой дальневосточной авиакомпании / А. Антонов // Крайний Север. — 2022. — 16 сент. — С. 4; Григорьева, Н. «Мы выполняем одно дело» : аэропорт Лаврентия / Н. Григорьева // Крайний Север. — 2023. — 10 февр. — С. 21; Парфёнов, Н. ЧукотАвия обновит вертолётный парк : четыре новых вертолёта получит авиакомпания Чукотки / Н. Парфёнов // Крайний Север. — 2023. — 10 марта. — С. 6; Видинеева, А. Семь тысяч за винтом : лётчики ЧукотАвия опробовали в деле новый вертолёт МИ-8 / А. Видинеева // Крайний Север. — 2024. — 2 февр. — С. 1, 2; ЧукотАвия влетела в соцсеть : авиакомпания «ЧукотАВИА» создала официальный телеграм-канал // Крайний Север. — 2024. — 19 июля. — С. 2; Аксёнова, Р. Ми-8 припарковали в аэропорту : на Чукотку доставили вертолёт с Казанского вертолётного завода / Р. Аксёнова. // Крайний Север. — 2024. — 6 сент. — С. 2.

31

35 лет со дня образования Магаданской и Синегорской епархии Русской православной церкви (1991).

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); С молитвой в душе с XVII века / [подгот. М. Праскова] // Магад. правда. — 2021. — 29 янв. (№ 3). — С. 14; Магаданская и Синегорская епархия : [сайт]. — URL: <https://magadan-eparchy.ru> (дата обращения: 28.05.2025). — Текст : электронный; Магаданская и Синегорская епархия. — Текст : электронный // Православная газета : [сайт]. — URL: <https://www.orthodox-newspaper.ru/numbers/at52032> (дата обращения: 28.05.2025); Магаданская и Синегорская епархия РПЦ. — Текст : электронный // Колыма.ru : [сайт]. — URL: <https://kolyma.ru/magadan/index.php?newsid=453> (дата обращения: 28.05.2025).

ФЕВРАЛЬ

1

105 лет со времени создания на территории Приамурья органов Госполитохраны (1921), в настоящее время — Управление федеральной службы безопасности России по Хабаровскому краю.

- Февраль -

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKSn_2021.pdf (дата обращения: 11.11.2025); Летопись славных дел чекистов Хабаровского края : [Упр. ФСБ России по Хабар. краю — 100 лет] / авт.-сост. О. В. Алькина. — Хабаровск : Форпост науки, 2021. — 143, [1] с. : ил., цв. ил., портр., факс. — (Хабаровские чекисты. История в документах и судьбах).

3

75 лет со дня образования **Амурского областного литературного объединения «Приамурье»** (1951), организованного в рамках проходившего в Благовещенске первого областного совещания начинающих писателей и поэтов. Объединение фактически выполняло роль писательской организации, отсутствующей в то время (она была создана в 1977 году). Первым председателем объединения стал прозаик и журналист М. Аношкин. На заседаниях объединения проводились творческие встречи, обсуждались рукописи произведений начинающих и известных авторов, давались рекомендации в печать. В начале 1970-х члены ЛИТО неоднократно принимали участие во Всесоюзных совещаниях молодых писателей в Москве, представляя Амурскую область. Просуществовав несколько десятков лет, в начале 1990-х годов объединение прекратило свою деятельность, сыграв значительную роль в творческом становлении многих амурских писателей.

См.: Васина, И. В. О литературных объединениях Амурской области / И. В. Васина // Амурский краевед. — 2011. — № 28. — С. 24–30; Бединина, И. С. Амурское областное литературное объединение «Приамурье» : [информ. и список лит.] / И. С. Бединина // Энциклопедия литературной жизни Приамурья XIX–XX веков / сост., вступ. ст. А. В. Урманова. — Благовещенск, 2013. — С. 44; Киреева, И. В. Творчество и судьбы деятелей литературы русского зарубежья в Китае на страницах литературных альманахов Приамурья : [альманахи «Амур», «Приамурье】 / Н. В. Киреева // Владивосток — точка возвращения : прошлое и настоящее русской эмиграции : Вторая Междунар. науч. конф., Владивосток, 12–14 окт. 2016 г. : программа и тез. / Дальневост. федер. ун-т [и др.] ; отв. ред. С. М. Дударёнок. — Владивосток, 2016. — С. 150–151; Васина, И. В. Из истории литературных объединений Амурской области / И. В. Васина. — Текст : электронный // Амурский областной краеведческий музей им. Г. С. Новикова-Даурского. — URL: <https://museumatm.ru/articles/i-v-vasina-iz-istorii-literaturnykh-obedineniy-amurskoy-oblasti/> (дата обращения: 02.04.2025).

9

375 лет с начала похода **Михаила Стадухина и Семёна Моторы к Охотскому морю** (1651).

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKSn_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); Сазонов, Е. Первопроходцы Дальнего Востока : настоящие русские герои : от Ерофея Хабарова до Владимира Арсеньева, Ивана Ефремова и Григория Федосеева : 1600-е — 1950-е гг. / Е. Сазонов ; гл. ред. В. Сунгоркин. — Москва : Комсом. правда, 2024. — 447 с. : ил., цв. ил., карты, портр.

9

75 лет со дня рождения **Марии Петровны Дечули** (Чирикова) (1951), ульчской поэтессы, члена Союза писателей России (1992).

- Февраль -

См.: Дечули Мария Петровна // На новом рубеже : 85 лет Хабар. регион. отд-нию Союза писателей России : альманах. — Хабаровск, 2019. — С. 50–53; Кунгurova, T. Поэтический край Марии Дечули / T. Кунгurova // Просторы Приамурья. — 2024. — № 3. — С. 39–40 : фот.

9

25 лет со дня присвоения **Амурской областной научной библиотеке имени Н. Н. Муравьёва-Амурского** (2001) в соответствии с постановлением главы администрации Амурской области от 9 февраля 2001 года № 106. Имя присвоено в честь заслуг Н. Н. Муравьёва-Амурского в деле основания первой общественной библиотеки Благовещенска, развитии просвещения, культуры и экономики Приамурья.

См.: Постановление главы администрации Амурской области от 9 февраля 2001 года № 106. — Текст : электронный // Архив документов Амурской области. — URL: <https://amur-gov.ru/doc/64871> (дата обращения: 02.04.2025).

10

75 лет со дня рождения **Владимира Павловича Никишина** (1951), доктора биологических наук, главного научного сотрудника лаборатории экологии гельминтов Института биологических проблем Севера ДВО РАН. Родился в Московской области. В 1973 г. окончил Ярославский государственный педагогический институт имени К. Д. Ушинского по специальности «биология и химия». В этом же году поступил в аспирантуру Института биологических проблем Севера ДВНЦ АН СССР (Магадан), которую окончил в 1977 г. В 1981 г. защитил кандидатскую диссертацию «Сравнительная морфология и дифференцировка покровных тканей и защитных оболочек гименолепидат в постэмбриональном развитии». С 1986 по 2000 г. был учёным секретарём ИБПС, а затем Международного научно-исследовательского центра «Арктика». В 1999 г. защитил докторскую диссертацию «Покровные ткани и оболочки скребней (морфофункциональный, онтогенетический и эволюционный аспекты)». В 2000 г. вернулся на работу в ИБПС. Крупный специалист в области тонкой и ультратонкой морфологии некоторых групп гельминтов, преимущественно ленточных червей и скребней. Автор и соавтор более 180 научных публикаций, в том числе трёх монографий. Член учёного совета ИБПС, член научного совета по паразитологии Российской академии наук (РАН). Является экспертом РАН и экспертом Российского фонда фундаментальных исследований. Награждён Грамотами Российской академии наук и Профсоюза работников РАН (1999, 2012). Ветеран ДВО РАН.

См.: Никишин Владимир Павлович // Мой дорогой ИБПС : к 50-летию Ин-та биол. проблем Севера / М-во науки и высш. образования Рос. Федерации, Рос. акад. наук, Дальневост. отд-ние [и др.] ; отв. ред. Е. В. Хаменкова. — Санкт-Петербург, 2022. — С. 357; Институт биологических проблем Севера : [сайт]. — URL: <https://www.ibpn.ru> (дата обращения: 04.06.2025). — Текст : электронный.

12

70 лет со дня рождения **Ивана Ивановича Шепеты** (1956–2021), поэта, члена Русского Пен-центра.

См.: Шепета Иван Иванович : поэт, критик, литературовед // Тезисы «Апреля» : док.-биогр. сб. / ред., сост. Г. П. Якунина ; авт. предисл. С. Василенко. — Владивосток, 2020. — С. 100–103; Бельых, А. Бизнес и художество Ивана Шепеты // Дал. Восток. — 2021. — № 5. — С. 163–165; Приморская культура понесла большую и горькую утрату. 24 марта после тяжёлой

- Февраль -

болезни на 66-м году скончался поэт, писатель, издатель Шепета Иван Иванович // Новая газ. во Владивостоке. — 2021. — 25 марта. — С. 22: фот.; Белых, А. Воспоминания о Иване Шепете / А. Белых // Аргументы недели. — 2021. — 11–17 авг. — С. 11, 15: фот.

15

90 лет со дня организации в г. Хабаровске Дальневосточного симфонического оркестра (1936).

См.: м.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); Ищенко, Е. Музыка — точная наука / Е. Ищенко // Приамур. ведомости. — 2021. — 10 марта (№ 9). — С. 18; Дубинина, М. Виктор Тиц и Дальневосточный симфонический оркестр / М. Дубинина // Дал. Восток. — 2023. — № 3. — С. 210–222.

15

75 лет со дня рождения Александра Михайловича Паничева (1951), доктора биологических наук, кандидата геолого-минералогических наук, ведущего научного сотрудника Тихоокеанского института географии ДВО РАН.

См: Паничев, А. М. Редкие земли Александра Паничева : [беседа] / зап. А. Куликов. — Текст : электронный // О науке, высшей школе, жизни учёных на Дальнем Востоке. — URL: https://ankulikova.blogspot.com/2021/02/blog-post_22.html (дата обращения: 02.12.2025); Паничев Александр Михайлович. — Текст : электронный // Тихоокеанский институт географии Дальневосточного отделения Российской академии наук : [сайт]. — URL: <https://tigdvo.ru/panichev-aleksandr-mikhailovich.html> (дата обращения: 02.12.2025).

16

50 лет со дня создания в Чугуевском районе Приморского края государственного природного биологического (зоологического) заказника «Берёзовый» (1976).

См.: Государственный природный биологический (зоологический) заказник «Берёзовый» // Берсенев Ю. И. Особо охраняемые природные территории Приморского края : существующие и проектируемые : монография / Ю. И. Берсенев. — Владивосток, 2017. — С. 65–66; Левашова, О. Колыбель для изюбрят : о красотах и проблемах заказника «Берёзовый» / О. Левашова // Пульс-Северное Приморье. — 2021. — 13 янв. — С. 15 : фот.; Государственный природный биологический (зоологический) заказник краевого значения «Берёзовый». — Текст : электронный // КГБУ «Дирекция по охране объектов животного мира и ООПТ» : [сайт]. — URL : <http://primoopt.su/wildlife/5> (дата обращения: 08.12.2025).

17

65 лет со дня рождения Сергея Константиновича Носова (1961), губернатора Магаданской области. Родился в г. Магнитогорске Челябинской области. В 1983 г. с отличием окончил Магнитогорский горно-металлургический институт имени Г. И. Носова с присвоением квалификации «инженер-металлург». В 1994 г. окончил Академию народного хозяйства Российской Федерации при Правительстве Российской Федерации. Доктор технических наук. Работал на руководящих должностях на Магнитогорском металлургическом комбинате, в ОАО «Нижнетагильский металлургический комбинат», на Западно-Сибирском металлургическом

- Февраль -

комбинате (г. Новокузнецк), в ООО «ЕвразХолдинг» и др. С июля по октябрь 2012 г. был вице-губернатором Свердловской области, в 2012–2017 гг. — главой г. Нижний Тагил. Указом Президента Российской Федерации 28 мая 2018 г. назначен временно исполняющим обязанности губернатора Магаданской области. 9 сентября 2018 г. избран губернатором Магаданской области, получив поддержку 81,6% избирателей. 13 сентября того же года официально вступил в должность. 11 сентября 2023 г. повторно победил на выборах губернатора Магаданской области. Является членом Государственного Совета Российской Федерации, Высшего совета Всероссийской политической партии «Единая Россия». Под руководством С. Носова в регионе произошли заметные изменения в экономике, социальной сфере и городской среде. За последние годы значительно увеличена добыча золота, реализованы масштабные проекты, в том числе в сферах образования, культуры, спорта. Ведётся строительство, идёт благоустройство береговой линии бухты Нагаева, где уже появились парк «Маяк» и современная набережная и др. Награждён орденом Почёта (2000), медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени (1995), орденом Святого благоверного князя Даниила Московского III степени (2000), другими почётными знаками. Лауреат многих премий, в том числе Государственной премии Российской Федерации в области науки и техники «за создание и промышленное освоение ресурсосберегающей технологии конвертного передела низкомарганцовистого чугуна» (1995), премии Правительства Российской Федерации за достижения в области науки и техники (1999).

См.: Басанский, А. А. Северный край — для людей : [губернатору Магад. обл. С. К. Носову — 60 лет] / А. А. Басанский // Деловая Россия : промышленность, транспорт, социальная жизнь. — 2021. — № 1–2. — С. 134; Носов, С. К. В Магаданской области исторически сложилась моносырьевая структура экономики : [интервью с губернатором Магад. обл. С. К. Носовым] / С. К. Носов // Регионы России : Национальные приоритеты. — 2023. — № 200. — С. 6–9; Сергей Носов : семь лет на посту губернатора Магаданской области — от развития инфраструктуры до роста добычи золота. — Текст : электронный // Магаданская правда : [сайт]. — 2025. — 29 мая. — URL: <https://www.magadanpravda.ru/lenta-novostej/politics/sergej-nosov-semit-na-postu-gubernatora-magadanskoy-oblasti-ot-razvitiya-infrastruktury-do-rosta-dobychi-zolota> (дата обращения: 09.06.2025); Носов Сергей Константинович. — Текст : электронный // Правительство Магаданской области : [сайт]. — URL: <https://www.49gov.ru/government/governor/bio/> (дата обращения: 06.06.2025); Сайт о российском государственном деятеле Сергеев Носове, главе Магаданской области : [сайт]. — URL: <https://www.nosovlive.ru/events> (дата обращения: 06.06.2025). — Текст : электронный.

19

125 лет со дня рождения Любови Николаевны Васильевой (1901–1985), выдающегося российского миколога, доктора биологических наук, профессора.

См.: Егорова, Л. Исследование криптогамной биоты Дальнего Востока России в лаборатории низших растений : [о Л. Н. Васильевой — учёном БПИ ДВО РАН] / Л. Егорова // Дальневост. учёный. — 2017. — 22 нояб. — С. 5; Булах, Е. Она стояла у истоков... : (памяти Любови Николаевны Васильевой) / Е. Булах // Вестник ДВО РАН. — 2022. — № 4. — С. 13–22 : фот.

23

100 лет со дня открытия Якутской национальной военной школы им. И. Е. Алексеева (1926–1941).

См.: Энциклопедический словарь Якутии. — Новосибирск, 2018. — С. 504.

- Февраль -

27

90 лет со дня рождения Нелли Степановны Цепляевой (1936–2023), кандидата педагогических наук, заслуженного работника высшей школы Российской Федерации, почётного работника образования Магаданской области, одного из старейших преподавателей Северо-Восточный государственного университета.

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); Скорбим : Нелли Степановна Цепляева : 25 ноября 2023 года в возрасте 87 лет ушла из жизни Нелли Степановна Цепляева — один из старейших преподавателей СВГУ. — Текст : электронный // Северо-Восточный государственный университет : [сайт]. — URL: <https://www.svgu.ru/new/4360> (дата обращения: 12.11.2025); Муханова, Д. История в лицах. Интервью с кандидатом педагогических наук, заслуженным работником высшей школы Российской Федерации Нелли Степановной Цепляевой / Д. Муханова. — Текст : электронный // Вечерний Магадан : [сайт]. — 2025. — 4 мая. — URL: <https://vmagadanpress.com/история-в-лицах-интервью-с-кандидатом/> (дата обращения: 12.11.2025).

В феврале исполняется:

50 лет со времени создания в г. Амурске патронного завода «Вымпел», в настоящее время — **Федеральное казённое предприятие «Амурский патронный завод “Вымпел” имени П. В. Финогенова»** (1976), специализирующегося на выпуске одной номенклатуры изделий (боевых патронов калибра 5,45 мм). 26 февраля 2006 г. официально подписано распоряжение Правительства Российской Федерации № 265-р о переводе «Вымпела» в разряд казённых предприятий с новым названием «Амурский патронный завод “Вымпел”». Тем самым государство определило своё отношение к уникальному производству, имеющему стратегическое значение для укрепления обороноспособности страны.

См.: О предприятии. — Текст : электронный // Федеральное казенное предприятие Амурский патронный завод «Вымпел» имени П. В. Финогенова : [сайт]. — URL: https://vutrpel-apz.ru/?page_id=9 (дата обращения: 04.03.2025); Тагунов, В. Ф. Амурский патронный завод «Вымпел» 45 лет служит опорой армии и государству : [интервью с генер. директором ФКП «АПЗ “Вымпел” им. П. В. Финогенова» В. Ф. Тагуновым] / зап. Г. Бабичева // Наш город Амурск. — 2021. — 23 февр. (№ 8). — С. 4-5; Казанцева, Г. Л. Виктор Тагунов — ровесник города Амурска : [к 65-летию генер. директора завода «Вымпел» В. Ф. Тагунова] / Г. Л. Казанцева // Наш город Амурск. — 2023. — 11 апр. (№ 15). — С. 1

МАРТ

2

100 лет со дня образования **Государственного Якутского издательства («Якутиздат») (ныне Национальная издательская компания «Айар» им. С. А. Новогородова)** (1926).

См.: Якутия-2016 : календарь знаменат. и памят. дат. — Якутск, 2016. — С. 126–130. — Библиогр.: 129–130 (22 назв.); Егоров, А. В. «Под новым названием “Айар” расширится наш книжный рынок» : [беседа с генер. директором кн. изд-ва А. В. Егоровым] / зап. А. Аргунов. — Текст : электронный // Якутское-Саха Информационное Агентство (ЯСИА) : [сайт]. — 2021. — 21 янв. —

URL: <https://ysia.ru/pod-novym-nazvaniem-ajar-rasshiritsya-nash-knizhnyj-rynek-avgust-egorov-o-rebrending-izdatelstva-bichik/?ysclid=miqyz7kjcs273329450> (дата обращения: 04.12.2025).

10

75 лет со дня образования **Чаунского горно-промышленного управления** (1951).

См.: Рынок и поиски путей развития геологической службы нового формата. 1992–2016 // Геологическая служба Северо-Востока России. 1931–2014 / Ю. В. Прусс. — Магадан : Охотник, 2017. — С. 115–153 : фот.

14 (2)

200 лет со времени рождения **Михаила Семёновича Корсакова** (1826–1871), преемника Н. Н. Муравьёва-Амурского, генерала-губернатора Восточной Сибири, много сделавшего для развития Дальнего Востока.

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2016 г. — Хабаровск, 2015. — С. 282–283; Дамдинов, Л. Михаил Корсаков. Первый среди вторых / Л. Дамдинов // Словесница Искусств. — 2019. — № 2 (44). — С. 23–24; Землянский, И. А. Деятельность губернаторов по становлению и развитию Камчатки : [в т. ч. о М. С. Корсакова] / И. А. Землянский // Камчатка — Россия — мир : забытые имена : докл. междунар. ист. чтений / Междунар. фестиваль «Камчатка — Россия — мир» ; отв. ред. С. И. Вахрин. — Петропавловск-Камчатский, 2020. — С. 94–101.

15

115 лет со дня рождения **Александра Ивановича Каширина** (1911–1993), Героя Советского Союза. Родился в селе Пичаево Тамбовской области. Окончил шесть классов. В 1930 г. уехал на Дальний Восток, проживал в Хабаровске. Работал на заводе, в строительных организациях, разгружал баржи с кирпичом и цементом для будущего города Комсомольска-на-Амуре. В конце 1933 г. был призван в РККА, службу проходил в г. Владивостоке, служил в артиллерийском полку 1-й Тихоокеанской стрелковой дивизии. Затем окончил ветеринарную школу, стал младшим ветфельдшером. До 1937 г. находился на сверхсрочной службе. После увольнения в запас работал ветфельдшером в Среднебельском зерносовхозе Ивановского района Амурской области. Но на мирную профессию судьба отвела ему всего четыре года — 7 августа 1941 г. тридцатилетний Александр Каширин снова встал под ружьё. Службу проходил на Дальнем Востоке. Зимой 1943 г. его направили в действующую армию. Обучили новой военной профессии, подготовили и направили сержанта Каширина на фронт командиром расчёта 45-мм орудия в стрелковый полк 163 дивизии. В одном из первых боев Каширин получил первую боевую награду — медаль «За отвагу». Его артиллерийский расчёт уничтожил укреплённую огневую точку противника. Это были бои за освобождение Левобережной Украины летом — осенью 1943 г. У белгородской деревни сержант Каширин отражал со своим расчётом вражескую контратаку. Подбили два немецких танка «Тигр» и уничтожили около тридцати фрицев. Дальше полк перебросили на киевское направление. Здесь у города Бровары полк подошёл к Днепру, предстояло его форсирование. Звание Героя Советского Союза Александр Каширин получил в сентябре 1943 г. за успешное проведение военной операции при форсировании Днепра. В представлении Каширина к награждению написано: «За период наступательных боёв на Киевском направлении под деревней Сакунах под городом Бровары его расчёт уничтожил девять огневых точек противника и истребил при этом до 70 гитлеровцев». Указ Президиума Верховного Совета СССР о присуждении

- Март -

Александру Каширину звания Героя Советского Союза за проявленные отвагу и мужество при форсировании реки Днепр вышел 29 октября 1943 г. В статье «Праздник на нашей улице», которая была напечатана в газете «Биробиджанская звезда» за 1 мая 1975 г., Александр Каширин вспоминает о своём боевом пути, ранении при форсировании Днепра и о вручении награды: «... Месяцев через семь я получил в госпитале письмо от брата. Николай воевал под Ленинградом. «Прочитал я в газете, — писал он, — о героях форсирования Днепра. Нашёл твою фамилию. Не однофамилец ли? Пошёл в красный уголок, достал подшивку "Правды", нашёл Указ Президиума Верховного Совета СССР. Вроде все данные сходятся. Сердце учащенно забилось — такая высокая награда! Такая честь!». В сентябре 1944 г. меня вызвали в Москву. Вручал Золотую Звезду Героя заместитель Председателя Президиума Верховного Совета СССР Отто Куусинен. Он по-желал мне здоровья, новых боевых подвигов. Но воевать мне уже больше не пришлось...». Впереди были бои за освобождение Киева, в одном из них Каширин получил тяжёлое ранение. Осколки снаряда попали в спину, шею и ноги. Более семи месяцев Каширин лечился в госпитале в Уфе — ранение было тяжёлым. После демобилизации в 1945 г. Каширин работал на Теплоэзёрском цементном заводе в Еврейской автономной области Хабаровского края, потом жил в посёлке Известковый Облученского района Еврейской автономной области. В посёлке Известковый Александр Иванович проживал по 1976 г., затем переехал в Хабаровск. Скончался Александр Каширин 28 октября 1993 г., похоронен на Центральном кладбище Хабаровска. В Жердевском округе, на малой родине героя, имя Александра Ивановича Каширина увековечено на гранитной стеле, установленной рядом с мемориалом в честь воинов, павших в годы Великой Отечественной войны. В Хабаровске на доме № 5 по улице Герасимова есть мемориальная доска, посвящённая герою войны А. И. Каширину. В 2015 г. в Биробиджане на Аллее Героев в сквере Победы установлен пилон Герою Советского Союза. В апреле 2016 г. в посёлке Известковом был открыт памятник Герою Советского Союза Александру Каширину. Увековечить память Героя — инициатива главы Известковского городского поселения Галины Козловой. В торжественной церемонии открытия приняли участие дети Александра Ивановича — сын Владимир, приехавший из Хабаровска, дочь Зоя, жительница пос. Известковый.

См.: Каширин Александр Иванович // Гордимся славою героев : памятка / БОУНБ им. Шолом-Алейхема, информ.-библиогр. отд.; сост. Н. Г. Щербинина; отв. за вып. И. В. Козина. — Биробиджан : ОГБУК «БОУНБ им. Шолом-Алейхема», 2015. — С. 17–19; Особо отличился в тяжёлых сражениях : [о Герое Совет. Союза А. И. Каширине] // Подвиги во имя Отечества / сост. Г. Ставчанский. — Биробиджан, 2018. — С. 38–43; Сержант Каширин Александр Иванович // Герои Победы. Дальний Восток / авт.-сост. : А. Анисимов и [др.]. — Хабаровск, 2020. — С. 98–99.

Щербинина Н. Г.

15–23

100 лет назад в г. Хабаровске состоялся I Краевой съезд Советов Дальневосточного края (1926), на котором были подведены итоги развития края за три года после освобождения его от белогвардейцев и интервентов. Избран Дальнекрайисполком, первым председателем стал Яков Борисович Гамарник, бывший до этого председателем Дальревкома.

См.: Чернышёва, В. Хабаровск. 1858–1983 : очерк истории / В. Чернышёва, Г. Чечулина, А. Сутурин. — Хабаровск, 1983. — С. 148–152; Дубинина, Н. И. Дальний Восток Яна Гамарника : док.-ист. повествование / Н. И. Дубинина ; Геогр. о-во, Приамур. отд-ние, Дальневост. гос. гума-

- Март -

нитар. ун-т. — Хабаровск : Краев. тип., 2011. — 428, [2] с.; Бессолицына, Т. Сила одного съезда / Т. Бессолицына // Приамур. ведомости. — 2019. — 4 сент. (№ 34). — С. 14.

16

80 лет назад спектаклем по пьесе К. Утевского «Памятные встречи» открыл свой первый театральный сезон Хабаровский краевой театр драмы (1946), ныне **Хабаровский краевой театр драмы и комедии**.

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); Евсеенко, Н. Драма начинается с вешалки, а продолжается — на сцене : [беседа] / Н. Евсеенко ; зап. Т. Ванина // Приамур. ведомости. — 2021. — 10 нояб. (№ 44). — С. 17; Иголинский, Д. Кацель, Паевская и другие звёзды : [к 75-летию театра] / Д. Иголинский // Тихоокеан. звезда. — 2021. — 12-13 марта. — С. 5.

23

75 лет со дня рождения **Евгения Павловича Гудана** (1951), нивхского писателя, журналиста, общественного деятеля. Творческую деятельность начал ещё в юности, позже стал собирать ульчский и нивхский фольклор, который стал основой для его произведений. Был редактором газеты «Амурский маяк», главой Ульчского муниципального района Хабаровского края. Является членом Союза журналистов России. Автор художественных книг «Месяц орла наступил», «Река моей жизни», «Играющая Земля», «Нивхские сказки», «Амурские люди» и др.

См.: Евгений Павлович Гудан // Время. События. Люди / авт.-сост. : И. А. Тынвина, В. Г. Шабельникова. — Хабаровск, 2018. — С. 144–145 : портр.; Гудан Евгений Павлович // Сборник произведений номинантов Общероссийской литературной премии «Дальний Восток» им. В. К. Арсеньева / [рук. проекта Я. А. Азовских]. — Москва : Молодая гвардия — Стиль, 2020. — С. 83–88; Гудан Евгений Павлович. — Текст : электронный // Официальный сайт администрации Ульчского муниципального района. — URL: <https://ulchiadm.khabkrai.ru/O-rajone/Pochetnye-grazhdane/13708?ysclid=m96dkgedsp231193095> (дата обращения: 07.04.2025).

23

50 лет со дня принятия Постановления Совета Министров РСФСР об организации на территории Чукотского автономного округа **заповедника «Остров Врангеля»** (1976).

См.: Живая природа острова Врангеля : Сосудистые растения : ил. атлас / [А. Р. Груздев и др.] ; под общ. ред. А. Р. Груздева ; Гос. природ. заповедник «Остров Врангеля» [и др.]. — Санкт-Петербург : Астерион, 2019. — 318, [1] с. — (Живая природа острова Врангеля); Бабий, С. У. Развитие экологического туризма в заповеднике «Остров Врангеля» / У. В. Бабий, Е. А. Артамонова // Эколого-географические проблемы регионов России : материалы X Всерос. науч.-практ. конф. с междунар. участием, посвящ. 100-летию со дня рождения д.г.н., проф. В. И. Прокеева и 90-летию естеств.-геогр. фак. СГСПУ, 15 янв. 2019 г., г. Самара / Самар. гос. соц.-пед. ун-т. — Самара, 2019. — С. 272–276; Груздев, А. Р. Заповедник «Остров Врангеля» / А. Р. Груздев // Природа и технологии. — 2019. — № 2. — С. 102–111; Крейдлин, М. Природный комплекс заповедника «Остров Врангеля» / М. Крейдлин // Всемирное природное наследие = World natural heritage in Russia : 25 лет в России / М. Л. Крейдлин, А. Петров, Е. Симонов [и др.]. — Москва, 2020. — С. 85–91; Обаимов, В. А. Там, где рождается рассвет / В. А. Обаимов

- Март -

// Мир Севера. — 2021. — № 2. — С. 42–48; Башкирцева, И. На страже сокровищ Арктики : чём сейчас живёт заповедник Остров Врангеля / И. Башкирцева. // Полярная звезда. — 2024. — 11 окт. — С. 1, 7.

24

75 лет со дня рождения Павла Евгеньевича Ткаченко (1951), прозаика, члена Союза писателей России, геолога.

См.: Котоманов, А. Циркумполярная цивилизация как аксиологическая ценность в современном мире : к проблеме путешествий (на примере творчества приморского писателя П. Е. Ткаченко) / А. Котоманов // Актуальные вопросы культуры, спорта и здоровья в современном обществе : сб. докл. 1 Межрегион. науч.-практ. конф. с междунар. участием, Владивосток, 25–26 мая 2017 / Мор. гос. ун-т им. Г. И. Невельского, Фак. водных видов спорта, Мор. фак. гуманитар. технологий. — Владивосток, 2018. — С. 96–100; «Встречи у книжной полки» : Павел Ткаченко, писатель, путешественник. — Текст : электронный // Владивостокская централизованная библиотечная система : [сайт]. — URL : https://vladlib.ru/n27_11_20_5/ (дата обращения : 04.12.2025).

24

25 лет со дня открытия в г. Комсомольске-на-Амуре первой выставки в частной арт-галерее, в настоящее время — Галерея современного искусства «Метаморфоза».

См.: Привалова, О. Ю. Галерея «Метаморфоза» : опыт освоения пространства / О. Ю. Привалова // Изобр. искусство Урала, Сибири, Дал. Востока. — 2023. — № 3 (16 сент.). — С. 134–141.

25

75 лет со дня рождения Алексея Дмитриевича Дунаева (1951–1995), поэта и прозаика, члена Союза писателей России. В Магадан приехал в 1985 г., работал инженером-механиком на ремонтно-механическом заводе. Публиковался в периодической печати, в 1991 г. выпустил книгу стихов «Раненые птицы». В 1993 г. по итогам заочного участия во Всероссийском семинаре молодых литераторов в Москве с рукописью повести в рассказах «Пожалей нас, Господи!» принял в Союз писателей Российской Федерации. В 2003 г. в Магадане вышел посмертный сборник писателя «Пожалей нас, Господи...», в который вошли избранные стихи и проза. Для него характерны трагичность миросуществования, бескомпромиссность позиции, предельная искренность, переходы от беспощадной натуралистичности к романтической возвышенности. На стихи поэта композитор А. Нагаев написал несколько популярных песен о Магадане. В Государственном архиве Магаданской области сформирован личный фонд А. Д. Дунаева.

См.: Дунаев Алексей Дмитриевич. — Текст : электронный // Магаданская областная универсальная научная библиотека им. А. С. Пушкина : [сайт]. — URL : <https://mounb.ru/dunaev-aleksej-dmitrievich/> (дата обращения: 04.12.2025).

29

85 лет со дня образования Государственного архива Хабаровского края (1941), созданного на основании постановления СНК СССР от 29 марта 1941 г. № 723 на базе трёх архивов: исторического, Октябрьской революции, военного.

См.: Хроника. Хабаровский край : годы и события. 1938–2008 гг. / Правительство Хабар. края, Упр. по делам арх., Гос. арх. Хабар. края. — Хабаровск, 2008. — С. 38; Салеева, Л. В. Государственный архив Хабаровского края — к знаменательным вехам в истории России / Л. В. Салеева // Отечеств. архивы. — 2018. — № 2. — С. 129–130; Салеева, Л. В. Историческая память о Великой Отечественной войне в выставочных проектах Государственного архива Хабаровского края / Л. В. Салеева // Гродековские чтения (10) : материалы межрегион. науч.-практ. конф. с междунар. участием (к 80-летию начала Великой Отечественной войны и 75-летию Токийского процесса над японскими военными преступниками), 20–21 апреля 2021 г., г. Хабаровск / Хабар. краев. музей им. Н. И. Гродекова [и др.]. — Хабаровск, 2021. — Т. 3. — С. 76–81; Об архиве. — Текст : электронный // Государственный архив Хабаровского края : [сайт]. — URL: <https://gakhkk.khabkrai.ru/about/> (дата обращения: 28.03.2025).

30

90 лет со дня рождения **Леонида Матвеевича Журавлёва** (1936–2021), автора проекта и редактора-составителя «Книги Памяти жертв политических репрессий Амурской области». Родился в посёлке спецпоселения в Магдагачинском районе Амурской области. Окончил Благовещенский государственный педагогический институт. Возглавлял Амурское региональное отделение Общероссийской общественной благотворительной организации инвалидов — жертв политических репрессий, был председателем президиума Амурского регионального отделения Российской ассоциации жертв политических репрессий.

См.: Леонид Матвеевич, выздоравливайте : автор Книг Памяти отметил 85-летие в больнице. — Текст : электронный // Амур. правда : [сайт]. — 2021. — 30 марта. — URL : <https://ampravda.ru/2021/03/30/0103042.html?ysclid=mir1w4poni919835550> (дата обращения: 04.12.2025); Павлова, Е. Прощайте, Леонид Матвеевич : ушёл из жизни автор Книг Памяти жертв политических репрессий Леонид Журавлёв / Е. Павлова // Амур. правда. — 2021. — 1 апр. (№ 12). — С. 11; «Мы потеряли честного и справедливого человека» : власти соболезнуют родным Леонида Журавлёва. — Текст : электронный // Амур.лайф. — URL: <https://www.amur.life/news/2021/03/31/ty-poteryali-chestnogo-i-spravedlivogo-cheloveka-vlasti-soboleznyut-rodnym-leonida-zhuravleva> (дата обращения: 17.04.2025).

31

10 лет со дня учреждения **литературной премии имени Леонида Завальнюка** (2016). Церемония вручения премии приурочена к дате рождения писателя Леонида Андреевича Завальнюка (1931–2010) — 20 октября. В 2016–2019 гг. учредителем премии было информационное агентство «Амур.инфо», соучредителями — Амурская областная научная библиотека имени Н. Н. Муравьёва-Амурского, Благовещенский государственный педагогический университет, Амурский государственный университет. С 2020 г. учредителем премии стал интернет-портал «Амур.лайф», соучредители остались прежними. Цели премии: поддержка авторов, продолжающих лучшие традиции отечественной литературы; поиск и поощрение молодых талантливых авторов, повышение интереса к историко-литературному наследию Амурской области; увековечение памяти о Леониде Завальнюке, популяризация и изучение его творчества.

См.: Андреева, Е. «Премия Завальнюка — живая!» : [о вручении первой премии в Амур. обл. науч. б-ке] / Е. Андреева // Амур. правда. — 2016. — 25 окт. (№ 140). — С. 6; Киреева, Н. В. Литературная премия имени Леонида Завальнюка : выработка механизмов поддержки и продвижения «амурского текста» к читателю / Н. В. Киреева // Лосевские чтения — 2019 : мате-

- Апрель -

риалы регион. науч.-практ. конф. / под ред. А. В. Урманова. — Благовещенск : Издательство БГПУ, 2019. — С. 55–60; Праскова, О. С. «Я не один, пока я с вами...» : [о лит. премии в честь Л. Завальнюка] / О. С. Праскова // Печатный двор. — 2021. — С. 24–25; Горевой, И. Г. Леонид Завальнюк. Возвращение / И. Г. Горевой // Культура и наука Дальнего Востока. — 2021. — № 2. — С. 43–48; Литературное Приамурье : Литературная премия имени Леонида Завальнюка. — Текст : электронный // Амурская областная научная библиотека имени Н. Н. Муравьёва-Амурского : [сайт]. — URL: priamure.libamur.ru/node/322 (дата обращения: 25.04.2025).

АПРЕЛЬ

3

70 лет со дня рождения Геннадия Фёдоровича Арапова (1956–2022), художника, члена Союза художников России (1991), участника зональных, краевых, зарубежных выставок. Лауреат премии главы администрации Хабаровского края за лучшее произведение в области изобразительного искусства (1996). Работал в области живописи, экспериментальной графики, инсталляции.

См.: Николашина, А. Все мы немножко лошади / А. Николашина // Дал. Восток. — 2021. — № 4. — С. 186–188; Шишкина, В. Геннадий Арапов. Интеллектуальные игры / В. Шишкина // Словесница Искусств. — 2024. — № 1 (53). — С. 67–76 : фот., ил.

6

100 лет со дня рождения Юрия Ивановича Гулина (1926–1988), участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза. Родился в с. Троицкое Мелитопольского района Запорожской области (Украина) в семье крестьянина. Работал слесарем в п. Аргаяш Челябинской области. В Красной армии с июля 1944 г. В боях Великой Отечественной войны непосредственное участие принимал с января 1945 г. Рядовой Гулин отличился в боях на магнушевском плацдарме (Польша). 14 января 1945 г. при прорыве сильно укреплённой обороны противника подобрался к вражескому дзоту, взорвал его и первым ворвался в траншею опорного пункта. 17 января при форсировании р. Пилицы первым достиг берега противника и подавил огонь вражеского пулемёта, способствуя переправе подразделения. Указом Президиума Верховного Совета СССР от 27 февраля 1945 г. «за образцовое выполнение боевых заданий командования на фронте борьбы с немецкими захватчиками и проявленные при этом отвагу и геройство» гвардии красноармейцу Ю. И. Гулину присвоено звание Героя Советского Союза с вручением ордена Ленина и медали «Золотая Звезда» (№ 7710). Воинскую службу закончил в звании старшины в 1948 г. В этом же году приехал в Магадан. Работал оружейным мастером, заведующим складом технического снабжения военизированной охраны Дальстроя. В 1950 г. уехал в Новороссийск. В Магадан вернулся в 1952 г. Работал командиром взвода военизированной охраны в п. Старая Весёлая, комендантом посёлка. Через три года переехал в п. Ягодное в распоряжение райвоенкомата. Позже жил в Ташкенте (Узбекистан). Был на хозяйственной работе в МВД. С 1969 г. — пенсионер союзного значения. Похоронен в Ташкенте на Аллее Героев Воинского кладбища. Награждён орденами Ленина, Отечественной войны I степени, медалями.

См.: Герои Отечества. Колыма и Чукотка : Герои Совет. Союза, Герои России и полные кавалеры ордена Славы ; Герои Социалист. Труда и полные кавалеры ордена Трудовой Славы : библиогр. справ. / М-во культуры и туризма Магад. обл., Магад. обл. универс. науч. б-ка им. А. С. Пушкина ; сост. И. М. Морякова. — Магадан : Охотник, 2020. — С. 38 : портр.; Гулин Юрий Иванович / подгот. С. Каргапольцев. — Текст : электронный // Герои страны : [сайт]. —

- Апрель -

URL: https://warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero_id=10426 (дата обращения: 18.06.2025); Герои Советского Союза : [в т. ч. Ю. И. Гулин]. — Текст : электронный // Моя родина — Магадан : [сайт]. — URL: <https://www.kolymastory.ru/glavnaya/geroi-zemli-kolymskoj/geroi-sovetskogo-soyuza/> (дата обращения: 18.06.2025).

6

90 лет со дня рождения **Анны Петровны Ходжер** (1936–2021), нанайской поэтессы, прозаика, члена Союза писателей России, почётного гражданина Нанайского района Хабаровского края. Долгое время возглавляла Троицкий районный краеведческий музей, была организатором культурно-просветительских мероприятий, вела передачи по районному радио на нанайском языке, выпускала «Голос сородичей» — приложение к районной газете. В её книге «Стеклянная веранда» собраны нанайские сказки, легенды, были, которые Анна Ходжер слышала в детстве и сохранила в своей памяти. В последние годы жила на Камчатке.

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); Савченко, А. «Мой отец — нанайский клён» / А. Савченко ; ил. Г. Павлишина // Просторы Приамурья. — 2021. — № 2. — С. 37–39 : фот.

9

90 лет со дня рождения **Евгения Кирилловича Кохана** (1936–2020), хабаровского детского поэта, члена Союза писателей России, лауреата премии им. Якова Дьяченко.

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); Суркова, Н. Эти стихи сделают нас чище и добре / Н. Суркова // Тихоокеан. звезды. — 2021. — 7 апр. — С. 2; Александров, А. Жил-был сказочник Евгений Кохан / А. Александров // Хабар. неделя. — 2023. — 23–29 июня (№ 25). — С. 4 : фот.

11–18

100 лет со времени работы в г. Хабаровске **Первой конференции по изучению производительных сил Дальнего Востока** (1926).

См.: Первая конференция по изучению производительных сил Дальнего Востока : тез. докл. — Хабаровск : [б. и.], 1926. — 106 с.; Маявина, Л. С. Первая конференция по изучению производительных сил советского Дальнего Востока (апрель 1926 г.) о перспективах и проблемах социально-экономического развития региона / Л. С. Маявина // Науч. диалог. — 2016. — № 6. — С. 182–195.

12

100 лет со дня рождения **Льва Николаевича Князева** (1926–2012), приморского писателя.

См.: Бачурин, А. Вспоминая писателя Л. Н. Князева / А. Бачурин // Литературный Владивосток : лит.-художеств. альм. Примор. отд-ния Союза писателей России. — Владивосток, 2017. — С. 152–156; Андреева, М. Приморский классик с морской душой... / М. Андреева // Аргументы недели. — 2021. — 14 апр. — С. 15.

- Апрель -

12

65 лет со дня основания в Благовещенске **Амурской областной филармонии** (1961), основного учреждения культуры Амурской области, занимающегося концертной деятельностью. Создана на основании приказа Министерства культуры РСФСР № 17 от 10 января 1961 г. с подчинением Амурскому областному управлению культуры. Датой основания учреждения считается 12 апреля 1961 года — день первого концерта. Сегодня в составе Амурской областной филармонии четыре профессиональных коллектива: Амурский камерный хор «Возрождение», ансамбль народных инструментов «Карусель», ансамбль баянистов «Амур трио», шоу балет «Максимум»; четыре детских творческих коллектива: театр танца «Дефи», эстрадная студия «Феерия», цирк «Ап!», творческая студия «Театр+»; двенадцать солистов.

См.: Пятыгина, Т. Ольга Смирнова : «Пандемия научила нас выкручивать IT-технологии» : [беседа с директором обл. филармонии] / Т. Пятыгина // Амур. правда. — 2022. — 17 нояб. (№ 45). — С. 30; Пятыгина, Т. «У нас появится танцевальный класс с видом на Китай» / Т. Пятыгина // Амур. правда. — 2025. — 5 февр. (№ 4). — С. 22–23.

14

85 лет географическому открытию камчатской **Долины гейзеров** (1941).

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 11.11.2025); Семенова, Д. К. Чудо Камчатки — долина гейзеров : открытие и первооткрыватели / Д. К. Семенова, Т. С. Зайковская // К истории страны Камчатки и ее жителей : материалы XXXVII Крашенинниковских чтений, [7 апр. 2022] / Библ. ассоц. Камчатки, Камч. краев. науч. б-ка им. С. П. Крашенинникова. — Петропавловск-Камчатский, 2022. — С. 254–256; Горячее дыхание Камчатки // Календарь путешествий по России : Лучшие места для отдыха на каждый месяц / отв. ред. Е. Виноградова. — Москва, 2023. — С. 34–36.

19 (8)

250 лет со дня рождения **Василия Михайловича Головнина** (1776–1831), выдающегося русского мореплавателя и исследователя XIX в., талантливого учёного и писателя.

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 11.11.2025); Верещагина, К. А. Типы пейзажных описаний в путевой прозе В. М. Головнина / К. А. Верещагина // Записки Гродековского музея = Grodekow lore museum transactions. — Хабаровск, 2020. — Вып. 38. — С. 18–21; Ладыгина, О. Круги по воде / О. Ладыгина // Вокруг света. — 2021. — № 7 (сент.). — С. 90–93; Александрова-Осокина, О. Н. Поэтика книги В. М. Головнина «Путешествие российского императорского шлюпа «Дианы» из Кронштадта в Камчатку...» : (черты документально-художественной прозы) / О. Н. Александрова-Осокина, А. С. Верещагина // Научный диалог. — 2022. — Т. 11, № 10. — С. 177–194. — Библиогр.: с. 191–194.

20

75 лет со времени создания арктического **Морского торгового порта Певек** (1951) Чукотского автономного округа.

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 11.11.2025); Порту Певек раздви-

- Апрель -

нули границы : Правительство России приняло решение о расширении границ морского порта Певек // Крайний Север. — 2023. — 21 апр. — С. 2; Насадюк, А. Новое измерение порта Певек / А. Насадюк // Морские порты. — 2023. — № 7 (218). — С. 26–27; Кирова, Д. Капитан Гассе : как развивалось судоходство в суровых условиях Чукотки / Д. Кирова // Полярная звезда. — 2024. — 22 февр. — С. 7.

21

75 лет со дня рождения **Сергея Ивановича Кадомцева** (1951–2014), поэта, члена Союза писателей России. Родился в Белогорске Амурской области. После окончания средней школы и службы в армии сменил много профессий. Заочно окончил историко-филологический факультет и факультет физвоспитания и спорта БГПИ. Работал учителем. Преподавал физкультуру, военное дело, труд, физику, астрономию, историю. Автор двух стихотворных сборников. Произведения публиковались в амурских газетах, литературном альманахе «Приамурье», коллективных сборниках. Последние годы жил в селе Светиловка Белогорского района Амурской области.

См.: Урманов, А. В. Кадомцев Сергей Иванович : [биогр. справка и список лит.] / А. В. Урманов // Энциклопедия литературной жизни Приамурья XIX–XXI веков / сост., вступ. ст. А. В. Урманова. — Благовещенск, 2013. — С. 173–175.

22

100 лет со дня рождения **Виктора Павловича Ломакина** (1926–2012), партийного и государственного деятеля, бывшего 1-го секретаря Приморского краевого комитета КПСС (1969–1984), Героя Социалистического Труда (1981), почётного гражданина города Владивостока (2005).

См.: Виктор Павлович Ломакин... «Умел “растить” людей» : первый секретарь Приморского крайкома КПСС 1969–1984 гг. // Владивосток. — 2013. — 16 окт. — С. 17; Хозяйственники прошлого столетия : [в т. ч. о В. П. Ломакине] / подгот. В. Лентарев // Прогресс Приморья. — 2018. — 14 дек. — С. 10–11; Зорин, В. Мой «крестный отец» : личные воспоминания о В. П. Ломакине / В. Зорин // Пак, В. П. Земля Вольной Надежды / В. П. Пак. — Владивосток, 2023. — Кн. 9 : История власти Приморья : взгляд изнутри : сб. ст. — С. 117–127.

24

5 лет со дня торжественного открытия во Владивостоке памятника **защитникам Отечества – начальнику пограничной заставы, старшему лейтенанту Ивану Стрельникову и оперуполномоченному особого отдела КГБ при СМ СССР, старшему лейтенанту Николаю Буйневичу**, геройски погибшим 2 марта 1969 года на острове Даманский (2021). Памятник расположен в сквере на улице Верхнепортовой, 41б. В церемонии открытия памятника принимали участие представители военной контрразведки ФСБ России, краевого пограничного управления ФСБ России, Тихоокеанского флота, правительства Приморского края, администрации города Владивостока, ветераны, члены молодёжных организаций и военно-патриотических клубов, другие почётные гости.

См.: Купчинская, О. В огне брода нет... : [о памятнике в сквере на ул. Верхнепортовой, 41б (г. Владивосток). Приведены воспоминания участников Даманских событий] // Утро России. — 2021. — 29 апр. — С. 1, 3.

25 (12)

120 лет со дня рождения **Ерухима Абрамовича Крейновича** (1906–1985), этнографа, лингвиста, исследователя нивхов (гилляков) Северного Сахалина. Родился в многодетной еврей-

- Апрель -

ской семье в белорусском городе Невеле. В годы Первой мировой войны и революции семья жила в Витебске. В 1918 году Ерухим поступил в литературный кружок имени В. Г. Короленко, затем в городскую драматическую студию. Общение с высокообразованными людьми зажгло в юном сердце любовь к познанию и творчеству. В 1922 г. он переехал в Петроград. Работал в налоговом отделе Ленгубфинотдела конторщиком, учился в вечерней школе рабочей молодёжи им. Н. Г. Чернышевского, которую окончил экстерном в августе 1923 г. Поступил в Ленинградский университет на этнографическое отделение географического факультета, основателями которого были известные ещё в дореволюционное время этнографы Л. Я. Штернберг и В. Г. Богораз. По окончании учёбы в 1926 г. поехал на Сахалин, где совмещал научно-исследовательскую деятельность по изучению языка, быта и культуры нивхов с работой в туземной школе-интернате и работой уполномоченным по туземным делам Сахалинского ревкома (1926–1928). Сахалинский период имел огромное значение в становлении этнографа и лингвиста Е. А. Крейновича. Именно на основании собранных в те годы материалов была написана и опубликована этнографическая работа — книга «Нивхы». На Сахалине он получил уникальную возможность увидеть традиционное нивхское общество изнутри, приблизиться к пониманию сути сложных отношений и выучить язык нивхов, не похожий ни на один известный язык в мире. По приезду на остров Е. А. Крейнович работал в окружном Сахалинском революционном комитете сначала информатором, затем — помощником уполномоченного по Охинскому району. По долгу работы ему приходилось много ходить пешком по нивхским стойбищам, разбросанным по побережью острова. С первого дня пребывания он вёл дневники мелким почерком, простым карандашом или ручкой, почти каждый день делал записи о поездках по селениям: записывал беседы со стариками, новые нивхские слова и предложения, древние мифы и легенды, делал зарисовки разных этнографических объектов — нивхского погребения утопленника, медвежьего праздника, орудий рыболовства и других. Менее чем через полтора месяца Е. А. Крейнович перешёл на работу завхозом, затем учителем-воспитателем туземной школы-интерната для детей северян в национальном селении Хандзуа на северо-восточном побережье Сахалина. В школе жили и учились дети оленеводов: эвенков, уйльта (ороков), якутов, но почти не было детей нивхов, хотя последние густо населяли берега залива Чайво. Одной из задач Е. А. Крейновича стало привлечение детей нивхов в интернат. В суровых климатических и бытовых условиях у него началось обострение заболевания туберкулёзом, и вскоре он возвратился на работу в Сахалинский ревком. Много километров по острову он прошёл пешком, проехал на собачьих упряжках и телегах с целью создания артелей и установления новой власти среди аборигенов. Постепенно выучил разговорный нивхский язык, чем приводил в восторг самих нивхов. По итогам работы Е. А. Крейновичем был подготовлен отчёт для Сахалинского ревкома, который сохранился в его личном архиве и в Государственном историческом архиве Сахалинской области. Результатом его работы на Сахалине стали публикации «Гиляцкие числительные» (1931), «Нивхская азбука» (1932), «Новое слово» (Учебник нивхского языка. 1932), «Фонетика нивхского (гиляцкого) языка» (1937). После возвращения в Ленинград в августе 1928 г. Е. А. Крейнович был зачислен аспирантом в Ленинградский университет и начал писать кандидатскую диссертацию, одновременно обрабатывая полевые материалы и публикуя этнографические статьи, освещавшие хозяйствственные занятия, космогонические воззрения нивхов, а также их представления о человеке. В 1929–1931 годах он — научный сотрудник Музея антропологии и этнографии. Исследовал верования, обряды и мифологию нивхов. В 1931 г. совершил экспедицию на Нижний Амур. Преподавал нивхский язык в Институте народов Севера, в научно-исследовательской ассоциации при Институте народов Севера работал над созданием нивхской письменности (1931–1937). Дважды препре-

- Апрель -

сирован (1937–1947, 1949–1955), отбывал заключение на Колыме, затем находился в ссылке в Красноярском крае. В заключении занимался научной деятельностью, собрал ценные полевые материалы по юкагирскому языку. В феврале 1948 г. защитил кандидатскую диссертацию о юкагирском языке. Находясь в ссылке, собрал богатые материалы по языку, быту и культуре кетов. Внёс существенный вклад в изучение нивхского, юкагирского, занимался также изучением корякского, чукотского, ительменского, эвенкийского и других языков народов Севера. С 1956 г. — сотрудник Ленинградского отделения Института языкоznания Академии наук СССР. В 1957 и 1960 гг. Крейнович вновь совершил поездки на Сахалин. Общался с нивхами, записывал фольклорные тексты, уточнял записи тридцатилетней давности. В 1971 г. защитил докторскую диссертацию о глаголе в кетском языке. Специалист по языку и этнографии нивхов, юкагирскому и кетскому языкам; изучал чукотско-камчатские и чукотско-юкагирские связи, нивхо-тунгусо-маньчжурские параллели. Создатель проекта единой фонетической транскрипции для палеоазиатских языков. Член Восточной комиссии Всесоюзного географического общества. Скончался 20 марта 1985 г. в г. Ленинграде (ныне г. Санкт-Петербург).

См.: Роон, Т. П. Е. А. Крейнович : жизнь и судьба учёного / Т. П. Роон, А. А. Сирина // Репрессированные этнографы. — Москва, 2003. — Вып. 2. — С. 47–77; «Мне нужно еще много-много сделать...» : альбом фотографий из личного арх. Е. А. Крейновича в собр. Сахал. обл. краевед. музея / Сахал. обл. краевед. музей. — Южно-Сахалинск : Сахал. обл. краевед. музей, 2017. — 150, [1] с.; Левковская, А. Ю. Ерухим Крейнович : сахал. период биогр. / А. Ю. Левковская // Сахалин и Курильские острова : язык, литература, культура / отв. ред. Е. А. Иконникова. — Южно-Сахалинск, 2019. — С. 49–51; Глебова, Е. В мире Нивхгу. Судьба Ерухима Крейновича / Е. Глебова // Словесница Искусств. — 2020. — № 2 (46). — С. 4–8 : фот.

В апреле исполняется:

85 лет с образования во Владивостоке **Научно-исследовательского института эпидемиологии и микробиологии им. Г. П. Сомова** (1941), в настоящее время — ФГБУ НИИЭМ им. Г. П. Сомова СО РАН.

См.: Корнилова, Е. Отвечаая за здоровье нации : научно-исследовательский институт эпидемиологии и микробиологии имени Г. П. Сомова ДВО РАН отметил свой 75-летний юбилей // Дальневост. учёный. — 2018. — 24 окт. — С. 3; Войтович, М. Шагнуть за горизонт / М. Войтович // Дальневост. учёный. — 2020. — 12 февр. — С. 4–5; Сомова, Л. Офицер. Ученый. Гражданин : Георгий Павлович Сомов / Л. Сомова // Этот день мы приближали как могли... : Наука Дальнего Востока в годы Великой Отечественной войны : в воспоминаниях, биографиях, лицах и судьбах. — Владивосток, 2020. — С. 33–40 : фот.

МАЙ

1

90 лет со дня рождения **Александра Алексеевича Калинина** (1936–2024), журналиста, сотрудника газеты «Дальневосточный учёный» (Владивосток).

См.: Корнилова, Е. Хроникер научной жизни Дальнего Востока / Е. Корнилова // Аргументы недели. — 2017. — 12 янв. (№ 1). — С. 13; Калинин, А. О себе и про себя. Вместо послесловия / А. Калинин // Vivat Academia! Да здравствует Академия! : история акад. науки на рус. Дал. Востоке в биографиях и лицах. — Владивосток, 2020. — С. 329–373 : фот.; Корнилова, Е. Служил

- Май -

науке словом и делом : Александр Алексеевич Калинин (01.05.1936–19.04.2024) / Е. Корнилова // Дальневост. учёный. — 2024. — 22 мая. — С. 8.

1

85 лет со дня рождения Галины Ивановны Нутекеу (1941–2021), педагога, чукотской по- движницы, знатока чукотских обрядов и традиций. Родилась 1 мая 1941 г. в Алькатваамской тундре в семье Етылькута и Иитэунеут (Добросердечной). При рождении она получила имя Таннынау («Русская») за любовь родителей к русским песням. Позднее ей было дано другое имя — Рультынэут («Поворот в пути»). В 1949 г. семья потеряла отца, а в 1953 г. весь род был насилиственно переселён из селения Туманское в посёлок Алькатваам. В 1965 г. Елена окончила Анадырское педагогическое училище и вернулась в родной Алькатваам, где стала работать учителем сельской школы и руководителем национального ансамбля «Оленёнок». Под её руководством с 1965 по 1985 г. коллектив стал творческой гордостью Чукотки. В 1967 г. ансамбль с успехом выступил на Всесоюзном фестивале самодеятельного искусства в Кремлёвском Дворце съездов и был признан лауреатом юбилейного смотра. В 1978 г. «Оленёнку» присвоили звание «Народный» за высокое исполнительское мастерство. В 1981 г. Елена Ивановна была награждена орденом Дружбы народов. В 1985 г. она передала руководство ансамблем Александру Тевлянкау, но продолжала активно сотрудничать с коллективом: помогала ставить танцы, миниатюры, инсценировать сказки. Елена Нутекеу — заслуженный учитель РСФСР, соавтор учебников по чукотскому языку. С 1989 г. она входила в авторский коллектив по разработке учебно-методических материалов, принимала участие в создании книг для чтения в 3 и 5 классах национальных школ, писала для них стихотворения. В 2000 г. был переработан её сборник диктантов и изложений для начальных классов, который до сих пор используется в чукотских школах. В 2004–2005 гг. на основе разговорного чукотского языка была разработана программа для 1–4 классов с методическим сопровождением. Елена Ивановна также известна как сказительница, собирательница чукотских мифов и легенд, автор сборника «Чукотские сказки и легенды» (2005), изданного на чукотском и русском языках. Как признанный знаток языка и специалист в области лингвистики, она была приглашена во Францию, где работала с лингвистом Шарлем Венстеном. Их совместный труд выился в издание в 2012 г. учебного пособия по чукотскому языку «Лъюравэтльяел. Чукотский язык: практические занятия для начинающих. Литературные тексты. Грамматические записи». Даже находясь на пенсии, Елена Ивановна продолжала активно участвовать в жизни школы: посещала уроки родного языка, помогала с переводами, делилась опытом, участвовала в разработке учебных тем. Елена Ивановна Нутекеу ушла из жизни 17 декабря 2021 г., оставив богатое наследие в педагогике, культуре и сохранении чукотского языка.

См.: Огрызко, В. Нутекеу (Етылькут) Елена Ивановна / В. Огрызко // Огрызко В. Лица и лики / В. Огрызко. — Москва : Лит. Россия, 2013. — Т. 2 : Литература малочисленных народов Севера и Дальнего Востока. — С. 105; Нутекеу Елена Ивановна : некролог // Крайний Север. — 2021. — 24 дек. — С. 27; Елена Ивановна Нутекеу : биография // Вэтгав. Уроки чукотского. Ч. 3 : сб. учеб.-метод. разработок учителей чукот. яз. / Регион. обществ. орг. «Ассоциация коренных малочисленных народов Чукотки». — Санкт-Петербург : Алмаз-Граф, 2023. — С. 6 : фот. цв.

1

75 лет со дня рождения Василия Васильевича Филиппова (1951–2022), доктора технических наук, профессора, заслуженного деятеля науки РС(Я), лауреата Государственной премии РС(Я) им. М. К. Аммосова в области государственного строительства, член-корреспондента РАН,

- Май -

действительного члена АН РС(Я), Почётного работника высшего профессионального образования Российской Федерации, Президента АН РС(Я).

См.: Профессора Якутского государственного университета им. М. К. Аммосова : биогр. словарь-справ. 1956–2006 гг. — Якутск, 2007. — С. 271–272 ; Энциклопедический словарь Якутии. — Новосибирск, 2018. — С. 453; Личность в истории Якутии : памяти Василия Васильевича Филиппова. — Текст : электронный // SAKHALIFE.RU : [сетевое изд.]. — 2023. — 31 мая. — URL: https://sakhalife.ru/lichnost-v-istorii-yakutii-pamyati-vasiliya-vasilievicha-filippova/?utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2F (дата обращения: 12.12.2025).

3 (21)

165 лет со дня рождения **Льва Яковлевича Штернберга** (1861–1927), этнографа, члена-корреспондента Академии наук СССР, автора книги «Гиляки, орохи, нигидальцы, айны».

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 11.11.2025); Штернберг, Л. Я. По Сахалину и Амуру : дневники путешествий, письма (1889–1927 гг.) / Л. Я. Штернберг ; сост. : М. М. Прокофьев, Г. И. Дударец ; Сахал. обл. краевед. музей. — Белгород : Константа ; Южно-Сахалинск : Сахал. обл. краевед. музей, 2019. — 305 с.; Кан, С. Лев Штернберг : Этнолог, народник, борец за права евреев / С. Кан ; пер. с англ. А. Глебовской. — Санкт-Петербург ; Бостон : Библиороссика, 2023. — 692, [1] с.

6 (24 апреля)

200 лет со дня рождения **Леопольда Ивановича Шренка** (1826–1894), учёного-натуралиста, этнографа, активного деятеля Русского географического общества. В 1854–1856 гг. возглавлял естественнонаучную экспедицию в Приамурье и на Сахалин, описанную в его труде «Путешествия и исследования в Амурском крае в 1854–1856 годах».

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 11.11.2025); Кравец, Т. В. Вклад немецких путешественников в изучение языков малочисленных народов Сибири и Дальнего Востока : [в т. ч. о Л. И. Шренке] / Т. В. Кравец // Вестн. Юж.-Урал. гос. ун-та. Сер. : Лингвистика. — 2021. — Т. 18, № 1. — С. 53–62.

12

100 лет со дня образования во Владивостоке **Дальневосточного научно-исследовательского института морского флота (ДНИИМФ)** (1926), одного из крупнейших отраслевых институтов страны.

См.: 90 лет искусства проектирования: ДНИИМФ 1926–2016: [фотоальбом]. — Владивосток : Владиздат, 2016. — 63 с.: цв. ил.; Семенихин, Я. «О будущем надо не только мечтать»: [авт. — генер. директор ДНИИМФ] / Я. Семенихин / [подгот.] И. Дробышева // Золотой Рог. — 2018. — 11 сент. — С. 6–7 : фот.

12

75 лет со дня рождения **Юрия Игоревича Берсенева** (1951), кандидата геолого-минералогических наук, действительного члена Российской географической общества (1970), члена

- Май -

учёного совета ОИАК, организатора (2008) и первого директора ФГУ «Национальный парк «Зов тигра»».

См.: Сухарь, А. Уникальный во всех отношениях : [о лекции «Приморский край на планете Земля» Ю. И. Берсенева в Центр. б-ке г. Партизанска] / А. Сухарь // Вести. — Партизанск, 2019. — 5 апр. — С. 4 : фот.; Берсенев, Ю. Каким быть Южно-Приморскому природному парку / Ю. Берсенев // Дальневост. учёный. — 2021. — 14 апр. — С. 6–7; Иванова, Ю. П. Юбилей Ю. И. Берсенева / В. Л. Иванова // Записки Общества изучения Амурского края. — Владивосток, 2021. — Т. XLVII (47). — С. 234–235.

13

60 лет со дня рождения Леонида Валерьевича Кильчанского (1966–2024), заслуженного художника Российской Федерации. Родился на станции Гонжа Амурской области. Окончил художественно-графическое отделение Благовещенского педагогического училища № 2, живописный факультет Дальневосточного государственного института искусств во Владивостоке. Жил и работал в Благовещенске. Почётный член Российской академии художеств, Заслуженный художник Российской Федерации, Член Союза художников России, Творческого союза художников России, студии художников им. В. В. Верещагина при МВД Российской Федерации по Амурской области. Преподавал живопись в Государственном институте искусств г. Харбина и в Педагогическом университете г. Хэйхе (КНР) в 2001–2002 гг.; профессор Института искусств и дизайна Хэйхэского государственного университета (КНР). Участник региональных, всероссийских, международных выставок. Работы представлены в государственных и частных коллекциях России, Китая, Германии, Великобритании, Швейцарии, США. Награждён золотой медалью Творческого Союза художников и дипломом Российской Академии художеств. 18 ноября 2024 года погиб на СВО при исполнении воинского долга.

См.: Дёрова, А. Путину и лидеру КНР подарили картины амурского художника / А. Дёрова // Амур. правда. — 2018. — 14 сент. (№ 105). — С. 3; Ворошилова, И. Тамара Кильчанская : «Во мне до сих пор звучит крик сына : «Мама, дождись меня!». Вот жду...» / И. Ворошилова // Амур. правда. — 2025. — 4 дек. (№ 48). — С. 26–27.

18

160 лет со дня рождения Василия Васильевича Никифорова-Кюлюмнюра (1886–1928), лидера дореволюционной якутской интеллигенции, политического и общественного деятеля, засыпателья якутской художественной литературы, просветителя.

См.: Якутия-2016: календарь знаменат. и памят. дат. — Якутск, 2016. — С. 87–90. — Библиогр.: с. 89–90 (19 назв.).

19

125 лет со дня рождения Юрия Александровича Билибина (1901–1952), выдающегося геолога и учёного, первооткрывателя золотороссыпных месторождений на Северо-Востоке России, доктора геолого-минералогических наук, члена-корреспондента АН СССР, лауреата Государственной премии СССР.

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 11.11.2025); Альшевский, А. Золотой «вексель» великого русского ученого : к 120-летию со дня рождения Ю. А. Билибина

(1901–1952) / А. Альшевский // Дальневост. ученый. — 2021. — 7 июля (№ 13). — С. 3; Седов, Р. В. Берзин. Билибин. Противостояние : док. роман / Р. В. Седов ; [ред. П. Жданов]. — Магадан : Охотник, 2022. — 533 с. — (Открывая Северо-Восток ; вып. 13); Почётные граждане Магаданской области / Магад. обл. Дума. — Магадан, 2023. — С. [10–11] : портр.; Билибин Ю. А. — Текст : электронный // Моя родина — Магадан : [сайт]. — URL: <https://www.kolymastory.ru/glavnaya/ulitsy-nashego-goroda/ih-imenami-nazvany-ulitsy-goroda/bilibin-yu-a/> (дата обращения: 23.06.2025); Замостянов, А. Геолог, изменивший судьбу Северо-Востока России / А. Замостянов. — Текст : электронный // Герои Арктики : [сайт]. — URL: https://geroiarktiki.goarctic.ru/heroes/yurii_bilibin (дата обращения: 23.06.2025).

20

110 лет со дня рождения Алексея Петровича Маресьева (1916–2001), лётчика, участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза, первостроителя и почётного гражданина г. Комсомольска-на-Амуре.

См.: Дроздов, К. Настоящий Маресьев / К. Дроздов // Родина. — 2016. — № 6. — С. 98–107; фот.; Полевой, Б. Н. Повесть о настоящем человеке / Б. Н. Полевой ; вступ. сл. Н. Земцова. — Москва : АСТ, 2018. — 382, [1] с.; Гвардии старший лейтенант Маресьев Алексей Петрович // Герои Победы. Дальний Восток / [авт.-сост. : А. Л. Анисимов и др.]. — Хабаровск, 2020. — С. 136–137 : фот.; Карташов, Н. А. Алексей Маресьев / Н. А. Карташов. — Москва : Молодая гвардия, 2024. — 276, [3] с.; Маресьев Алексей Петрович. — Текст : электронный // Первостроители Комсомольска-на-Амуре : [сайт]. — URL: <https://www.pervostroiteli.ru/pervostroiteli/maresev-aleksej-petrovich> (дата обращения: 08.04.2025).

22

120 лет со дня рождения Николая Ивановича Спиридонова — Тэки Одулок (1906–1938), основоположника юкагирской литературы, первого учёного из народов Севера, общественного деятеля. В 1934 г. работал первым секретарём Аяно-Майского райкома ВКП(б), короткое время в Хабаровске заведовал национальным сектором Дальневосточного отделения Союза писателей СССР.

См.: Попова, А. П. Николай Спиридонов (Тэки Одулок) — первый юкагирский ученый и писатель / А. П. Попова // Молодёжь в инновационном развитии Арктики : сб. материалов круглого стола молодых исследователей Якутии, 29 мая 2014 г., Санкт-Петербург. — Санкт-Петербург, 2014. — С. 459–461; Осипова, М. В. Н. И. Спиридонов-Тэки Одулок : забытые факты жизни : по материалам арх. Хабар. краев. музея им. Н. И. Гродекова / М. В. Осипова // Сев.-Вост. гуманитар. вестн. — 2017. — № 4 (21). — С. 24–32; Третьякова, Т. В. Путевой очерк Тэки Одулока «На крайнем Севере» — первый травелог начала XX века / Т. В. Третьякова // Вестн. Сев.-Вост. федер. ун-та им. М. К. Аммосова. — 2024. — Т. 21, № 1 (95). — С. 178–185.

23

125 лет со дня создания Владивостокской таможни (1901).

См.: Константинов, И. Трудности становления таможенной службы во Владивостоке : [начало XX в.] / И. Константинов // От таможенной политики до таможенной инфраструктуры. — Владивосток, 2007. — С. 265–268; Шамаева, В. Есть таможня морская : [к 115-летию Владивосток. таможни] / В. Шамаева // Таможня. — 2016. — № 15. — С. 26–27; Беляева, Н. 1917 год в документах Владивостокской таможни / Н. Беляева // Великая российская революция

и Дальний Восток : Междунар. науч. конф. : сб. материалов. — Владивосток, 2018. — С. 6–16; Беляева, Н. А. Владивостокская таможня в начале Великой Отечественной войны : сложности и противоречия перестройки работы / Н. А. Беляева // Таможенная политика России на Дальнем Востоке. — 2020. — № 3 (92). — С. 69–76. — Библиогр.: с. 75–76.

26

90 лет со дня основания завода «Прогресс» им. Н. И. Сазыкина (1936), ныне Арсеньевская авиационная компания «Прогресс».

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 11.11.2025); Васильцова, А. Н. Дальний Восток на авиастроительной карте России / А. Н. Васильцова // Общественно-географическая структура и динамика современного евразийского пространства : вызовы и возможности для России и её регионов : Междунар. научн. конф., 14–20 сент. 2020 г., г. Владивосток : XI науч. Ассамблея Ассоц. рос. географов-обществоведов (АРГО) / Ассоц. рос. географов-обществоведов, Рос. акад. наук, Дальневост. отд-ние, Тихоокеан. ин-т географии. — Владивосток, 2020. — С. 556–561; Есина, А. Военно-промышленный комплекс Дальнего Востока : проблемы, пути решения / А. Есина // Интеллектуальный потенциал вузов — на развитие Дальневосточного региона России и стран АТР : материалы XXIII Междунар. науч.-практ. конф. студентов, аспирантов и молодых учёных, 21–23 апр. 2021 : в 5 т. — Владивосток, 2021. — Т. 5. — С. 40–43.

28

35 лет со дня образования в Магадане в соответствии с постановлением Президиума Академии наук СССР **Международного научно-исследовательского центра «Арктика»** (1991) в рамках соглашения между Университетом штата Аляска (США) и Дальневосточным отделением АН СССР, правопреемником которого в настоящее время является Научно-исследовательский центр «Арктика» ДВО РАН. НИЦ «Арктика» является единственным научным учреждением ДВО РАН, занимающимся систематическими исследованиями в области адаптации и экологической физиологии аборигенного и пришлого населения, жизнедеятельность которого протекает в экстремальных природно-климатических условиях Северо-Востока России. Сегодня в распоряжении учёных «Арктики» новейшие приборы, самое современное оборудование, позволяющее провести полноценный мониторинг здоровья северян, выявить на ранних стадиях серьёзные заболевания, сформировать комплекс рекомендаций по питанию и лечению. Здесь создана уникальная методика комплексной оценки функционального здоровья, позволяющая анализировать около 500 параметров. По итогам многолетней работы учёными центра опубликовано более 2500 научных работ, получены патенты и свидетельства о регистрации интеллектуальной собственности, защищено более двух десятков кандидатских и докторских диссертаций. Результаты деятельности центра имеют важнейшее прикладное значение. В соответствии с ними разрабатываются и внедряются в практику учреждений Министерства здравоохранения и демографической политики Магаданской области региональные нормативы эндокринных, морфофункциональных, психофизиологических параметров организма населения. Учреждение осуществляет научное сотрудничество с университетами и организациями Китая, Кореи и Израиля.

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 11.11.2025); Что даст

«волшебная таблетка» / подгот. М. Праскова // Магад. правда. — 2021. — 26 февр. (№ 7). — С. 12; В интересах людей и региона работает НИЦ «Арктика» ДВО РАН. — Текст : электронный // Региональная Россия : [сайт]. — URL: <https://regruss.ru/nic-arktika-dvo-ran-g-magadan/> (дата обращения: 23.06.2025); 28 мая 1991 года в Магадане создан Международный научно-исследовательский центр «Арктика». — Текст : электронный // Колыма.ru : [сайт]. — URL: <https://kolyma.ru/news/greatday/126396-28-maya-1991-goda-v-magadane-sozdan-mezhdunarodnyy-nauchno-issledovatel'skiy-centr-arktika.html> (дата обращения: 23.06.2025); Федеральное государственное бюджетное учреждение науки Научно-исследовательский центр «Арктика» Дальневосточного отделения Российской академии наук. — Текст : электронный // SciNetwork : [сайт]. — URL: <https://scinetwork.ru/orgs/18915#org--main> (дата обращения: 23.06.2025).

29

50 лет со дня рождения **Виктории Михайловны Хаустовой** (1976), члена Союза писателей России. Родилась в городе Белогорске Амурской области. Окончила Белогорский технологический техникум пищевой промышленности, профессиональное училище и Амурский колледж искусств и культуры. Занималась предпринимательской деятельностью. Первые стихи были опубликованы в белогорской газете «Сигнал». Позже неоднократно печатались в других амурских газетах, поэтических и литературно-художественных сборниках. Член Союза писателей. Автор трёх сборников стихотворений.

См.: *Литературное Приамурье : Хаустова Виктория Михайловна*. — Текст : электронный // Амурская областная научная библиотека : [сайт]. — URL: priamture.libamur.ru/taxonotomy/term/68 (дата обращения: 29.04.2025); *Лабиринты судьбы Виктории Хаустовой*. — Текст : электронный // МБУ «Централизованная библиотечная система г. Белогорска» : [сайт]. — URL: <http://bibliobel.ru/chitatelyu/chitatelyu2/kraevedenie-1/item/1870-labirinty-sudby-viktorii-khaustovo> (дата обращения: 09.12.2025).

31

125 лет со дня рождения **Прокопия Прокопьевича Ядрихинского-Бэдьээлэ** (1901–1979), сказителя-олонхосута, народного певца, заслуженного работника культуры РС(Я), члена Союза писателей СССР, почётного гражданина Намского улуса.

См.: *Писатели Якутии : библиогр. справ.* — Якутск, 2019. — С. 696–697. — Библиогр.: 17 назв.

В мае исполняется

80 лет со времени основания **Биробиджанской обувной фабрики («Росток»)**.

См.: *Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г.* — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 11.11.2025); «Росток» всё равно пробьётся? // Биробиджанская звезда. — 2022. — 20 апреля. — С. 13; Воттон, А. Готовим возращение на пьедестал : [об увеличении мощности на обув. фабрике «Росток»] / А. Воттон // Биробиджанская звезда. — 2023. — 20 сентября. — С. 10.

ИЮНЬ

1

80 лет со дня открытия Биробиджанского областного колледжа культуры и искусств (1946).

Постановлением Совнаркома СССР № 2971 от 23.11.1945 года в Биробиджане 01.06.1946 г. открыт Хабаровский культурно-просветительный техникум по подготовке клубных и библиотечных работников. С 01.01.1948 г. техникум реорганизован в Хабаровскую культурно-просветительную школу распоряжением Совета Министров СССР № 18041 от 06.12.1947 г. Начинался нынешний колледж в одной из комнат краеведческого музея, предоставленной Наумом Абрамовичем Корчминским, затем двухэтажное деревянное здание бывшего педучилища в районе рынка, ставшее «трёхэтажным» за счёт подвального помещения, вырытого по велению одного из директоров В. Г. Мальчинского. В 1960 г. краевая школа культурно-просветительной работы переименована в Хабаровское краевое культурно-просветительное училище, приказ № 4/1083-8 от 08.06.1960 г. Хабаровского краевого управления культуры. В соответствии с рекомендацией Министерства культуры РФ училище реорганизовано в областной колледж культуры с 01.06.94. В 2000 г. «Областной колледж культуры» переименован в государственное образовательное учреждение среднего профессионального образования «Биробиджанский областной колледж культуры». С 2015 г. «Биробиджанский областной колледж культуры» переименован в областное государственное профессиональное образовательное бюджетное учреждение «Биробиджанский колледж культуры и искусств». Сегодня колледж располагается в пятиэтажном здании, которое было построено в 1987 г. по индивидуальному проекту. В соответствии с требованиями ФГОС колледж осуществляет подготовку специалистов на базе основного общего образования в пределах основных профессиональных образовательных программ среднего профессионального образования. В Биробиджанском колледже культуры и искусств идёт обучение по следующим специальностям: «народное художественное творчество (театральное и хореографическое творчество)»; «социально-культурная деятельность (организация и постановка культурно-массовых мероприятий и театрализованных представлений)»; «библиотечно-информационная деятельность, библиотековедение»; «музыкальное образование»; «дизайн» (по отраслям); «декоративно-прикладное искусство и народные промыслы» (по видам). В 2018 г. колледж вступил в движение WorldSkillsRussia, с 2023 г. это направление переименовано в «Профессионалы». В сентябре 2023 г. было открыто региональное отделение Всероссийского общественного движения «Волонтёры культуры» в Еврейской автономной области. В 2023 г. на базе колледжа открыт студенческий спортивный клуб «Тигр». В колледже работают творческие коллективы: народный ансамбль танца «Овация», шоу-группа «Новый день», творческое объединение «Наш театр». За годы работы колледжа выпущено более 7 тыс. специалистов.

См: Гетманская, О. Большая перемена / О. Гетманская ; зап. А. Разин // Ди Вок. — 2020. — № 15 (9–15 апр.). — С. 5; Начинается новый этап в создании репертуарного театра в ЕАО : [о создании курсов актёр. мастерства на базе Биробиджан. колледжа культуры] // Искра Хингана. — Облучье, 2021. — 9 апр. — С. 3.

1

75 лет со дня рождения Юрия Степановича Руденко (1951), графика, скульптора, члена Союза художников России (1981). Родился в п. Каракуль Челябинской области. После школы окончил художественно-графический факультет Магнитогорского государственного педагогического института. Служил в рядах Советской армии на Чукотке. После демобилизации приехал

в Анадырь. С 1975 г. работал художником народного театра окружного Дома культуры, в художественных мастерских окружного отдела культуры. В Магадане с 1981 г. Работал в Магаданских художественно-производственных мастерских Художественного фонда РСФСР. Оформлял книги Магаданского книжного издательства. Участник всероссийских, региональных, областных, окружных и городских выставок. Работает в технике офорт, литографии, акварели. С 2004 г. создаёт декорации к спектаклям в Магаданском музыкальном и драматическом театре. Автор жанровых городских скульптур в Магадане: мамонта и косатки в бухте Нагаева, памятников Владимиру Высоцкому и Вадиму Козину, композиции «Олени» при въезде в столицу Колымы и др. В 2010 г. получил грант Президента Российской Федерации на осуществление проекта по изданию альбома «Великая Отечественная война в произведениях российских художников». Награждён медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени (2009). Лауреат премии органов местного самоуправления г. Магадана «Человек года» за 2007 г. в номинации «За значительные успехи в области искусства». Обладатель диплома премии губернатора Магаданской области за личный вклад в развитие изобразительного искусства. Победитель открытого городского конкурса на эскизный проект Памятного знака «Магадану — 70 лет». В 2018 г. художнику было присвоено звание «Заслуженный художник Российской Федерации». Работы мастера хранятся Магаданском областном краеведческом музее, частных коллекциях.

См.: Шестиметровая косатка / подгот. Н. Мифтахутдинова // Вечер. Магадан. — 2018. — 14 июня (№ 24). — С. 3 : портр.; Почётного звания «Заслуженный художник РФ» удостоен магаданский художник Юрий Руденко. — Текст : электронный // Министерство культуры и туризма Магаданской области : [сайт]. — URL: https://minkult.49gov.ru/press/news/?id_4=39593 (дата обращения: 23.06.2025); Руденко, Ю. «Тысячелетний овцебык» : [беседа] / Ю. Руденко ; [зап. Д. Андреев, А. Гарипов]. — Текст : электронный // Вечерний Магадан : [сайт]. — 2024. — 24 авг. — URL: <https://vtmagadanpress.com/тысячелетний-овцебык-интервью-с-ма/#> (дата обращения: 23.06.2025); Руденко Юрий Степанович. — Текст : электронный // Награды России : [сайт]. — URL: <https://ru.nagrady.by/persona/253188/> (дата обращения: 23.06.2025); Юбилей празднует колымский скульптор, заслуженный художник России Юрий Руденко. — Текст : электронные // Магаданская областная Дума : [сайт]. — URL: https://magoblduma.ru/press/news/index.php?id_4=62949 (дата обращения: 23.06.2025).

1

55 лет со дня организации в г. Владивостоке Института автоматики и процессов управления ДВО РАН (1971).

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); Институт автоматики и процессов управления. Время поисков и свершений : к 50-летию Института автоматики и процессов управления Дальневосточного отделения РАН. — Владивосток: Дальнаука, 2021. — 270 с.; Корнилова, Е. Опережая время / Е. Корнилова // Дальневост. ученый. — 2021. — 23 июня (№ 12). — С. 4–5; Куликов, А. Учёные ИАПУ ДВО РАН — об исследованиях в области теории и метода управления техническими объектами / А. Куликов // Дальневост. ученый. — 2023. — 8 нояб. (№ 21). — С. 6; Куликов, А. Привлечь молодёжь в науку / А. Куликов // Дальневост. ученый. — 2025. — 12 февр. (№ 3). — С. 1–2; Бондаренко, А. Найти связь. Наука и образование Приморья ищут пути взаимодействия : [о конф. «Стратегия развития образования как основного факто-ра научного прогресса в России» в ИАПУ ДВО РАН] / А. Бондаренко // Дальневост. ученый. —

- Июнь -

2025. — 26 марта (№ 6). — С. 3; Грибова, В. В. Искусственный разум : ожидания и реальность для пользователей : [беседа с зам. директора Ин-та автоматики и процессов управления ДВО РАН В. В. Грибовой] / зап. А. Куликов // Дальневост. ученый. — 2025. — 14 мая (№ 9). — С. 1, 3.

2

170 лет со дня основания города Благовещенска (1856) — административного центра Амурской области. Благовещенск основан на левом берегу Амура как Усть-Зейский пост. С 1857 г. — станица Усть-Зейская. В мае 1858 г. переименован в станицу Благовещенскую, с 1858 г. — город Благовещенск. В декабре того же года Благовещенск стал центром вновь образованной Амурской области. С 1860 г. в Благовещенске размещалось командование Амурского казачьего войска. Росту Благовещенска с 1860-х годов способствовало открытие золотых приисков и развитие золотодобычи в Амурской области. К концу XIX века Благовещенск — крупный ремесленно-промышленный и торговый центр Приамурья и транспортный узел. В годы Гражданской войны занят силами белых армий и японских войск (1918–1920). Центр Амурской губернии (1922–1926), Амурского округа (1926–1930) и Амурского района (1930–1932) Дальневосточного края, Амурской области с 1932 г. В послевоенной судьбе города большое значение имело выделение в 1948 году Амурской области из состава Хабаровского края в самостоятельную область РСФСР. Благовещенск интенсивно развивается как административный, экономический и культурный центр Амурской области. 1960-е годы — новый этап в жизни Благовещенска. Взят курс на развитие его промышленного потенциала, создание современной городской инфраструктуры, увеличение числа учебных и научно-исследовательских учреждений. В 1972 г. Указом Президиума Верховного Совета СССР за большие успехи, достигнутые трудящимися города в хозяйственном и культурном строительстве, Благовещенск награждён орденом Октябрьской Революции. В 1980-е крепнут торгово-экономические и гуманитарные отношения с Китайской Народной Республикой. В 2014 г. Благовещенск приобретает статус столицы Приамурья. В городскую черту вошли соседние поселения: Моховая Падь, Астрахановка и Белогорье. Сегодняшний Благовещенск — крупный центр торговли, промышленности, науки, образования и туризма, город с богатыми культурными традициями и большим потенциалом инновационного развития.

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); Коробий, И. И. Благовещенск. Архитектурное наследие западной части города / И. И. Коробий ; Центр по сохранению ист.-культур. наследия Амур. обл. — Благовещенск : [б. и.], 2024. — 231 с.; Телюк, Т. Н. Благовещенск и его зодчие (середина XIX — начало XX в.) / Т. Н. Телюк. — Благовещенск-на-Амуре : Амурская ярмарка, 2025. — 186 с. — (Благовещенск. Из века в век).

4

25 лет со дня создания в Хабаровске Краевого государственного бюджетного образовательного учреждения дополнительного профессионального образования «Институт повышения квалификации специалистов здравоохранения» министерства здравоохранения Хабаровского края на основании постановления главы администрации Хабаровского края. Первый в России институт медицинского последипломного образования, созданный субъектом Федерации. Образовательная деятельность Института направлена на обеспечение потребности отрасли здравоохранения края в высококвалифицированных специалистах, что осуществляется посред-

- Июнь -

ством непрерывной профессиональной подготовки и переподготовки медицинских специалистов края.

См.: ИПКСЗ — 20 лет спустя // Тихоокеан. звезда. — 2021. — 4–5 июня. — С. 2; Чижова, Г. В. От образования и науки — к практике. 20 лет спустя / Г. В. Чижова // Здравоохранение Дал. Востока. — 2021. — № 1 (88). — С. 4–10; История. — Текст : электронный // Институт повышения квалификации специалистов здравоохранения : [сайт]. — URL: https://www.ipksz.ru/about_the_university/history/ (дата обращения: 11.04.2025).

5

75 лет со дня рождения **Сергея Минихановича Харисова** (1951–2005), актёра Амурского областного театра драмы, заслуженного артиста Российской Федерации. Родился в Приморском крае в семье военнослужащего. В 1972 г. окончил Дальневосточный институт искусств. Работал в Русском драматическом театре им. Н. А. Бестужева Бурятской АССР, Целиноградском областном драматическом театре. С 1978 г. до конца жизни служил в Амурском областном драматическом театре, являлся ведущим актёром.

См.: Кобрина, И. Сергей и Любовь Харисовы / И. Кобрина // Новый амурский комсомолец. — 2000. — 15 нояб. (№ 46). — С. 15.

10

80 лет со дня образования **Невельского морского рыбного порта** (1946).

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); Макаров, А. Уголь, рыба и пассажиры через порт Невельск / А. Макаров // Морские порты. — 2020. — № 2 (183). — С. 18–19; Макаров, А. Горизонты и стимулы порта Невельск / А. Макаров // Морские порты. — 2021. — № 1 (192). — С. 38–40.

11

150 лет со дня рождения **Владимира Фёдоровича Овсянникова** (1876–1943), дендролога, лесовода, профессора.

См.: Первые профессора лесного дела на Дальнем Востоке // История лесного хозяйства на российском Дальнем Востоке. 1859–1922. — Владивосток, 2018. — С. 560–581.

15

75 лет со дня создания в Благовещенске **Института усовершенствования учителей**, ныне Государственное автономное учреждение дополнительного профессионального образования «Амурский областной институт развития образования» (1951), одно из старейших учебных заведений дополнительного профессионального образования на Дальнем Востоке. Создан как институт усовершенствования учителей. В 1992 г. на основании приказа управления образования Администрации Амурской области институт усовершенствования учителей был ликвидирован, вместо него создан Амурский областной институт повышения и переподготовки педагогических кадров. В 2008 г. постановлением Правительства Амурской области создано государственное образовательное автономное учреждение дополнительного профессионального образования Амурской области «Амурский областной институт повышения квалификации и переподготовки педагогических кадров». В 2010 г. учреждение переименовано в государственное образова-

- Июнь -

тельное автономное учреждение дополнительного профессионального образования (повышение квалификации) специалистов Амурской области «Амурский областной институт развития образования».

См.: Соболев, В. Учат качественно? : [беседа с ректором Амур. обл. ин-та развития образования Л. Дмитриевой] / В. Соболев // Аргументы и факты. — 2015. — 14–20 окт. (№ 42). — С. 3; Носырева, В. «Мне здесь очень интересно» : экс-мэр Валентина Калита стала ректором Амурского института развития образования / В. Носырева // Амур. правда. — Благовещенск, 2020. — 20 авг. (№ 33). — С. 12;

15

100 лет со дня рождения **Юрия Александровича Сема** (1926–1995), историка, этнографа, фольклориста, филолога, языковеда, специалиста в области культуры народов Крайнего Севера. Исследователь малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока, создатель дальневосточной школы этнографов.

См.: Тураев, В. А. **Юрий Александрович Сем — организатор этнографических исследований на Дальнем Востоке** / В. А. Тураев // Труды Института истории, археологии и этнографии ДВО РАН. — 2021. — Т. 30. — С. 158–176; Дечули, В. Полное погружение / В. Дечули, В. Брал // Словесница Искусств. — 2024. — № 2 (54). — С. 15–18 : фот.

16

35 лет со дня открытия в Анадыре **Чукотского литературного музея** (1991). Идея его создания возникла на десять лет раньше. В 1981 г. на научно-практической конференции, посвящённой 50-летию Чукотского окружного музея, писатель Евгений Фролович Рожков предложил создать на Чукотке литературный музей. В 1987 г. на Чукотке побывал известный поэт Евгений Евтушенко, подаривший одну из своих книг с автографом ещё не существовавшему литературному музею. Литературный музей был создан в 1991 г. по решению организационного комитета, в который вошли Е. Рожков, Т. Ачиргина, А. Носков и другие писатели Чукотки. Тогда же, в июне 1991 г., состоялась первая выставка Литературного музея, открывшегося в здании Чукотской окружной библиотеки. Современный Литературный музей является частью Музейного центра «Наследие Чукотки». Здесь собирается и тщательно сохраняется всё, что связано с развитием письменности и литературы коренных народов Чукотки, с творчеством живших здесь писателей. В фондах Литературного музея хранятся документы, фотографии, книги и личные вещи П. Я. Скорика, Л. В. Беликова, И. С. Вдовина, Е. С. Рубцовой, Н. Е. Шундика, Т. З. Семушкина, Б. М. Борина, В. Г. Кеулькута, Ю. М. Анко, Ю. С. Рытхэу, А. В. Мифтахутдинова, О. М. Кубаева. Литературный музей поддерживает культурные связи с мемориальным музеем Олега Кубаева (г. Королёв), сотрудничает с эскимосским обществом «Ай-Си-Си» и другими культурными и литературными центрами.

См.: Откё, Е. П. Уроки словесности / Е. П. Откё // Чукотка в прошлом и настоящем / [гл. ред. А.М. Тарунов]. — Москва : НИИЦентр, 2009. — С. 510–511.

20

95 лет со дня организации в г. Хабаровске **Дальневосточного художественного музея** (1931).

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: <https://>

- Июнь -

fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); Жук, С. Ю. Ребром к окну : [беседа] / С. Ю. Жук ; зап. О. Гребенюк // Приамур. ведомости. — 2021. — 30 июня (№ 25). — С. 6; Жук, С. Из царских времен : (первая коллекция Дальневост. художеств. музея) / С. Жук // Словесница Искусств. — 2022. — № 1 (49). — С. 63–67; Левченко, А. А. Место встречи — Художественный музей / А. А. Левченко // Доп. образование детей в Хабар. крае. — 2024. — № 4 (59). — С. 36–38; Толстая, Н. Тайны нашей планеты : [авт. — генер. директор Дальневост. художеств. музея] / Н. Толстая // Дал. Восток. — 2025. — № 2. — С. 181–183; Кирьянова, М. Бережливость на страже культуры и просвещения / М. Кирьянова // Дальневост. обозрение. — 2025. — 12–19 нояб. (№ 44–46). — С. 15.

22

85 лет с начала Великой Отечественной войны (1941–1945). На предприятиях, в учреждениях, колхозах, совхозах и МТС Дальнего Востока состоялись многолюдные митинги, трудящиеся выражали гневный протест агрессорам и высказывали полную решимость сделать всё для победы над врагом. Началось формирование дальневосточных дивизий для отправки на фронт, перепрофилирование промышленных предприятий на производство продукции, необходимой фронту.

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); Этот день мы приближали как могли : (О вкладе Хабаровского края в Победу) : [фотоальбом] / Правительства Хабар. края, Ком. по делам записи актов гражд. состояния и арх., Гос. арх. Хабар. края ; [сост. : А. В. Размахнина (отв. сост.) и др.]. — Белгород : КОНСТАНТА, 2020. 294 с.; Галлямова, Л. И. Дальний Восток СССР в годы Великой Отечественной войны в освещении современной историографии / Л. И. Галлямова // Россия и АТР. — 2020. — № 2 (июнь). — С. 23–40; Дальний Восток в годы войны 1941–1945 гг. // Герои Победы. Дальний Восток / [авт.-сост. : А. Л. Анисимов и др.]. — Хабаровск, 2020. — С. 13–22; Горчаков, Д. Хабаровский край в годы войны — и фронт, и тыл / Д. Горчаков // Вести ассамблеи народов Хабаровского края. — 2023. — № 6 (98). — С. 7; Горчаков, Д. Хабаровский край : фронт в тылу / Д. Горчаков // Вести ассамблеи народов Хабаровского края. — 2025. — № 5 (121). — С. 7.

23

80 лет со дня основания в Южно-Сахалинске Института морской геологии и геофизики ДВО РАН (1946).

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); Институту морской геологии и геофизики ДВО РАН — 75 лет / О. В. Веселов [и др.] // Вестн. ДВО РАН. — 2021. — № 2 (216). — С. 147–161; Кордюков, А. И в 75 лет мы молодые / А. Кордюков // Дальневост. учёный. — 2021. — 24 нояб. (№ 22). — С. 1, 4–5; Прытков, А. Предупреждая землетрясения / А. Прытков // Дальневост. учёный. — 2021. — 24 нояб. (№ 22). — С. 2–3; Наука защищает от стихий // Регион. Россия. — 2022. — № 4. — С. 72–73; Ярмоленко, Т. Научный интерес к изучению землетрясений на Сахалине объединяется с практическим — разработкой нефти и газа на шельфе : [о Всерос. науч. конф. «Геодинамические процессы и природные катастрофы» в Южно-Сахалинске] / Т. Ярмоленко // Дальневост. учёный. — 2024. — 13 марта (№ 5). — С. 4–5;

- Июнь -

Ежкин, А. К. Гербарий лишайников Института морской геологии и геофизики ДВО РАН (SAK) : первые результаты инвентаризации / А. К. Ежкин, В. В. Каганов // Геосистемы переходных зон.— 2024. — Т. 8, № 3. — С. 228–243.

24

100 лет со дня рождения **Владимира Ивановича Кушлина** (1926–2005), директора Дальневосточного завода «Звезда», кандидата технических наук, профессора ДВПИ им. В. В. Куйбышева, директора Горьковского НИИ приборостроения.

См.: Бодосова, Е. Владимир Иванович Кушлин / Е. Бодосова // ЗАТО. — Большой Камень, 2022. — 9 июня. — С. 7 : фот.

25

125 лет со дня рождения **Ивана Паисьевича Атласова** (1901–1977), первого якутянина доктора геолого-минералогических наук, профессора, участника Гражданской войны в Якутии, отличника разведки недр, кавалера ордена «Знак Почёта».

См.: Вахрин, С. И. Тайны Камчатских имен. Курильцы, камчадалы, тунгусы / С. И. Вахрин. — Петропавловск-Камчатский, 2016. — С. 49–50; Лайба, А. Притча Атласова / А. Лайба. — Текст : электронный // Проза.ру : [портал]. — URL: <https://proza.ru/2017/09/18/832> (дата обращения: 09.12.2025).

25

80 лет со дня создания в Южно-Сахалинске **Сахалинского областного драматического театра** (1946).

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025).

28

75 лет со дня рождения **Галины Гаврильевны Неустроевой** (1951), искусствоведа, члена Союза художников России, заслуженного работника культуры РФ и РС(Я), отличника культуры РС(Я).

См.: Энциклопедия культуры и искусства Якутии. — Якутск, 2011. — Кн. 1. — С. 328; Искусствовед Галина Неустроева : «Музей делает коллектив. Тут в одиночку работать нельзя». — Текст : электронный // Якутия.daily : [сайт]. — 2022. — 23 янв. — URL: <https://yakutia-daily.ru/iskusstvoved-galina-neustroeva-muzej-delat-kollektiv-tut-v-odinochku-rabotat-nelzya/> (дата обращения: 09.12.2025).

29

60 лет со дня открытия во Владивостоке **Приморской государственной краевой картинной галереи** (1966).

См.: Даценко, А. Живописцы, окуните ваши кисти... : юбилейный год Приморская картинная галерея проводит замечательными выставками / А. Даценко ; [подгот.] Н. Кутенких // Окно в АТР. — 2021. — № 57. — С. 64–67; Даценко, А. «Планы у нас грандиозные» / А. Даценко // Персона : прил. к журн. «Дорогое удовольствие». — 2021. — С. 28–29; Руснак, С. Эндаумент-фонд «Дальарт», или Как построить космический корабль в региональном музее : [на примере

- Июль -

Примор. гос. картин. галереи] / С. Руснак // Культурные фонды : сб. кейсов участников образоват. программы «Фонд целевого капитала учреждения культуры», 2019–2021 / Ом. обл. музей изобр. искусств им. М. А. Врубеля, Рос. центр знаний по целевым капиталам в сфере культуры ; ред.-сост. А. В. Матвеев. — Омск, 2021. — С. 39–53; Варламова, Л. И. «Дом Пришвина» на Земле Приморья : к вопросу об истории литературно-художественного объединения : [в коллекции Примор. гос. картин. галереи] / Л. И. Варламова // Изобразительное искусство Урала, Сибири и Дальнего Востока. — 2023. — № 2 (15). — С. 84–93; Даценко, А. Приморская картинная галерея — мой дом! : [авт. — искусствовед, директор Примор. гос. картин. галереи] // Персона : прил. к журн. «Дорогое удовольствие». — 2024. — № 1. — С. 22–23.

В июне исполняется:

80 лет оркестру Штаба Восточного военного округа (1946), созданному в г. Хабаровске решением командующего войсками округа, маршала Советского Союза Р. Я. Малиновского.

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); Семенова, Е. По главной улице с оркестром / Е. Семенова // Сувор. натиск. — 2022. — 25 февр. (№ 7). — С. 12.

ИЮЛЬ

1

75 лет со дня рождения **Полины Николаевны Ивановой** (1951–2025), первой женщины-композитора, члена Союза композиторов СССР и РС(Я), заслуженного деятеля искусств РС(Я), отличника культуры РС(Я), почётного гражданина Нюрбинского улуса.

См.: Энциклопедия культуры и искусства Якутии. — Якутск, 2011. — Кн. 1. — С. 208; Государственный театр оперы и балета им. Д. К. Сивцева-Суорун Омolloона : библиогр. театра. — Якутск, 2019. — Кн. 2, Ч. 1 : Артисты, деятели и работники театра : библиогр. справ. — С. 250–251. — Библиогр.: с. 251; Ушла из жизни первая якутская женщина-композитор Полина Иванова. — Текст : электронный // АУ «Государственная филармония Республики Саха (Якутия) им. Г. М. Кривошапко» : [сайт]. — 2025. — 25 февр. — URL: <https://filarmony.ru/ru/content/ushla-iz-zhizni-pervaya-yakutskaya-zhenschina-kompozitor-polina-ivanova> (дата обращения: 09.12.2025).

1

75 лет со дня открытия в Благовещенске **Амурского областного онкологического диспансера** (1951). 25 июня 1951 г. исполнительным комитетом Амурского областного Совета депутатов трудящихся принято решение об открытии областного онкологического диспансера в г. Благовещенске. 1 июля того же года был открыт областной онкологический диспансер. Первым главным врачом диспансера был назначен Алексей Иванович Мезенцев. В 1953 г. диспансер получил статус самостоятельного учреждения и переехал в другое здание. В 1967 г. запущен радиологический корпус с радиоизотопной лабораторией. В 1973 г. онкологический диспансер получил современное просторное здание, в котором находится по настоящее время (стационарные отделения). За время существования диспансер превратился в специализированный медицинский центр с новыми отделениями и современным медицинским оборудованием. С 2024 г. по настоящее время руководит онкодиспансером Алексей Дмитриевич Витер.

- Июль -

См.: Побережский, А. Амурский онкодиспансер провёл реновацию и переоснащение : [беседа с гл. врачом онкодиспансера А. Побережским] / зап. А. Стаканова // Амур. правда. — 2022. — 13 янв. (№ 3). — С. 22; Ворошилова, И. «Наши пациенты стали дольше жить» : [о работе обл. онкол. диспансера] / И. Ворошилова // Амур. правда. — 2024. — 7 февр. (№ 5). — С. 22–23.

1

65 лет со дня открытия в Благовещенске **Амурской областной детской библиотеки** (1961), основанной по решению исполнительного комитета Амурского областного Совета депутатов трудящихся. Первоначально располагалась в историческом здании на берегу Амура — бывших торговых рядах «Мавритания». Библиотека получила статус областного методического центра детских и школьных библиотек и главной детской библиотеки Приамурья, обслуживающей детей города и области. В марте 1963 г. состоялось торжественное открытие. В 1975 г. библиотека переехала в другое историческое здание, бывший Торговый дом «И. Я. Чурин и К». С течением времени, наряду с традиционными отделами обслуживания, появились новые, специализированные отделы. При поддержке федеральной и областной программ по правовому просвещению создан первый на Дальнем Востоке Детский центр правовой информации. 23 ноября 2011 г. после капитального ремонта открылась обновлённая библиотека, это событие совпало с её 50-летним юбилеем.

См.: Библиотечное краеведение как средство влияния на обучение и воспитание юного поколения : материалы межрегион. твор. лаб., посвящ. 160-летию образования Амур. обл., 15–16 нояб. 2018 г. / М-во культуры и нац. политики Амур. обл., ГБУК «Амурская областная детская библиотека» ; сост. Л. Г. Садовникова. — Благовещенск : Бегемот, 2018. — 130 с., [2] л. + 1 эл. опт. диск (DVD-ROM); Васюкова, Н. «Книга, чтение, библиотека» : [о межрегион. твор. лаб. в Амур. обл. дет. б-ке] / Н. Васюкова // Маршрутка. — 2021. — 28 окт. (№ 42). — С. 2; История библиотеки. — Текст : электронный // Амурская областная детская библиотека : сайт. — URL: <https://aodb-blag.ru/about/> (дата обращения: 15.04.2025).

1

65 лет со дня образования во Владивостоке **Приморской краевой детской библиотеки** (1961).

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); Кулинок, Е. В библиотеке произошла перезагрузка : вот уже 60 лет юные владивостокцы знают, где обитают самые интересные книги : [авт. — директор Примор. краев. дет. б-ки] / Е. Кулинок ; [подгот.] Е. Максимова // Комсом. правда. — 2021. — 18–25 нояб. — С. 14.

1

55 лет со дня основания в г. Владивостоке **Института истории, археологии и этнографии народов Дальнего Востока ДВО РАН** (ИИАЭ ДВО РАН, 1971).

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); Крадин, Н. Заметки о прошлом, настоящем и будущем института / Н. Крадин // Труды Института истории, археологии и этнографии ДВО РАН. — Владивосток, 2021. — Т. 30 : Юбил. вып. 50 лет ИИАЭ. —

- Июль -

С. 11–37; Заколодная, А. История Института в документах : 50 лет ИИАЭ ДВО РАН / А. Заколодная // Россия и АТР. — 2021. — № 2. — С. 5–28; Дударёнок, С. М. Академическая историческая наука на российском Дальнем Востоке в 1990-е гг. : опыт выживания и поиски выхода из кризиса : [на примере ИИАЭ ДВО РАН] / С. М. Дударёнок // Труды Института истории, археологии и этнографии ДВО РАН. — 2021. — Т. 33 : Отечеств. история. — С. 102–124; Артемьева, Н. Г. «Все, что было необходимо, — сделали : памятник и сохранили, и изучили» : [интервью с зав. сектором средневековой археологии ИИАЭ ДВО РАН Н. Г. Артемьевой] / зап. А. Куликова // Дальневост. учёный. — 2022. — 9 февр. (№ 3). — С. 1, 3; Дударенок, С. М. Научные направления, школы и ведущие учёные Института (ИИАЭ ДВО РАН) / С. М. Дударенок // Ойкумена. — 2023. — № 3 (66). — С. 155–166; Крадин, Н. Н. Триста лет академической исторической науки на Дальнем Востоке России / Н. Н. Крадин // Вестн. ДВО РАН. — 2024. — № 1(233). — С. 5–16. — Библиогр. : с. 15–16.

1

55 лет со дня создания в г. Владивостоке Института химии ДВО РАН (1971).

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); Гнеденков, С. Каждый год жизни института уникален : Ин-ту химии ДВО РАН — 50 лет / С. Гнеденков ; [подгот.] А. Куликова // Дальневост. учёный. — 2021. — 8 дек. С. 1, 3; Трухин, И. Совету молодых учёных Института химии ДВО РАН — 20 лет! / И. Трухин // Дальневост. учёный. — 2022. — 13 апр. — С. 5; Расскажу тебе жизнь... : к 50-летию Ин-та химии ДВО РАН / Рос. Акад. наук, Дальневост. отд-ние, Ин-т химии ; сост. Т. Ю. Бутенко. — Владивосток, 2021. — 277 с.; Маринин, Д. Институт химии Дальневосточного отделения Российской академии наук : инновационная направленность, практическое применение результатов, перспективы научных исследований / Д. Маринин // Вестн. ДВО РАН. — 2023. — № 6. — С. 38–44.

2

100 лет со дня рождения Николая Ивановича Леонова (1926–2013), краеведа-исследователя, писателя, участника Великой Отечественной войны.

См.: Стanova, Л. [Леонов Николай Иванович, краевед-исследователь, писатель, житель г. Уссурийска] / Л. Стanova // Календарь дат и событий Приморского края на 2016 год. — Владивосток, 2015. — С. 171–173.

4

125 лет со дня рождения Валентина Алексеевича Лыткина (1911–1992), работника культуры, общественного деятеля.

См.: Валентин Алексеевич Лыткин // Айвэрэттэ. Вып. 14 : репертуар.-метод. сб. / Департамент образования, культуры и молодёжной политики Чукотского АО. — Анадырь : Крайний Север, 2011. — С. 44 : портр.

5

80 лет со дня рождения Петра Яковлевича Бакланова (1946–2023), доктора географических наук, профессора, академика РАН, научного руководителя Тихоокеанского института географии ДВО РАН, заведующего кафедрой географии Дальневосточного Федерального универ-

- Июль -

ситета, вице-президента Русского географического общества, члена Общественного Совета при Министерстве Российской Федерации по развитию Дальнего Востока.

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); Памяти Бакланова Петра Яковлевича // Пространств. экономика. — 2023. — Т. 19, № 4. — С. 187 : фот.; Петр Яковлевич Бакланов : [некролог] // География и природ. ресурсы. — 2023. — Т. 44, № 4. — С. 193–194; Куликов, А. Увековечена память выдающегося учёного-географа : [В Тихоокеан. ин-те географии ДВО РАН открыт кабинет-библиотека П. Я. Бакланова] / А. Куликов // Дальневост. учёный. — 2024. — № 22). — С. 3 : фот.

10

195 лет со дня рождения **Андрея Николаевича Корфа** (1831–1893), первого Приамурского генерал-губернатора (1884–1893), наказного атамана Приамурского казачьего войска.

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); Ладисов, Г. Ю. Деятельность первого Приамурского генерал-губернатора по управлению китайским населением на территории Приамурья / Г. Ю. Ладисов // Восток — Запад: история и современность. — 2021. — Вып. 1. — С. 144–150; Пронякин, К. Тайна барона Корфа / К. Пронякин // Дал. Восток. — 2021. — № 4. — С. 200–204; Савченко, А. Спасал леса и птицы гнёзда / А. Савченко // Просторы Приамурья. — 2021. — № 2. — С. 20–23; Снегов, Е. Корфы : [о роде баронов Корф] / Е. Снегов // Дилетант. — 2024. — № 97. — С. 70–71.

10

70 лет со дня рождения **Петра Ивановича Цыбулькина** (1956), писателя-прозаика, члена Союза писателей России, члена Союза журналистов России, ветерана органов безопасности. Родился в центральной усадьбе зерносовхоза «Зилаирский» (ныне с. Ургаза) Баймакского района Республики Башкортостан в семье столяра и учительницы русского языка и литературы. В 1982 г. после службы в пограничных войсках и очного обучения в Уральском политехническом институте получил диплом радиоинженера. С 1982 по 2013 гг. служил в органах безопасности. Полковник запаса. Активно заниматься творчеством начал во время учёбы в институте: писал сценки, пародии, миниатюры для команд Клуба весёлых и находчивых и студенческого театра. С 1982 г. под псевдонимом Максим Жариков публиковал сатирические миниатюры в СМИ Свердловской области. В Магаданскую область переехал в 1993 г. П. И. Цыбулькин — автор книг «Литературные пародии» (2005), «Случаи из жизни господ» (2007), «Последняя фраза» (2015), «Вместе с тем...» (2021). Публиковался в журналах «Колымские просторы», «На Севере Дальнем», «Светотени» (Магадан), «Бийский вестник», «Литературный Кисловодск», «Мир Севера», «Качканарские грани» и др., в магаданской периодике, на интернет-сайтах. Занимается исследованиями по истории органов безопасности на Северо-Востоке России. Инициатор издания, главный редактор и автор четырёх выпусков альманаха «Место действия — Колыма» (Магадан, 2009, 2017, 2020, 2023). Организатор и руководитель «Литературной мастерской» и «Лаборатории исторических исследований» для молодых и начинающих авторов при Магаданской областной библиотеке имени А. С. Пушкина. Лауреат литературного конкурса «Любовь и боль моя, Колыма» имени А. Бирюкова за 2015 г. за серию публикаций, посвящённых 70-летию Победы (1-я премия). Награждён знаком отличия «За заслуги перед городом

- Июль -

Магаданом», медалями «Василий Шукшин» Союза писателей России и журнала «Байский вестник», «200 лет М. Ю. Лермонтову», «Колымский крест» Ягоднинского общества «Поиск незаконно репрессированных». По итогам 2020 г. «за достижения в сфере литературы» удостоен премии органов местного самоуправления г. Магадана «Человек года». В июне 2022 г. стал лауреатом третьей премии на Всероссийском фестивале «Русский лад» в номинации «публицистика» за очерк-исследование на основе материалов о гибели в 1959 г. в горах Урала группы студентов-дятловцев и специальной премии «За творчество, несущее милосердие и веру в человека» (рассказ «Афганский синдром»). В 2023 г. выбран руководителем магаданского регионального отделения писательской организации. В 2024 г. вошёл в список финалистов в номинации «Короткая проза» Общероссийской литературной премии «Дальний Восток» имени В. К. Арсеньева. В феврале 2025 г. от Магаданской области принимал участие в XVII внеочередном съезде Союза писателей России. Живёт в Магадане, занимается литературной работой.

См.: Цыбулькин, П. Люди стали другими : [беседа] / зап. А. Гришин // Вечер. Магадан. — 2016. — 15–22 дек. (№ 50). — С. 6–7 : фот. — (Магадан в 90-е); Магаданский писатель Пётр Цыбулькин. — Текст : электронный // Моя Родина — Магадан : [сайт]. — URL: <https://www.kolymastory.ru/glavnaya/reportazhi-zemli-kolymskoj/magadanskij-pisatel-petr-tsybulkin/> (дата обращения: 01.07.2025); Работа колымского писателя Петра Цыбулькина «Собачьи тайны» вошла в шорт-лист литературной премии «Дальний Восток» им. Арсеньева. — Тест : электронный // Колыма.ru : [сайт]. — URL: <https://kolyma.ru/news/culturenews/131718-rabota-kolymskogo-pisatelya-petra-cybulkina-sobachi-tayny-v-short-list-literaturnoy-premii-dalniy-vostok-im-arseneva.html> (дата обращения: 01.07.2025); Цыбулькин Пётр Иванович. — Текст : электронный // МБУК г. Магадана «Централизованная библиотечная система» : [сайт]. — URL: <https://цбс-магадан.рф/regional-studies/famous-people/prozaik/tsybulkin-pyetr-ivanovich/> (дата обращения: 01.07.2025).

12

115 лет со дня рождения **Петра Степановича Комарова** (1911–1949), дальневосточного поэта.

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); Суслова, О. Петр Комаров — поэт-дальневосточник / О. Суслова // Притяжение-ДВ : лит.-ист. альм. / Рос. Союза писателей, Хабар. регион. отд-ние ; [редкол. : Г. А. Пысина и др.]. — Москва, 2020. — Вып. 3 (14). — С. 29–36; Савченко, А. «Только в песне да в сказке уместится Приамурье моё» / А. Савченко // Просторы Приамурья. — 2021. — № 2. — С. 24–27; Хуан Цзянь. Поэтический мир Петра Комарова : дис. на соискание ученой степени канд. фил. наук : [специальность] 10.01.01 / Хуан Цзянь ; науч. рук. О. Н. Александрова-Осокина ; Тихоокеан. гос. ун-т. — Хабаровск : [б. и.], 2022. — 147 с.; Александрова-Осокина, О. Н. Человек и природа в поэзии Петра Комарова [1911–1949] / О. Н. Александрова-Осокина, О. А. Сысоева // Литература русского Дальнего Востока и стран Азиатско-Тихоокеанского региона : учеб.-метод. пособие / О. Н. Александрова-Осокина, О. А. Сысоева ; Тихоокеан. гос. ун-т. — Хабаровск, 2023. — С. 45–54.

12

85 лет со дня открытия в г. Облучье Еврейской автономной области **Технического колледжа** (бывшее ПУ-6, 1941). На основании решения обкома ВКП(б) и исполкома областного совета депу-

- Июль -

татов трудающихся ЕАО от 12 июля 1941 г. было открыто железнодорожное училище в г. Облучье, которое сначала именовалось училищем № 6, затем — ЖУ-6, ГПТУ-11, СПТУ-11, ПУ-6 и, наконец, «Технический колледж». 1 августа 1941 г. в училище был зачислен первый учащийся — Андреев Иван Афанасьевич. В то время училище готовило помощников машиниста паровозов, токарей, слесарей по ремонту паровозов, бригадиров пути, осмотрщиков вагонов. Причём принимали на учёбу и девушек, которые становились не только ремонтниками, но и помощниками машинистов. Ещё в первый год работы, несмотря на большие материально-технические трудности, оно готовило полноценные кадры специалистов. Для обеспечения учебно-производственного процесса в то время преподавателям приходилось самим делать напильники, первые свёрла, плашки, метчики и многое другое. В летнее время работали на сельхоззарубах, чтобы обеспечить себя на зиму овощами, заготавливали топливо и в тоже время, училище успешно выполняло свою главную задачу — обеспечение транспорта кадрами. В 1943 г. в коллективе железнодорожного училища было развернуто социалистическое соревнование за достижение лучших показателей. В училище хорошо была налажена общественно-массовая работа. Среди учащихся систематически проводились лекции, доклады, читки, беседы. Более половины учащихся сдали нормы ГТО первой ступени. За успехи в обучении и общественно-массовой работе крайком ВКП(б) и крайисполком вручили училищу переходящее Красное знамя. В сентябре 1943 г. состоялся первый выпуск учащихся. И в те годы нередко бывали случаи, когда выпускники училища после сдачи государственных экзаменов принимали локомотив вместе с бригадой и ехали на фронт. В 1970-е годы училище располагало необходимой материально-технической базой и учебно-наглядными пособиями. В хорошо оборудованных и оснащённых производственных мастерских ребята получали прочные навыки и знания по обработке металла. В распоряжении учащихся имелся спортивный зал, библиотека с читальным залом и книжным фондом в 12 тысяч экземпляров. Училище готовило специалистов по профессиям: помощники машинистов тепловозов, слесари по ремонту вагонов и тепловозов, осмотрщики вагонов и дежурных по станции. В начале 1980-х годов дальневосточная магистраль была электрифицирована и учебное заведение, получившее статус среднего профессионального училища, перешло на подготовку помощников машиниста электровоза. Появились такие специальности, как дежурный по станции, бригадир пути, слесарь по ремонту подвижного состава, 4-й помощник машиниста, проводник пассажирских вагонов. С 2011 г. открылась новая профессия «Ремонтник горного оборудования», а с нового 2012 учебного года начался приём ещё на одну новую профессию «Обогатитель полезных ископаемых». 12 апреля 2016 г. на основании Постановления Правительства Еврейской автономной области (ЕАО) №117-пп «Профессиональное училище № 6» в Облучье было переименовано в «Технический колледж». В 2019 г. благодаря единой федеральной субсидии техникум модернизировал мастерские и учебные кабинеты для подготовки кадров в соответствии со стандартами WorldSkills Russia. С обновлением учебной базы кардинально изменился подход к подготовке профессиональных кадров. Теперь студенты отрабатывают теоретические знания на практике в условиях, максимально приближенных к производственным. В колледже функционирует учебный тренажёр «Ермак» — абсолютный аналог кабинета современного электровоза. Будущие железнодорожники учатся управлять электровозом, действиям во внештатных и аварийных ситуациях. Учебные задания инструктора ребята выполняют на тренажёре, имитирующем участки магистрали Транссиба. В профессиональном учреждении установлен уникальный, разработанный специально для ЕАО комплекс электронного обучения для подготовки обогатителей полезных ископаемых. Весь учебный материал в программе представлен в 3D исполнении. Для лабораторных занятий колледж получил макет ГОКа — полную копию действующего предприятия. С 2020 г. в колледже ведётся набор по специальности «мастер по ремонту и обслужи-

- Июль -

ванию инженерных систем ЖКХ», которая входит в ТОП-50 перспективных профессий. За время существования учебное заведение было переименовано 11 раз. Ежегодно колледж проводит ярмарку профессий и учебных мест, куда приезжают учащиеся и работодатели из соседних районов области. На сегодняшний день в колледже обучается более 300 учащихся. А за все годы своего существования учебное заведение выпустило из своих стен свыше 8 тысяч специалистов. Обучение в «Техническом колледже» по всем программам подготовки осуществляется на бюджетной основе. Образовательный процесс в колледже построен с учётом требований федеральных государственных образовательных стандартов по реализуемым профессиям.

См.: Шолохова, И. Прощайте, училища! : [о переименовании Облученского ПУ-6] / И. Шолохова // Биробиджанер штерн. — 2016. — 27 апр. — С. 4; Довлатова, Д. Каково быть студентом техколледжа? : [беседа с зам. директора ОГПОБУ «Технический колледж» Д. Довлатовой / зап. М. Кузнецова] // Искра Хингана. — Облучье, 2019. — 25 янв. — С. 5; С новым оборудованием — к вершинам профессионализма // Искра Хингана. — Облучье, 2019. — 26 апр. — С. 2; Манойленко, И. Из военного сорока первого : [о первом в ЕАО проф. училище в г. Облучье] / И. Манойленко // Биробиджанер штерн. — 2021. — 21 июля. — С. 3.

Щербинина Н. Г.

12

40 лет со дня проведения в г. Свободный Амурской области первых литературных **Комаровских чтений** (1986), посвящённых творчеству дальневосточного поэта Петра Степановича Комарова (1911–1949). Первые городские Комаровские чтения были приурочены к 75-летию поэта и прошли в железнодорожном парке культуры и отдыха Свободного. Районные Комаровские чтения состоялись в селе Разливное. Организаторы литературных чтений — Свободненское городское управление культуры и региональное отделение Союза писателей России — Амурская областная общественная писательская организация.

См.: Соснина, Г. Память о писателях — в книгах и сердцах : [о 35-х Комаровских чтениях] / Г. Соснина // Зейские огни. — 2021. — 21 июля (№ 29). — С. 12; Михайчева, А. Как здорово, что все вы здесь... : [о 37-х Комаровских чтениях] / А. Михайчева // Зейские огни. — 2023. — 2 авг. (№ 31). — С. 12; Литературное Приамурье : Комаровские чтения. — Текст : электронный // Амурская областная научная библиотека им. Н. Н. Муравьева-Амурского : [сайт] / — URL: <https://priamure.libamur.ru/node/342> (дата обращения: 17.05.2025).

13

25 лет со дня открытия в г. Зея **Музея истории золотодобычи** (2001). Музей расположен по улице Мухина в центре города в историческом здании, построенном в 1911 г. Музейные экспозиции представляют уникальные редкие предметы и документы, рассказывающие об истории становления, развитии и современном состоянии золотодобывающей отрасли в Зейском районе, первых приисках, современных артелях и людях, добывающих золото.

См.: Кирченко, Т. Освоение тайжного края / Т. Кирченко // Зейские вести сегодня. — 2023. — 10 марта (№ 19). — С. 9; Осташук, М. Золотая нить времени / М. Осташук // Зейские вести сегодня. — 2024. — 26 нояб. (№ 95). — С. 1, 3; Анохин, А. «Покровка» войдёт в историю / А. Анохин // Атлас Майнинг. — 2024. — 19 нояб. (№ 9). — С. 8; Осташук, М. В историческом виде останется фасад музея : [о реставрации здания музея золотодобычи в г. Зея] / М. Осташук // Зейские вести сегодня. — 2024. — 18 июня (№ 49). — С. 1.

15

75 лет со дня рождения Алексея Петровича Яновского (1951–2015), заслуженного артиста России, актёра и режиссёра Магаданского драматического театра. Коренной дальневосточник. В Магадан приехал в 1977 г. после окончания театрального отделения Дальневосточного педагогического института искусств во Владивостоке. С успехом играл как в драматических, так и в музыкальных спектаклях: «Дама-невидимка» П. Кальдерона, «Три сестры» А. Чехова, «Эзоп» Г. Фигейреду, «Прибайкальская кадриль» В. Гуркина, «Наполеон и Жозефина» Т. Барга, «Гусарская баллада» А. Гладкова, «Аленький цветочек» С. Аксакова, «Граф Люксембург» Ф. Легара, «Очень простая история» М. Ладо, «Баядер» И. Кальмана, «Женитьба» Н. Гоголя и многих других. Воплотил на сцене образы исторических личностей: Наполеона, Кутузова, Ленина, Муссолини. Как режиссёр осуществлял такие постановки, как «Женщина и кларнет» М. Кристофора, «Микроскоп» В. Шукшина, «Юбилей» и «Свадьба» А. Чехова, «Русская народная почта» О. Богаева, «Золушка» Е. Шварца и др. Всего воплотил на сцене около 200 ролей. На протяжении пяти лет был председателем Магаданского отделения Союза театральных деятелей Российской Федерации. Скончался прямо в театре после репетиции постановки «Юнги северного флота».

См.: Ушел из жизни заслуженный артист Российской Федерации, ведущий актер и режиссер Магаданского государственного музыкального и драматического театра Алексей Яновский. — Текст : электронный // Колыма.RU : [сайт]. — 2015. — 13 мая. — URL: <https://kolyma.ru/news/culturenews/51443-ushel-iz-zhizni-zasluzhennyj-artist-rossijskoj-federacii-vedushhij-akter-i-rezhisser-magadanskogo-gosudarstvennogo-muzykalnogo-i-dramaticheskogo-teatra-aleksej-yanovskij.html?ysclid=mij8cyfhka657969443> (дата обращения: 09.12.2025).

16

75 лет со дня рождения Ивана Николаевича Егорчева (1951–2017), журналиста, краеведа, члена Союза журналистов и Союза фотохудожников России, Русского географического общества — Общества изучения Амурского края (РГО-ОИАК), приморского пресс-клуба экожурналистов «Последняя среда», лауреата премии имени В. К. Арсеньева (2005). В 2015 г. награждён Малой золотой медалью РГО за книгу «Амурский тигр» и знаком «Серебряное перо Руси» за книгу о секретных экспедициях В. К. Арсеньева. В мае 2016 г. награждён золотой медалью выставки «Книжные берега Амура» (Благовещенск) за три книги о творчестве В. К. Арсеньева.

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); Волкова, Л. Славные имена земли приморской / Л. Волкова // Авангард. — Кавалерово, 2021. — 1 июля. — С. 9; На учёном совете ТИГ ДВО РАН представили второй том книги «Амурский тигр: домыслы, легенды, факты» : [в т. ч. есть сведения о деятельности И. Н. Егорчева] // Дальневост. учёный. — 2023. — 20 дек. — С. 8; «Образ жизни... Отражения». Иван Николаевич Егорчев (16.07.1951 — 15.10.2017) : [в связи с фотовыст. И. Н. Егорчева «Образ жизни... Отражения» в Тихоокеан. ин-те географии ДВО РАН]. — Текст : электронный // Тихоокеанский институт географии : [сайт]. — URL: <https://tigdvo.ru/obraz-zhizni-otrazheniya.html> (дата обращения: 09.12.2025).

20-22

90 лет беспосадочному перелёту экипажем самолёта АНТ-25 в составе **В. П. Чкалова, Г. Ф. Байдукова, А. В. Белякова** по маршруту Москва — Баренцево море — Северный Ледовитый

- Июль -

оcean — Земля Франца Иосифа — Северная Земля — Петропавловск-Камчатский — остров Удд (ныне остров Чкалова).

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); Савченко, А. Как Хабаровск встречал Валерия Чкалова / А. Савченко // Тихоокеан. звезда. — 2021. — 2 июля. — С. 5; Отважные летчики — покорители Арктики : подвиг Водопьянова, рекорды Чкалова и Громова, спасение челюскинцев : сборник / Ю. Бурлаков, О. Корнеева, С. Сафонов, В. Худяков ; ил. : А. Безменов [и др.]. — Москва : Paulsen, 2024. — 93, [2] с. : ил.

20

75 лет со дня создания **Находкинского судоремонтного завода** (1951), (с 1992 г. — ОАО «НСРЗ»).

См.: Болгар, Н. Завод выходит из пике: [авт. — генер. директор Находкин. судоремонт. з-да] / Н. Болгар ; [подгот.] В. Пантиухов // Находкин. рабочий. — 2018. — 30 марта. — С. 12; Вахитов, Ш. Это наша с тобой биография / Ш. Вахитов // Элегия 50 : лит. альм. писателей и литераторов г. Находки / ред.-сост. : Д. В. Усатая. — Находка, 2020. — С. 211–216; Притула, В. Находкинскому судоремонтному заводу — 71 год / В. Притула // Находкин. рабочий. — 2022. — 17 июня. — С. 4; Краболовы «Антея» покидают стапеля : [на Находкин. судоремонтном заводе спущены на воду два суперсовременных краболова «Залив Шелихова» и «Бухта Натальи»] // Fishnews-Дайджест. — 2023. — № 12. — С. 5 : фот.

31

100 лет со дня рождения **Леонида Леонтьевича Кокоулина** (1926–2013), гидростроителя, писателя-прозаика, члена Союза писателей России, одного из первостроителей Колымской ГЭС. Родился в д. Хаёрино под Канском Красноярского края. В действующую армию был призван в 1943 г. из Иркутска. Великую Отечественную войну закончил на западе, под Кёнигсбергом, а Вторую мировую — на востоке, под Старым Харбином. Более четверти века строил гидроэлектростанции и линии электропередач в суровых условиях Восточной Сибири и Крайнего Севера, был бригадиром, прорабом, начальником строительно-монтажного участка. Отсюда и темы первых художественных произведений, посвящённых в основном гидростроителям. На строительстве Колымской ГЭС трудился с 1970-го по 1977 гг. Здесь написал свою первую книгу «Рабочие дни» (1974). Рассказы, очерки, фельетоны, репортажи, статьи о строительстве Колымской ГЭС публиковались в центральных и местных газетах, журнале «Дальний Восток». Учился на Высших литературных курсах в Москве. За повесть «До паводка» Л. Кокоулин получил премию журнала «Молодая гвардия». По итогам Всесоюзного конкурса на лучшее произведение художественной прозы о современном рабочем классе и колхозном крестьянстве за 1980–1981 гг. удостоен третьей премии ВЦСПС и Союза писателей СССР за книгу «Колымский котлован» (1977). Награждён Почётной грамотой Президиума Верховного Совета РСФСР. Л. Л. Кокоулин писал не только о гидростроителях, но обращался и к теме крестьянства, сибирской деревни. Автор романов «Пашня» (1984), «Огонь и воды» (1991), «Бичи» (1995), «Огненная кобылица» (1995), «Не плачьте, волки» (1996), повести «Затёски к дому» (1992) и многих других, изданных в России и за рубежом. В 2003 г. побывал на Колыме, в Магадане, посёлках Ултар и Синегорье, встретился с работниками АО «Колымазэнерго», со школьниками. В 2004 г. Л. Л. Кокоулин стал лауреатом Всероссийской премии имени Ф. Абрамова за книги «Затёски к дому», «Баргузин»,

- Август -

«Не плачьте, волки» и «Огненная кобылица». Особняком в творчестве писателя стоит трилогия «Красноярский волок». Её он писал в последнее десятилетие. Это книга о С. И. Дежнёве и его сподвижнике казаке Кокоулине. В трилогии автор описал свою родословную с XV в.

См.: Антология литературы Крайнего Северо-Востока России : в 3 кн. / [отв. ред. М. И. Райзман]. — Магадан, 2018. — Кн. 2. — С. 48; Бессмертный полк магаданских литераторов : док. очерки / авт.-сост. С. И. Сущанский. — Магадан ; Барнаул, 2020. — С. 44–45; Сущанский, С. И. Леонид Леонтьевич Кокоулин / С. И. Сущанский // Сущанский С. И. Штрихи к портретам : док. очерки о литераторах Магадана и Магад. обл. / С. И. Сущанский. — Магадан, 2020. — С. 212–219; 95 лет исполнилось бы колымскому писателю-гидростроителю Леониду Кокоулину. — Текст : электронный // Магаданская правда : [сайт]. — 2021. — 31 июля. — URL: <https://magadanpravda.ru/lenta-novostej/lyudi/95-let-ispolnilos-by-kolymskomu-pisatelyu-gidrostroytelyu-leonidu-kokoulinu> (дата обращения: 14.07.2025); Кокоулин Леонид Леонтьевич. — Текст : электронный // МБУК г. Магадана «Централизованная библиотечная система» : [сайт]. — URL: <https://цбс-магадан.рф/regional-studies/famous-people/prozaik/kokoulin-leonid-leontevich/> (дата обращения: 14.07.2025).

АВГУСТ

1

55 лет со дня образования в г. Хабаровске Института тектоники и геофизики им. Ю. А. Косыгина ДВО РАН (1971).

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); Федеральное государственное бюджетное учреждение науки Институт тектоники и геофизики им. Ю. А. Косыгина Дальневосточного отделения Российской академии наук = Yu. A. Kosygin institute of tectonics and geophysics Far Eastern branch Russian academy of sciences / отв. ред. А. Ю. Песков. — Хабаровск : ИТИг ДВО РАН, 2021. — 67 с. : цв. ил., карты, портр.; Быков, В. Г. Институту тектоники и геофизики им. Ю. А. Косыгина — 50 лет / В. Г. Быков, С. Н. Алексеенко, А. Ю. Песков // История науки и техники. — 2021. — № 9. — С. 3–18; Палей, Р. Магнитное поле Земли : [о палеомагнит. исслед. торф. отложений Хабар. края, проведён. учёными Ин-та тектоники и геофизики им. Ю. А. Косыгина] / Р. Палей // Дальневост. учёный. — 2023. — 22 марта (№ 6). — С. 4.

1

50 лет со дня открытия в г. Тында Музея истории Байкало-Амурской магистрали (1976), созданного по решению Исполнительного комитета Амурского областного Совета депутатов трудающихся от 12 июля 1976 г. Открыт 1 августа 1976 г. на правах филиала Амурского областного краеведческого музея. 24 октября 1977 г. состоялось торжественное открытие первой экспозиции. С этого времени музей официально начал принимать посетителей. На протяжении своего существования учреждение многократно меняло место расположения. В 2001 г. у музея появилось собственное отдельное капитальное здание, где он находится и поныне.

См.: Полетаева, Н. П. БАМ продолжается : История создания и бытования карты-схемы «Байкало-Амурская магистраль» : [в музее истории БАМа] / Н. П. Полетаева // Диалог времён : Амур. краевед. альм. / Амур. обл. науч. б-ка им. Н. Н. Муравьёва-Амурского ; под ред. Н. Г. Долгорук. — Благовещенск, 2019. — № 2. — С. 102–106. — Библиогр.: с. 106; Емельянова, А. Музей всем возрастам покорен / А. Емельянова // Дальневост. магистраль. — 2022. — 4 февр.

- Август -

(№ 4). — С. 1; Емельянова, А. Как американец БАМ воспевал : [об экспозиции «Дин Рид. Кумир миллиардов» в Музее истории БАМа] / А. Емельянова // Гудок. — 2023. — 25 июля (№ 130). — С. 3.

3

100 лет с начала Приполярной переписи населения и хозяйств в округа (1926) на Чукотке. Это была первая Всесоюзная перепись населения СССР, проводившаяся методом опроса. Программа переписи включала 14 пунктов: пол, возраст, национальность, родной язык, место рождения, продолжительность проживания в месте переписи, брачное состояние, грамотность, физические недостатки, психическое здоровье, положение в занятии и отрасль труда, продолжительность безработицы и прежнее занятие (только для безработных), источник средств существования (только для тех, кто не имеет занятия). В конце марта 1926 г. Совет народных комиссаров СССР поручил произвести похозяйственную перепись на Приполярном Севере. Приполярная перепись стала частью первой Всесоюзной переписи. Приполярная перепись 1926–1927 гг. была уникальным научным проектом как с точки зрения истории советской науки, так и истории международного изучения Арктики. Материалы Первой Приполярной переписи содержат уникальную информацию о коренном населении Крайнего Севера и его традиционном укладе в первые годы советской власти, когда культура и хозяйство сохраняли ещё в своей основе самобытный характер. Её итоги позволили сделать глубокий анализ хозяйства оседлых и кочевых жителей Чукотки, патриархальной зависимости бедноты от зажиточных оленеводов. Материалы переписи объединили данные о географии расселения, демографии, языковой принадлежности, хозяйственном укладе всех основных групп коренных народностей Севера. Собранные материалы стали источником и научным фундаментом для характеристики численности, популяционной структуры, этнических контактов, социально-экономического положения северных народов, планирования экономических, медицинских и культурно-просветительных мероприятий в Заполярье и Приполярье. Данные переписи послужили также основой для последующего национального районирования и установления границ будущих национальных (автономных) округов.

См.: Никитин, С. От царя-батюшки до наших дней : почему первые переписи населения Чукотки не давали достоверных данных / С. Никитин // Крайний Север. — 2021. — 14 мая. — С. 18–19; Парфёнов, Н. Загадка «опальной» переписи : так называли вторую перепись населения СССР / Н. Парфёнов // Крайний Север. — 2021. — 14 мая. — С. 19.

4

80 лет со дня образования Корсаковского морского торгового порта (1946).

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); Быков, С. Большое будущее порта Корсаков / С. Быков // Мор. порты. — 2022. — № 7 (208). — С. 24–25; Быков, С. В. Углеводороды и контейнеры сделают Корсаков лидером на Сахалине / С. В. Быков // Мор. порты. — 2023. — № 5 (216). — С. 14–15.

5

345 лет со дня рождения Витуса Йонассена Беринга (1681–1741), выдающегося российского мореплавателя и исследователя, офицера русского флота, капитан-командора, руководителя Первой (1725–1730) и Второй, крупнейшей в истории человечества (1733–1743), исследо-

- Август -

вательских экспедиций, положивших начало систематическим исследованиям полярных морей, северо-восточного побережья Азии, Камчатки, Командорских и Алеутских островов и северо-западной Америки. Витус Беринг всю свою жизнь посвятил выяснению вопроса о том, «сочи-няется или нет Азия с Америкой». Он первый в мире прошёл по всем четырём океанам, впервые вывел российские корабли в открытый океан.

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); Сенников, И. А. К не-ведомым берегам двух океанов : рассказы о капитан-командоре В. Беринге и Великой Северной экспедиции 1733–1743 гг. / И. А. Сенников. — Москва : РуДа, 2021. — 259, [4] с. : ил., цв. ил., карты, портр., факс. — (Эпоха Великих Открытий); Сборник материалов по итогам Круглого стола, посвящённого 280-летию Великой Северной экспедиции мореходов Витуса Беринга и Алексея Чирикова к берегам Нового Света / ГУК ТО «Тульское музейное объединение». — Тула : Тул. музейн. об-ние, 2022. — 91 с., [2] л. ил. : ил., портр., к., факс.; Серов, В. Витус Беринг : Великая Северная экспедиция / В. Серов. — Москва : Мелик-Пашаев, 2023. — 55, [1] с. : ил., цв. ил. — (Исторический комикс. Мореплаватели); Иванов, Д. В. Великие русские мореплаватели : история морских экспедиций в картах, событиях, фактах / Д. В. Иванов. — Москва : АСТ : ОГИЗ, 2025. — 160 с. : ил., портр., к. — (Большой исторический атлас) (Большой иллюстрированный атлас).

6

105 лет со дня образования в Хабаровске **Дальневосточного юридического института МВД России** (1921).

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); Милежик, А. В. Новые цели требуют новых знаний : (роль научной школы в изучении истории правоохранительных органов и спецслужб на Дальнем Востоке России) / А. В. Милежик // Клио. — 2025. — № 5 (221). — С. 216–221.

10 (29 июля)

175 лет со дня рождения **Александра Васильевича Кириллова** (1851 — ок. 1910), общественного деятеля, краеведа, литератора, педагога. Родился в семье священника, учился в Архангельске в духовной семинарии. В 1877 г. окончил Московскую духовную академию со степенью кандидата богословия и был направлен в Благовещенск. Преподавал латинский язык в Благовещенской духовной семинарии, а затем, с 1881 г., в прогимназии и гимназии. С 1897 г. возглавлял Комитет Благовещенского музея, разработал его устав, был организатором благотворительного общества. В 1895–1899 гг. состоял секретарём областного статистического комитета, с 1888 г. неоднократно избирался гласным (депутатом) Благовещенской городской думы, с 1898–1905 гг. — городской голова. Опубликовал много научных работ. Составил «Географико-статистический словарь Амурской и Приморской областей, со включением некоторых пунктов сопредельных с ними стран», который был издан в Благовещенске в 1894 году. Большую ценность представляет его личный архив, который находится в Центральном Государственном историческом архиве (г. Санкт-Петербург).

См.: Николаев, С. И. Кириллов Александр Васильевич : [информ. и список лит.] / С. И. Николаев // Энциклопедия литературной жизни Приамурья XIX–XXI веков / сост., вступ. ст. А. В. Урманова. — Благовещенск, 2013. — С. 180–181; Макитрюк, Е. Гласный Кириллов / Е. Макитрюк // Благовещенск. — 2016. — 1 апр. (№ 12). — С. 13; Чеснокова, М. К. Кириллов А. В. 170 лет со дня рождения / М. К Чеснокова // Диалог времён : Амур. краевед. альм. / Амур. обл. науч. б-ка им. Н. Н. Муравьёва-Амурского ; под ред. О. С. Прасковой. — Благовещенск, 2021. — № 4. — С. 24–26. — Библиогр.: с. 25–26; Азанова, А. Незабытые имена : кто эти люди, память о которых живёт в наши дни / А. Азанова // Моя Мадонна. — 2022. — 16 марта (№ 10). — С. 7.

12

100 лет со дня рождения Анатолия Николаевича Ни (1926–2016), скульптора, заслуженного художника РСФСР. Родился в Хасанском районе Приморского края. В 1937 г. семья переселилась в Казахстан. В 1942 г. окончил вечернюю школу. В 1943 г. был призван в трудовую армию в Коми АССР (г. Ухта). В 1952 г. прибыл на Сахалин по путёвке ЦК КП Казахстана. Работал учителем русского языка в начальных классах корейской школы в г. Южно-Сахалинске. С 1953 г. — в отделе молодёжи обкома комсомола. С 1954 г. — художник Сахалинских художественно-производственных мастерских. Стал первым на Сахалине профессиональным скульптором. Его творчество целиком посвящено искусству портрета. Отражает в своих работах важные этапы истории остройной области: портреты А. П. Чехова (1956), председателя Сахалинского ревкома А. Т. Цапко (1966), Героев Советского Союза Н. А. Вилкова и А. Р. Гнечко (1973), писателя В. М. Санги (1973), адмирала Г. И. Невельского (1990) и др. В 1968 г. принят в члены Союза художников СССР. С 1968 по 1984 г. возглавлял организационную группу сахалинских художников от Хабаровской организации Союза художников РСФСР. В 1976 г. Указом Президиума Верховного Совета РСФСР А. Н. Ни присвоено поётное звание «Заслуженный художник РСФСР». Он является автором более ста скульптурных работ из камня, металла, дерева. Участник многих всесоюзных, всероссийских, республиканских, зональных, краевых, областных и персональных художественных выставок. Награждён медалями «За доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.», «За доблестный труд. В ознаменование 100-летия со дня рождения В. И. Ленина». Представлен в энциклопедии «Лучшие люди России». Внесён в справочник «Единый художественный рейтинг», включающий в себя наиболее яркие имена живописцев, графиков и скульпторов (начиная с XVIII в.) Российской империи, СССР, русского зарубежья, Российской Федерации и республик бывшего Советского Союза. Анатолий Ни — единственный сахалинец, вошедший в это издание под кодом «4В», что означает «составившийся профессиональный художник». Работы хранятся в Художественном Фонде РСФСР (Москва), Государственной Третьяковской галерее, Читинском художественном музее, Сахалинском государственном областном художественном музее, Сахалинском областном краеведческом музее.

См.: Анатолий Ни : Заслуженному художнику РСФСР посвящается : скульптура, живопись : [альбом] / Сахал. обл. художеств. музей ; текст : Л. В. Яковец, Н. А. Бржезовская. — Южно-Сахалинск : Сахал. обл. тип., 2017. — 79 с. : ил., портр.; Ни Анатолий Николаевич // Изобразительное искусство Сахалинской области. Золотой фонд, 1946–2023 : из фондов областных музеев, частных коллекций и мастерских художников : [кatalog] : в 5 кн. / Сахал. обл. краевед. музей [и др.] ; отв. сост. М. Г. Шаманова, К. С. Кочеткова. — Южно-Сахалинск ; Белгород : Константа, 2024. — Кн. 3 : К. — Н. — С. 135–151.

17

80 лет со дня рождения **Виктора Михайловича Пожидаева** (1946–2022), приморского писателя, члена Союза писателей России.

См.: Жизнь — это воспоминание : к 75-летию приморского писателя Виктора Пожидаева. — Текст : электронный // ПримаМедиа : [сайт]. — 2021. — 17 авг. — URL:<https://primamedia.ru/news/1146570/> (дата обращения: 09.12.2025); Оберман, А. Памяти Виктора Пожидаева / А. Оберман // Наше время. — Чугуевка, 2022. — 21 сент. — С. 8 : фот.

20

90 лет со дня рождения **Нины Львовны Кошелевой** (1936), заслуженного работника культуры РСФСР, почётного гражданина г. Магадана (1999). Ребёнком пережила блокаду Ленинграда. В 1958 г. с отличием окончила Ленинградский библиотечный институт имени Н. К. Крупской по специальности «библиотековедение и библиография научных и массовых библиотек». Работала в Иркутской областной библиотеке. В Магадане — с декабря 1961 г. Работала библиографом, с 1967 г. — заместителем директора по научной работе (причём должность заместителя директора была введена впервые в истории библиотеки), директором Магаданской областной универсальной научной библиотеки имени А. С. Пушкина (1974–2001), главным библиотекарем Центральной городской библиотеки имени О. Куваева. Н. Л. Кошелева внесла большой вклад в развитие библиотечного дела региона. Под её руководством была создана разветвлённая сеть библиотек в районах Магаданской области, улучшилось комплектование библиотек, проведена большая кадровая работа. Областная библиотека имени А. С. Пушкина стала центром краеведческой библиографии в Магаданской области и одной из лучших на Дальнем Востоке. Краеведческие библиографические пособия, подготовленные областной библиотекой под её руководством, неоднократно награждались премиями на всесоюзных и всероссийских конкурсах. Н. Л. Кошелева — автор первого полного систематизированного путеводителя по литературе о Крайнем Северо-Востоке «Художественная литература о Магаданской области» (1973). Инициировала развитие и укрепление международных связей областной библиотеки имени А. С. Пушкина, создание сектора литературы на иностранных языках в библиотеке, клуба творческой интеллигенции, телевизионного клуба книголюбов, укрепление связей с творческими союзами, формирование коллекции работ магаданских художников в библиотеке. Общественная деятельность Н. Л. Кошелевой была многогранной: она принимала участие в работе советов при исполнительных и законодательных органах власти по вопросам культуры, библиотечного дела, женщин, семьи, детей, инвалидов. Участвовала в работе первого координационного совета «Память Колымы». Награждена орденом Дружбы народов, медалью «За доблестный труд. В ознаменование 100-летия со дня рождения В. И. Ленина», значком Министерства культуры РСФСР «Пропагандист книги». Живёт в Санкт-Петербурге.

См.: Огрызко, В. Хозяйка книжного храма / В. Огрызко // Где жизнь начинает разбег. Город выстоял / [авт.-сост. С. Садетов]. — Магадан, 2003. — С. 91–93; Брянская, Н. Уникальная Нина Львовна / Н. Брянская // Магадан. правда. — 2016. — 19 авг. — С. 17; Кошелева Н. Л. — Текст : электронные // Моя родина — Магадан : [сайт]. — URL: <https://www.kolymastory.ru/glavnaya/pochyotnye-grazhdane-goroda-2/kosheleva-n-l/> (дата обращения: 14.07.2025); Праскова, М. Почётный гражданин Магадана Нина Кошелева отметила 85-летний юбилей / М. Праскова. — Текст : электронный // Магаданская правда : [сайт]. — 2021. — 20 авг. — URL: <https://magadanpravda.ru/lenta-novostej/lyudi/pochetnyj-grazhdanin-magadana-nina-kosheleva-otmetila-85-letnij-yubilej> (дата обращения: 14.07.2025).

- Август -

21

25 лет с начала вещания на Чукотке **первой радиостанции «Радио «Пурга»**, вещающей в FM-диапазоне (2001). 21 августа 2001 г. жители Чукотки впервые услышали позывные радиостанции «Пурга». Радио «Пурга» является первой радиостанцией в FM-диапазоне, осуществляющей круглосуточное информационно-развлекательное вещание. Вещание ведётся на русском языке, но есть программы и на чукотском. Радио передаёт новости региона, страны и мира, популярную музыку; ведёт интерактивные проекты и развлекательные программы, организует встречи в прямом эфире и участвует в городских и окружных акциях. Радиостанция работает на частотах 102.8 МГц — Анадырь 101,6 МГц — остальные населённые пункты Чукотки; имеет свой канал онлайн-трансляции в Интернете (www.radiopurga.org). Слоган этой популярной на Чукотке радиостанции — «Не спи, а то замёрзнешь!». Радиостанция «Пурга» — семикратный лауреат Национальной премии «Радиомания». Лауреат Международного фестиваля социальной рекламы. В 2009 г. за оформление эфира радиостанция «Пурга» удостоилась Международной профессиональной премии имени Александра Попова. «Пурга» признана лучшей радиостанцией Дальнего Востока по версии Всероссийской премии радиовещания Radio Station Awards в 2014 г.

См.: Сибгатуллина, Г. «Пурга». Версия 2.0 : свой юбилейный год радиостанция «Пурга» встречает слушателя полностью обновлённой / Г. Сибгатуллина // Крайний Север. — 2020. — 11 дек. — С. 9; Видинеева, А. 20 лет в радиоэфире : радио «Пурга» отметит своё 20-летие / А. Видинеева // Крайний Север. — 2021. — 20 авг. — С. 2 : фот.

24

75 лет со дня рождения **Александра Григорьевича Козлова** (1951–2006), учёного-историка, краеведа, популяризатора краеведческих знаний. Родился в п. Улья Охотского района Хабаровского края. В 1973 г. окончил историко-филологический факультет Магаданского государственного педагогического института. Преподавал в средней школе п. Усть-Омчуг Тенькинского района, в Магаданской средней школе № 1. С 1976 г. по 29 сентября 1997 г. работал старшим научным сотрудником областного краеведческого музея. С октября 1997 г. — старший научный сотрудник лаборатории истории и археологии Северо-Восточного комплексного научно-исследовательского института ДВО РАН. Основной темой исследований А. Г. Козлова была история Колымы, зарождение и развитие промышленности, сельского хозяйства Севера. Он являлся инициатором и участником создания музея в научно-исследовательском институте сельского хозяйства Северо-Востока. Активно сотрудничал с областной универсальной научной библиотекой имени А. С. Пушкина при подготовке историко-библиографических материалов, посвящённых прошлому края, трагическим страницам лагерной Колымы. А. Козлов был председателем исторической секции Магаданского отделения Всероссийского общества охраны памятников истории и культуры, участником областной программы «Память Колымы», разработанной с целью координации научно-исследовательской и просветительской работы в изучении и пропаганде исторического наследия народов Колымы, трудовых и боевых традиций Магаданской области. Автор книг: «Магадан. Конспект прошлого» (1989), «Из истории здравоохранения Колымы и Чукотки (1864–1941 гг.)» (1989), «Из истории здравоохранения Колымы и Чукотки (1941–1954 гг.)» (1991), «Театр на северной земле» (1992), «Магадан: возникновение, становление и развитие административного центра Дальнстроя (1929–1945)» (2007), двухтомника «Дальстрой и Севвостлаг ОГПУ-НКВД СССР в цифрах и документах» (2002; в соавт.), двухтомника «Магадан: история возникновения и развития (1929–1939)» и «Магадан: предвоенное и военное время (1939–1945)» (2002), многочисленных публикаций в коллективных сборниках,

- Август -

в «Краеведческих записках» областного музея, в центральной и региональной периодической печати. С конца 1996 г. вёл постоянную рубрику «Колымский летописец» в газете «Вечерний Магадан». В 2007 г. А. Г. Козлову посмертно присуждена ежегодная премия органов местного самоуправления г. Магадана «Человек года» в номинации «За значительные успехи в области науки». В 2022 г. в рамках проекта «История Магадана в публикациях Александра Козлова», реализованного Магаданской областной общественной организацией работников культуры совместно с Магаданским областным краеведческим музеем, МОУНБ имени А. С. Пушкина, Государственным архивом Магаданской области и издательством «Охотник» при поддержке правительства Магаданской области, вышло в свет научно-популярное издание в двух томах «Проверено временем: Магадан в газетных публикациях историка Александра Григорьевича Козлова». Прошли первые краеведческие чтения, посвящённые памяти учёного-историка. В 2023 г. за значительный личный вклад в развитие исторической науки Магаданской области А. Г. Козлову присвоено звание «Почётный гражданин Магаданской области».

См.: Лебединцев, А. И. Научный вклад А. Г. Козлова в изучении истории Северо-Востока России / А. И. Лебединцев // Вестник Сев.-Вост. Науч. центра ДВО РАН. — 2024. — № 1. — С. 95–105; Лебединцев, А. И. А. Г. Козлов (1951–2006) — «Почётный гражданин Магаданской области» / А. И. Лебединцев. — Текст : электронный // СВКНИИ ДВО РАН : [сайт]. — URL: <https://neisri.ru/novosti/a-g-kozlov-1951-2006-pochetnyj-grazhdaninom-magadanskoy-oblasti/> (дата обращения: 14.07.2025); Праскова, М. 70 лет исполнилось бы колымскому историку-краеведу Александру Козлову / М. Праскова. — Текст : электронный // Магаданская правда : [сайт]. — 2021. — 24 авг. — URL: <https://magadanpravda.ru/lenta-novostej/lyudi/70-let-ispolnilos-by-kolymskomu-istoriku-kraevedu-aleksandru-kozlovu> (дата обращения: 14.07.2025).

24

65 лет со дня решения исполкома Хабаровского краевого совета депутатов трудящихся о создании в г. Хабаровске **краевой детской библиотеки** (1961), с 2012 года — имени Н. Д. Наволочкина.

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessli.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); Здесь детство с книгою живет / Хабар. краев. дет. б-ка им. Н. Д. Наволочкина. — [Хабаровск] : [б. и.], 2022. — [10] с., включ. обл.; Семченко, М. Библиотека, в которой живут Кот Егор и Акуля / М. Семченко // Тихоокеан. звезда. — 2023. — 14–15 апр. — С. 4; Кузнецова, Е. Хорошее время / Е. Кузнецова // Словесница Искусств. — 2023. — № 1 (51). — С. 100–104; Информационный центр открылся в библиотеке им. Наволочкина // Тихоокеан. звезда. — 2023. — 5–6 июля. — С. 1; Наумова, Р. В. Иди в IT : [интервью с директором Хабар. краев. дет. б-ки Р. В. Наумовой] / зап. В. Пяткова // Хабар. вести. — 2025. — 30 янв. — С. 6; Наумова, Р. «КнигаКрай» — нужный литературный фестиваль / Р. Наумова // Тихоокеан. звезда. — 2025. — 8–9 окт. — С. 3 : фот.

28 (16) августа

135 лет со дня основания **Амурского областного краеведческого музея им. Г. С. Новикова-Даурского** (1891), одного из старейших на Дальнем Востоке. Основан по инициативе Благовещенской городской думы. Его открытию предшествовала выставка, устроенная золотопромышленниками в честь приезда в Благовещенск цесаревича Николая, будущего императора Николая II. Представленные на выставке предметы стали первыми музейными

- Август -

экспонатами. В течение ряда лет фонды музея пополнялись за счёт пожертвований граждан. В работе музея принимали участие многие общественные деятели и учёные Благовещенска: А. А. Кириллов, В. П. Врадий, Г. С. Новиков-Даурский, В. М. Попов и другие. С 1993 г. музей носит имя выдающегося краеведа, автора многочисленных научных трудов Г. С. Новикова-Даурского. В 1981 г. музею было передано одно из красивейших зданий Благовещенска, построенного в начале XX века торговой фирмой «Кунст и Альберс», памятник архитектуры. Музей имеет собственные издания по краеведческой тематике: «Амурский краевед» (информационный вестник), «Жизнь амурских музеев».

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); Боевец, М. Ю. Неутомимый искатель : [к 140-летию со дня рождения учёного-краеведа, журналиста и сотрудника музея Г. С. Новикова-Даурского (1881–1961)] / М. Ю. Боевец // Культура и наука Дал. Востока. — 2021. — № 2. — С. 4–8; Культурная жемчужина Амурского края // Регион Россия. — 2024. — № 11. — С. 64–65; Амурский областной краеведческий музей им. Г. С. Новикова-Даурского : [офиц. сайт]. — URL: <https://museumatatur.org/> (дата обращения: 21.05.2025). — Текст (визуальный) : электронный.

В августе исполняется:

75 лет со дня основания первой на Дальнем Востоке **Кульдурской сейсмической станции** (1951), заложенной в глухом горно-тёжком урочище в десяти километрах севернее посёлка Кульдур. Чтобы обеспечить этому объекту секретность, Министерство обороны СССР решило построить станцию в этой глухомани. В радиусе полутора-двух километров станцию обнесли колючей проволокой, на въездной дороге поставили шлагбаум. И станция приступила к своей главной работе — регистрации испытаний ядерного оружия. Где бы они ни проводились, в Америке ли, Азии, в СССР или любой другой стране мира, Кульдурская сейсмостанция брала весь земной шар. Трудно в это поверить, однако прибор, регистрировавший до 2010 г. подземные колебания, был изобретён ещё в конце XIX века русским учёным князем Борисом Голицыным. На Кульдурской станции один из таких приборов был помещён на дно 15-метровой штольни, накрытой сверху бетонным «колпаком». В штольне круглогодично держится одна и та же невысокая плюсовая температура, туда не проникают никакие поверхностные звуки. Информацию о толчках самописец прибора посыпал на специальные ленты в лабораторию станции, которые расшифровывались там же, и все сведения отсылались в Москву. В 1970-х гг. станция перешла в ведомство Института физики Земли, а голицынский уникальный прибор со временем заменили цифровой аппаратурой ещё более высокой чувствительности. С этого времени вся информация о тектонических явлениях планеты поступает с Кульдурской станции через спутник в Международный центр сейсмологии, который находится в Вене. Кульдурская станция включена в международную программу по сейсмологии. Сейчас, когда Россия вошла в число стран, подписавших Женевское соглашение о запрете испытаний ядерного оружия, на сейсмостанцию возлагается наиболее серьёзная задача — улавливать импульсы, обрабатывать и передавать через спутниковую связь данные в сейсмослужбу России. Кульдурские сейсмологи отслеживают не только глобальные процессы в недрах Земли, у них под контролем и местная тектоника. Ведь большая часть территории Приамурья расположена в зоне восьмибалльного сейсмического районирования. На географических картах области сейсмическая станция, расположенная

- Сентябрь -

ная в ЕАО, именуется как посёлок Солнечный. Среди российских сейсмологов станция носит название Гамбурцево — в честь основоположника сейсмической разведки СССР, академика Г. А. Гамбурцева. Ну и третье, обиходное название — Кульдурская сейсмостанция. В настоящее время на станции трудятся две штатные единицы. Среди немногих сейсмостанций Дальнего Востока Кульдурская является одним из важнейших звеньев в системе изучения тектонических процессов, происходящих в недрах земли. Приборы станции ежегодно регистрируют свыше 300 так называемых местных землетрясений, возникающих в радиусе одной тысячи километров. Кульдурская сейсмостанция — единственная из всех действующих сейсмостанций в России, которая размещена в штоле, вдалеке от городских предприятий и транспортных магистралей.

См.: Пастернак, А. Второе дыхание сейсмостанции / А. Пастернак // Искра Хингана. — Облучье, 2000. — 5–6 янв. — С. 3; Горелов, В. Сейсмостанция слушает Землю / В. Горелов // Биробиджанская звезда. — 2011. — 31 авг. — С. 4; Тюрина, А. Первая на Дальнем Востоке / А. Тюрина // Искра Хингана. — Облучье, 2012. — 20 марта. — С. 4; Горелов, В. Кульдурская сейсмическая «слушает» Землю / В. Горелов // Биробиджанер штерн. — 2014. — 14 июня. — С. 5.

Щербинина Н. Г.

СЕНТЯБРЬ

1

100 лет со дня рождения **Ивана Дмитриевича Гаращенко** (1926–1989), журналиста, участника Великой Отечественной войны. Родился в Казахской ССР. С 1954 г., после окончания Казахского государственного университета, работал в Магаданской области: редактором областного комитета по телевидению и радиовещанию, заведующим отделом комсомольской жизни редакции газеты «Магаданский комсомолец», ответственным секретарём журнала «Блокнот агитатора», заведующим сектором печати идеологического отдела обкома КПСС. С конца 1950-х гг. начал публиковать свои очерки в альманахе «На Севере Дальнем». Автор книги очерков «Богатое содержание» (1961). Знаменитым автора сделала повесть «Прописан на Колыме» (1964) о трудной судьбе человека, пострадавшего в годы репрессий. В 1981 г. переехал в Калугу. Работал в должности ответственного секретаря областной организации Союза журналистов. Награждён орденом Славы III степени, орденом Отечественной войны II степени, медалью «За отвагу».

См.: Бессмертный полк магаданских литераторов : док. очерки / авт.-сост. С. И. Сущанский. — Магадан ; Барнаул, 2020. — С. 27–31 : фот.; Календарь знаменательных и памятных дат Магаданской области на 2021 год / Гос. арх. Магад. обл. ; сост. : Т. В. Веркина [и др.]. — Магадан, 2020. — С. 47–48; Сущанский, С. И. Иван Дмитриевич Гаращенко / С. И. Сущанский // Сущанский С. И. Штрихи к портретам. Продолжение : док. очерки о литераторах Магадана и Магад. обл. / С. И. Сущанский. — Магадан, 2021. — С. 82–86 : фот., ил.; Гаращенко Иван Дмитриевич. — Текст : электронный // Магаданский бессмертный полк : [сайт]. — URL: <https://geroikolymu.ru/archive/item/garayushchenko-ivan-dmitrievich> (дата обращения: 14.07.2025).

3

10 лет со дня открытия во Владивостоке **Приморского океанариума** (2016), научно-образовательного комплекса, филиала Национального научного центра морской биологии ДВО РАН.

См.: Катин, И. Абстракция для ларги : чем занимаются учёные тюлени в Приморском океанариуме / И. Катин ; [подгот.] А. Бондаренко // Рос. газ. — 2020. — 23–29 дек. — С. 21; Серков,

- Сентябрь -

В. Путь сбываются мечты / В. Серков // Дальневост. учёный. — 2022. — 9 марта (№ 5). — С. 6–7; Шевченко, О. Путь науки к океанариуму / О. Шевченко ; зап. А. Куликов // Дальневост. учёный. — 2023. — 19 апр. — С. 3; Ярмоленко, Т. Московский зоопарк перенимает опыт Приморского океанариума : во Владивостоке столичные специалисты изучали практические вопросы содержания гидробионтов в аквариумах / Т. Ярмоленко // Дальневост. учёный. — 2023. — 25 окт. — С. 2; Святнева, Е. А. Содержание, демонстрация и разведение амурских рыб и водных растений в аквариумах Приморского океанариума / Е. А. Святнева // Проблемы аквакультуры (аквариология и аквариумные экспозиции) = *Aquaculture problems (aquariology and aquarium exhibits)* : по материалам 11-й, 12-й и 13-й Междунар. науч.-практ. конф. «Аквариум как средство познания мира», Москва, 15–16 марта 2019 г., Красногорск Моск. обл., 14–16 мая 2021 г., Когалым, ХМАО, 21–23 апр. 2023 г. : сб. науч. и науч.-метод. тр. Вып. 7 / Моск. гос. зоол. парк [и др.]. — Москва, 2024. — С. 87–98; Гирева, Н. Д. Тропические морские экспозиции «Приморского океанариума» — филиала ННЦМБ ДВО РАН / Н. Д. Гирева // Проблемы аквакультуры (аквариология и аквариумные экспозиции) = *Aquaculture problems (aquariology and aquarium exhibits)* : по материалам 11-й, 12-й и 13-й Междунар. науч.-практ. конф. «Аквариум как средство познания мира», Москва, 15–16 марта 2019 г., Красногорск Моск. обл., 14–16 мая 2021 г., Когалым, ХМАО, 21–23 апр. 2023 г. : сб. науч. и науч.-метод. тр. Вып. 7 / Моск. гос. зоол. парк [и др.]. — Москва, 2024. — С. 12–18; Шевченко, О. Мы делаем важное дело в нужное время : [авт. — директор Примор. океанариума] / О. Шевченко ; зап. А. Куликова // Дальневост. учёный. — 2024. — 31 июля. — С. 1, 2; Шевченко, О. Г. Мы создали частичку будущего : [интервью с директором Примор. океанариума О. Г. Шевченко] / зап. А. Куликов // Дальневост. учёный. — 2025. — 8 окт. (№ 17). — С. 8.

4

125 лет со дня рождения **Марии Ивановны Букреевой** (1901–1976), филолога, педагога, директора Хабаровской краевой научной библиотеки в годы Великой Отечественной войны (1942–1946).

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025).

6

25 лет со дня открытия во Владивостоке **Почётного консульства Новой Зеландии** (2001).

См.: Кутенких, Н. Прибавление в консульском корпусе / Н. Кутенких // Владивосток. — 2001. — 6 сент. — С. 2.

10

100 лет со дня рождения **Александра Никитича Логунова** (1926–1968), участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза. Родился в д. Качипова Тобольского района Тюменской области в семье крестьянина. Работал в колхозе. В Красной армии с ноября 1943 г. В боях Великой Отечественной войны с 1944 г. Наводчик противотанкового ружья 490-го стрелкового полка, рядовой Логунов 6 октября 1944 г. при прорыве обороны у г. Расейняй (Литва) подбил автомашину и тягач со 105-миллиметровой пушкой. 18 октября у д. Глобеле меткими выстрелами подбил 5 танков противника у переправы через р. Шяшупе. Указом Президиума Верховного Совета СССР от 24 марта 1945 г. за образцовое выполнение заданий командования и проявленные мужество и героизм в боях с немецко-фашистскими захватчиками красноармейцу

- Сентябрь -

А. Н. Логунову присвоено звание Героя Советского Союза с вручением ордена Ленина и медали «Золотая Звезда» (№ 6176). В мае 1946 г. демобилизован. В 1951 г. трудился в Магадане, принимал участие в общественной жизни города, избирался в состав комиссии содействия Комитету защиты мира. В сентябре 1952 г. назначен помощником оперуполномоченного секретариата Управления Министерства госбезопасности на Дальнем Севере. В июле 1953 г. уволился в запас. Службу продолжал в рядах тюменской милиции в звании майора. Награждён орденами Ленина, Славы II и III степени, медалями. В марте 2023 г. на доме № 1 по улице Дзержинского, где с 1953 г. располагалось Управление КГБ, а затем Управление ФСБ России по Магаданской области, открыли мемориальную доску герою.

См.: Герои Отечества. Колыма и Чукотка : Герои Совет. Союза, Герои России и полные кавалеры ордена Славы ; Герои Социалист. Труда и полные кавалеры ордена Трудовой Славы : биобиблиогр. справ. / М-во культуры и туризма Магадан. обл., Магад. обл. универс. науч. б-ка им. А. С. Пушкина ; сост. И. М. Морякова. — Магадан, 2020. — С. 42 : портр.; Логунов Александр Никитич : мемор. доска // Портрет Колымы в памятниках и арт-объектах / сост. Е. С. Иванова ; ред. С. И. Симонова. — Магадан, 2023. — С. 43 : цв. фот.; Логунов Александр Никитович. — Текст : электронный // Память народа : [сайт]. — URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek_nagrazhdenie23730482/?static_hash=6a209c7bb145990140aedd2eb6bc631cv1 (дата обращения: 14.07.2025); Логунов Александр Никитич. — Текст : электронный // Управление МВД России по Тюменской области : [сайт]. — URL: <https://72.mvd.ru/Projekt/бессмертный-пол/item/19769717/> (дата обращения: 14.07.2025); Мемориальную доску Герою Советского Союза Александру Никитичу Логунову открыли в Магадане к 75-летию колымского УФСБ. — Текст : электронный // Магаданская областная Дума : [сайт]. — URL: https://magoblduma.ru/press/news/?id_4=79521 (дата обращения: 14.07.2025).

13

80 лет со дня образования во Владивостоке Приморского Театра юного зрителя (ныне Приморский краевой драматический театр молодёжи) (1946).

См.: Мельникова, А. Изголодались по культуре : актёры театра молодёжи во Владивостоке прочитали для жителей пьесу под открытым небом / А. Мельникова // Комсом. правда. — 2020. — 27 авг. — 3 сент. — С. 25; Селезнев, И. Театр выстоял : [интервью с директором Театра молодёжи И. Селезневым] / зап. Д. Наумец // Комсом. правда. — 2021. — 20–27 мая. — С. 26; В 75 жизнь только начинается. Для театра / [подгот.] Л. Берчанская // Окно в АТР. — 2021. — № 57. — С. 76–79; Костенко, О. Что бы ни с тобой ни случилось, нужно жить : в Приморском театре молодёжи поставили новый спектакль «На выписку» / О. Костенко // Комсом. правда. — 2024. — 8–15 мая. — С. 26–27.

15

100 лет со дня основания Амурского сельскохозяйственного техникума (1926), ныне Амурский аграрный колледж. 15 сентября 1926 г. приказом Дальневосточного краевого отдела народного образования Благовещенская низшая сельскохозяйственная школа была преобразована в Амурский сельскохозяйственный техникум. В 1931 г. он был переименован в Амурский техникум механизации зерносовхозов. В 1932 г. техникум механизации зерносовхозов и ветзоотехникум слились в один — Амурский техникум механизации зерносовхозов с отделениями механизации, агротехники, ветеринарии. В 1934 г. образовался Амурский сельскохозяйственный техникум с четырьмя отделениями. В 1935 г. Дальневосточный сельхозтехникум стал называться Благовещенским сельскохозяйственным техникумом. При техникуме была организована

- Сентябрь -

школа механизации сельского хозяйства. В 1957–1958 гг. в Благовещенский сельскохозяйственный техникум влилась Амурская государственная агрономическая школа. В январе 1960 г. произошло слияние Благовещенского зооветеринарного и Благовещенского сельскохозяйственного техникумов, образовался Благовещенский сельскохозяйственный техникум. С 2010 г. учреждение называется Амурский аграрный колледж.

См.: Шабанов, О. Мы растим будущее / О. Шабанов // Образование в Приамурье / [авт.-сост.: Н. Макарьева и др.; худож. ред. В. Куприенко; фотохудож. С. Кротовский]. — Благовещенск, 2010. — С. 294–297; Фёдорова, Л. АПК ждёт молодых: [о подгот. специалистов сел. хоз-ва в Амур. аграр. колледже] / Л. Фёдорова // АПК Амурской области. — 2023. № 2. — С. 42–45.

15

80 лет со дня рождения **Эрнста Александровича Алексеева** (1946–2024), архитектора, народного мастера Республики Саха (Якутия), члена Союза архитекторов России и Якутии, заслуженного работника культуры Российской Федерации, отличника культуры СССР, отличника народного образования РСФСР, лауреата Государственной премии Республики Саха (Якутия) им. П. А. Ойунского, почётного гражданина Таттинского улуса.

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); Скорбим. Соболезнуем. Народное искусство, духовная культура Республики Саха (Якутия) понесли невосполнимую утрату. — Текст : электронный // СИМЭХ. Национальный центр народного прикладного искусства и художественных промыслов : [сайт]. — 2024. — 9 сент. — URL: <https://simekh-sakha.com/ernst/> (дата обращения: 09.12.2025).

15

50 лет со дня создания в Амурской области **Верхне-Депского и Лопчинского заказников** (1976). Решением Амурского облисполкома от 15 сентября 1976 г. образованы государственные охотничьи заказники областного значения Верхне-Депский в Зейском районе и Лопчинский в Тындинском районе. Постановлением Главы Администрации Амурской области от 26 февраля 1999 г. их профиль заменён на «государственные природные зоологические заказники областного значения». Положение о заказниках утверждено постановлением Губернатора Амурской области от 24.04.2006 г. «Об утверждении положений об особо охраняемых природных территориях областного значения Амурской области». Заказники созданы с целью сохранения и восстановления редких и исчезающих видов животных.

См.: Особо охраняемые природные территории Амурской области : (справочник) / Упр. по охране, контролю и регулированию использования объектов живот. мира и среды их обитания Амур. обл. [и др.]; сост. Ю. М. Графов. — Благовещенск : [б. и.], 2013. — 84 с.; Рай, М. Верхне-Депский заказник лидирует : [об учёте численности медведей в заказниках Приамурья] / М. Рай // Зейские вести сегодня. — 2024. — 1 окт. (№ 79). — С. 2; Верхне-Депский. — Текст : электронный // ГБУ Амурской области «Дирекция по охране и использованию животного мира и особо охраняемых природных территорий». — URL: <http://amuroopt.ru/oopt/zakazniki/verhne-depskii/> (дата обращения: 05.05.2020).

16

175 лет со дня рождения **Александра Яковлевича Максимова** (1851–1896), беллетриста, публициста, морского писателя.

- Сентябрь -

См.: Писатель, моряк А. Я. Максимов // Мизь, Н. Г. Покровский мемориальный парк Владивостока: ист. очерк / Н. Г. Мизь. — Владивосток, 2018. — С. 64–65; Проба пера, или Первый писатель и первый поэт Владивостока на службе в крепости // Владивосток. Фортпост России на Дальнем Востоке / Г. П. Турмов. — Москва, 2019. — С. 91–99; Уфимцев, Ю. «Владивосток не может гордиться своими дорогами и улицами, которые как в первобытном состоянии»: о недолгой жизни забытого писателя / Ю. Уфимцев // Конкурент. — 2021. — 7–13 сент. — С. 14–15: фот.

17

100 лет со дня рождения **Виктора Петровича Розанова** (1926–2001), певца, заслуженного артиста РСФСР (1973), народного артиста РСФСР (1979), участника Великой Отечественной войны. Окончил Харьковскую консерваторию, пел в оперных театрах Новосибирска, Харькова. Лирический тенор. На сцене Магаданского музыкально-драматического театра дебютировал в 1963 г. Сыграл более чем в двух тысячах спектаклей, исполнил более 50 сложнейших ведущих вокальных партий в классических опереттах И. Штрауса, И. Кальмана, Ж. Оффенбаха, Ф. Легара, в музыкальных спектаклях советских композиторов. За многолетнее служение зрителям, театру, высокую исполнительскую культуру первым на магаданской сцене удостоен высокого звания народного артиста РСФСР. Уехал из Магадана в 1988 г. Скончался в Германии, где жил последние годы и где уже после его смерти была издана книга воспоминаний артиста «И жизнь, и слёзы, и любовь».

См.: Розанов, В. От Харькова до Берлина / В. Розанов ; предисл. С. Бахвалова // Колым. Тракт. — Магадан, 2005. — 18 мая (№ 20). — С. 12–13; Розанов Виктор Петрович. — Текст : электронный // Кино-Театр.ru : [сайт]. — URL: <https://www.kino-teatr.ru/teatr/acter/m/sov/348672/bio/> (дата обращения: 17.07.2025).

19

75 лет со дня рождения **Александра Ивановича Ханчука** (1951), доктора геолого-минералогических наук, действительного члена Российской академии наук (академика РАН), научного руководителя Дальневосточного геологического института Дальневосточного отделения Российской академии наук (ДВГИ ДВО РАН).

См.: Академик А. И. Ханчук. — Текст : электронный // Дальневосточное отделение Российской академии наук : [сайт]. — URL: <http://www.febras.ru/component/content/article/61-uncategorised/2016/3414-19-09-2016-akademik-a-i-khanchuk-podrobnee.html> (дата обращения: 09.12.2025).

22

125 лет со дня рождения **Анания Кононовича Андреева** (1901–1944), советского партийного, хозяйственного деятеля, первого народного комиссара наркома коммунального хозяйства ЯАССР.

См.: Энциклопедия Якутии : [в 4 т.]. — Якутск, 2024. — Т. 1: А–В. — С. 185–186; Депутат : Памяти якутского революционера и народного комиссара. — Текст : электронный // SAKHALIFE. RU : [сетевое изд.]. — URL: <https://sakhalife.ru/deputat-pamyati-yakutskogo-revolucionera-i-narodnogo-komissara/> (дата обращения: 09.12.2025).

23

100 лет со дня рождения **Владимира Андреевича Воронкова** (1926–1991), Героя Социалистического Труда, капитана среднего рыболовного траулера «Наяхан» Невельской базы

- Сентябрь -

трапового флота управления активного морского лова и транспорта Сахалинского производственного объединения рыбной промышленности «Сахалинрыбпром». Родился в Донском округе Северо-Кавказского края (ныне территория Ростовской области). Работать начал с 1941 г. С 1953 г. — на Сахалине — капитан среднего рыболовного траулера «Наяхан» Невельской базы трапового флота управления активного морского лова и транспорта Сахалинского производственного объединения рыбной промышленности «Сахалинрыбпром». Одним из первых освоил промысел рыбы методом кормового трапления. Указом Президиума Верховного Совета СССР от 2 марта 1957 г. «за выдающиеся успехи в развитии рыбного промысла в открытых морях и достигнутые высокие показатели в добывче рыбы» удостоен звания Героя Социалистического Труда с вручением ордена Ленина и золотой медали «Серп и Молот». В дальнейшем жил и работал в Крымской области УССР (ныне Республика Крым Российской Федерации), был капитаном-директором рефрижератора «Герои Эльтиген» Керченского производственного объединения рыбной промышленности «Керчрыбпром» Всесоюзного рыбопромышленного объединения Азово-Черноморского бассейна («Азчerryбы») Минрыбхоза СССР. Награждён орденом Ленина (1957), медалью «За доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.», а также юбилейными медалями и ведомственными наградами. Умер 7 марта 1991 года, похоронен на городском кладбище г. Керчи.

См.: Пашков, А. М. Золотое созвездие Сахалинской области / А. М. Пашков. — Южно-Сахалинск, 2013. — С. 45 : фот.; Воронков Владимир Андреевич, 23.09.1926–07.03.1991 / биогр. подгот. Т. Каримов. — Текст : электронный // Герои страны : междунар. патриот. интернет-проект : [сайт]. — URL: https://warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero_id=20503 (дата обращения: 17.02.2025).

24

100 лет со дня проведения Первого Приморского окружного съезда избачей (1926).

См.: Осадчук, Л. [Первый Приморский окружной съезд избачей — к 90-летию] / Л. Осадчук // Календарь дат и событий Приморского края на 2016 год. — Владивосток, 2015. — С. 223–228.

26

100 лет со дня рождения Евгения Константиновича Мархинина (1926–2016), учёного- vulkanologa, доктора геолого-минералогических наук (1966), заслуженного деятеля науки России (1987), профессора (1989), академика РАЕН (1991), член Союза российских писателей (2000). Родился в Ростове-на-Дону в семье военного. Евгению было одиннадцать лет, когда его отца в чине полковника Красной Армии расстреляли по ложному обвинению в антисоветском заговоре. Вместе с матерью мальчика выселили из Москвы в пос. Чуриково под г. Малоярославцем. В 1943 г. он ушёл на фронт. Воевал в артиллерийских войсках, получил тяжёлое ранение и был комиссован как инвалид Великой Отечественной войны. За мужество и героизм, проявленные в боях, был награждён орденом Красной Звезды. Вернувшись домой, Евгений экстерном окончил Малоярославскую среднюю школу № 1 (1944) и поступил в Московский геологоразведочный институт (1945–1951). После учёбы, в должности инженера-геолога, разведывал угольные месторождения в Средней Азии. Молодого специалиста не оставляла мечта посвятить свою жизнь изучению вулканов, которыми он увлёкся ещё будучи студентом. 1 марта 1954 г. Мархинин поступил в аспирантуру Лаборатории вулканологии АН СССР в Москве. После защиты кандидатской диссертации по направлению уехал на Камчатку. Работал в должности начальника Ключевской вулканологической станции (1958–1962), в Институте вулканологии (1962–1991): старшим научным сотрудником, заведующим музеем и лабораторией активного вулканизма, заведовал

- Сентябрь -

лабораторией Научно-исследовательского геотехнологического центра ДВО РАН (1991–1993). В процессе деятельности Мархинин изучил десятки вулканов Камчатки и Курильских островов, составил карты их опасных зон, разработал методику определения количества газовых компонентов вулканических взрывов, описал гидротермы Курил. В 1964 г. на II Всесоюзном вулканологическом совещании (Петропавловск-Камчатский) учёный впервые озвучил авторскую концепцию вулканического образования внешних оболочек Земли (земной коры, гидросфера и атмосфера) и возникновения жизни. Впоследствии свой фундаментальный научный вывод он сформулировал в монографии «Роль вулканизма в формировании земной коры» (Москва, 1967), утверждая, что «Вся геохимическая эволюция осадочной, водной и воздушной оболочек Земли, также как возникновение и развитие жизни есть в конечном итоге результат преобразования первично вулканических продуктов». В 1973 г. теория была подтверждена практикой. В пеплах вулкана Тятя Мархинин обнаружил биологически важные органические соединения. Это сенсационное открытие закрепило за ним статус основоположника новаторского и перспективного направления в науке — биовулканологии. В 1975 г. на Большом трещинном извержении Толбачика учёный возглавил геологическую экспедицию. В 1986 г. Мархинин инициировал создание на действующих вулканах Камчатки первой в стране Всесоюзной (международной) вулканологической школы. В 1993 г. Евгений Константинович переехал в г. Туапсе. Находясь на заслуженном отдыхе, занимался историей вулканологии и вёл активную научно-просветительскую деятельность. Мархинин стал идейным вдохновителем и организатором проведения в Туапсе первых международных научных конференций по проблеме «Вулканизм, биосфера, экология» (1998, 2000, 2003), организовал и долгие годы возглавлял Музей связи вулканизма с биосферой, председательствовал и читал лекции в Туапсинском общественном университете. По приглашению Института вулканологии участвовал в работе юбилейных советов, посвящённых 40-летию Института вулканологии (2002) и 70-летию Ключевской вулканостанции и 30-летию начала работ на Большом трещинном извержении (2005). Перу учёного принадлежат около трехсот научных трудов, несколько монографий, более 20 научно-популярных книг. Среди них: «Цепь Плутона» (Москва, 1973), вошедшая в серию «XX век: Путешествия. Открытия. Исследования», «Великая тайна Раскалы» (Петропавловск-Камчатский, 1975), «Гидротермы Курильских островов» (Москва, 1977), «В пасти огнедышащих драконов» (Владивосток, 1978), «Вулканы и жизнь: проблемы биовулканологии» (Москва, 1980), «Вулканизм» (Москва, 1985), «Жизнь вулканов» (Владивосток, 1988), «Душа камня и пять её производных» (Туапсе, 1998), «Происхождение биосферы (экосферы) Земли» (Туапсе, 2007), «Моя жизнь и вулканы» (Майкоп-Туапсе, 2011) и многих других. Он автор сотен стихов, сказок, рассказов и повестей, увлекался фантастикой и философией. Мархинин — лауреат престижной литературной премии им. Е. Ф. Степановой за лучшую книгу стихов, посвящённую 60-летию Победы, автор философских трудов «В бесконечности бытия» и «Азы миропонимания». Умер и похоронен Евгений Константинович в Туапсе. В 2021 г. на фасаде дома, где проживал учёный, была установлена мемориальная доска в его честь.

См.: Калинин, А. А. Держала нас Камчатка красотой... : Евгений Константинович Мархинин (26 сентября 1926 — 5 февраля 2016) / А. А. Калинин // Калинин А. А. Продолженное столетие : наша история в биографиях и лицах / А. А. Калинин — Владивосток, 2016. — С. 27–36; Памяти Евгения Константиновича Мархинина // Вулканология и сейсмология. — 2016. — № 3. — С. 75–76; Вулканологам — участникам Великой Отечественной войны посвящается. 1941–1945 : [Мархинин Евгений Константинович]. — Текст : электронный // Институт вулканологии и сейсмологии ДВО РАН : [офиц. сайт]. — URL: <http://www.ksnet.ru/ivs/history/vov/> (дата обращения: 2021-09-26).

- Сентябрь -

13.05.2025); Евгений Константинович Мархинин (26.09.1926–5.02.2016). — Текст : электронный // Институт вулканологии и сейсмологии ДВО РАН : [офиц. сайт]. — URL: <http://www.kscnet.ru/ivs/tmetory/marhinin/> (дата обращения: 13.05.2025).

27

175 лет со дня рождения Алексея Матвеевича Позднеева (1851–1920), востоковеда, профессора, первого директора Восточного института (1899–1903).

См.: Сергеева, Н. Е. Позднеев Алексей Матвеевич / Н. Е. Сергеева // Сергеева Е. Н. Августин Багши : жизнеописание Августы Дмитриевны Корнаковой в кругу Шевелевых, Бринеров, Токмаковых и её этнографические работы о Монголии / Е. Н. Сергеева. — Владивосток, 2015. — С. 191; Уфимцев, Ю. На рубежах восточного образования / Ю. Уфимцев // Конкурент. — 2021. — 9–15 нояб. — С. 14–15; Трубич, О. А. А. М. Позднеев — директор Восточного института и Владивостокской мужской гимназии / О. А. Трубич // Социальные и гуманитарные науки на Дальнем Востоке. — 2021. — Т. XVIII, Вып. 2. — С. 185–189; Саран, А. Ю. Орловские уроженцы путешественники востоковеды братья Позднеевы : [об исследователях А. М. Позднееве (1851–1920) и Д. М. Позднееве (1865–1937)] / А. Ю. Саран // Отечественные путешественники : прошлое, настоящее будущее : материалы Общерос. науч.-практ. конф. (28.09.2022–01.10.2022, г. Орёл) / Орлов. гос. ун-т им. И. С. Тургенева, Фонд «История Отечества», Ин-т естеств. наук и биотехнологии, Каф. географии, экологии и общ. биологии. — Орёл ; Москва, 2022. — С. 197–214; Трубич, О. А. Профессор А. М. Позднеев — организатор и управленец системы высшего и гимназического образования на Дальнем Востоке России (конец XIX — начало XX века) / О. А. Трубич // Ученые записки Комсомольского-на-Амуре государственного технического университета. Сер. Науки о человеке, обществе и культуре. — 2024. — № 2 (74). — С. 72–82.

27

65 лет со дня основания Чукотского окружного литературного объединения (1961). В 1961 г. в посёлке Комарово (Ленинградская область), по инициативе Союза писателей РСФСР была проведена конференция литераторов народностей Крайнего Севера, в которой приняли участие Ю. Рытхэу, В. Кеулькут, В. Тымнетуве и А. Кымытваль. Вскоре после конференции, 27 сентября 1961 г. в Анадыре при редакции окружной газеты «Советская Чукотка» было создано Чукотское окружное литературное объединение. Первым председателем объединения стал Альберт Мифтахутдинов. Затем на этом посту его сменил педагог, журналист и писатель И. Поломошнов. Долгие годы литературное объединение возглавлял член Союза писателей России Е. Рожков. В гостях у чукотских литераторов в разные годы побывали известные писатели: Константин Симонов, Николай Шундик, Владимир Тендряков, Николай Горбачев, Евгений Евтушенко, Владимир Санги и другие. Диапазон деятельности литературного объединения широк: оказание творческой помощи начинающим поэтам и прозаикам, проведение семинаров, подготовка публикаций чукотских авторов на страницах окружной газеты, трансляция их произведений по окружному радио. Со временем писатели Чукотки получили постоянную прописку на страницах альманаха «На Севере Дальнем» и журнала «Дальний Восток». В 1990-х годах выпускалась литературная газета «Ярап», а с 2003 по 2006 г. — литературный альманах «Чукотка». В Магаданском книжном издательстве выходили книги А. Кымытваль, З. Ненлюмкиной, С. Тиркыгина, В. Леонтьева, А. Мифтахутдинова, А. Пчелкина, Е. Рожкова, Г. Ненашева, В. Христофорова и многих других авторов Чукотского окружного литературного объединения. С 1979 г. традиционными стали «Кеулькутовские чтения», впервые проведённые в год 50-летия чукотского поэта

- Октябрь -

Виктора Кеулькута. Задумывались чтения как литературное мероприятие, призванное открыть дорогу молодым чукотским и эскимосским поэтам. Со временем литературные чтения превратились в ежегодные вечера встреч, разнообразными стали их формы: детские театрализованные представления, серьёзные литературоведческие дискуссии, библиографические обзоры литературно-критических работ, литературные викторины на знание творческого наследия Виктора Кеулькута, поэтические радиопостановки. С 1998 г. проводится Литературный конкурс имени Юрия Рытхэу. Десятки рукописей, предоставляемых на это творческое состязание, говорят о том, что чукотская земля богата на литературные таланты. Благодаря этому конкурсу открыты широкому кругу читателей многие молодые имена: Вячеслав Торкыль, Галина Максимова, Антон Тынель, Галина Нутэнкеу и другие. В конце 1990-х — начале 2000-х гг. ушли из жизни многие литераторы, являвшиеся членами Чукотского литературного союза. В июле 2009 г. со страниц окружной газеты «Крайний Север» писатель и журналист Иван Омрувье выразил отчаяние и печаль многих писателей Чукотки, обеспокоенных современным состоянием литературной жизни края. В декабре 2009 г. в Анадыре была воссоздана писательская организация. Литературное объединение под названием «Четвёртая волна» возглавил журналист Сергей Васильев. 20 апреля 2010 г. члены литературного объединения «Четвёртая волна» и писатель Альберт Лиханов, посетивший Анадырь в качестве председателя жюри VIII Литературного конкурса имени Ю. Рытхэу, собрались для обсуждения перспектив чукотского литературного сообщества. Итогом встречи стало воссоздание Чукотского регионального отделения Союза писателей России и принятие в Союз новых членов: В. Вэктэ, И. Омрувье, В. Кликунова, Т. Смолиной и литератора Андрея Носкова, который был избран председателем отделения. Вскоре ещё несколько литераторов пополнили ряды Чукотского регионального отделения Союза писателей России: Самира Асадова, Владимир Голубев, Константин Уяганский и Наталья Гониева.

См.: *Период 1960-х годов : продолжение // Анадырь — столица Чукотки / ред.-сост. А. А. Носков. — Анадырь, 2020. — С. 260–302 : фот. цв.*

ОКТЯБРЬ

1

55 лет со дня образования во Владивостоке Тихоокеанского института географии ДВО РАН (1971).

См.: *Тихоокеанский институт географии ДВО РАН отмечает своё 50-летие // Аргументы недели. — 2021. — 29 сент. — 5 окт. — С. 10; Бакланов, П. Основные этапы развития научных исследований в Тихоокеанском институте географии ДВО РАН / П. Бакланов // Вестн. ДВО РАН. — 2021. — № 6. — С. 32–44; Шамов, В. В. Гидрологические исследования в Тихоокеанском институте географии ДВО РАН / В. В. Шамов, Л. В. Горбатенко // Тихоокеанская география. — 2022. — № 4 (12). — С. 17–28; Авдеев, Ю. Половека по пути интеграции научного знания / Ю. Авдеев // Тихоокеан. география. — 2023. — № 1. — С. 30–41; Середкин, И. Вклад Тихоокеанского института географии ДВО РАН в изучение экологидики животных и их охрану на Дальнем Востоке России / И. Середкин // Тихоокеан. география. — 2023. — № 2. — С. 5–22; Становление и развитие фундаментальных географических исследований на Дальнем Востоке России // География и природные ресурсы. — 2024. — Т. 45, № 3. — С. 62–72. — Библиогр.: с. 69–72.*

8

80 лет со дня рождения Юрия Васильевича Шадрина (1946–2025), журналиста, члена Союза писателей России.

- Октябрь -

См.: Шадрин, Ю. «Я не успел сделать сотен вещей. Дурак, конечно». Юрий Шадрин — о секретах интервью, своих книгах и о... вселенской лени / Ю. Шадрин ; [подгот.] М. Смирнова // Дальневост. ведомости. — 2017. — 18–25 янв. — С. 9 : фот.; Ушел из жизни Почётный журналист Приморского края Шадрин Юрий Васильевич. — Текст : электронный // Вести : Приморье : [сайт]. — URL: <https://vestiprim.ru/news/ptrnews/164619-ushel-iz-zhizni-pochetnyj-zhurnalist-primorskogo-kraja-shadrin-jurij-vasilevich.html> (дата обращения: 09.12.2025).

10

100 лет со дня рождения Константина Трифоновича Богданова (1926–2013), учёного-океанолога, доктора географических наук, профессора.

См.: Светлая память о нём сохранится в наших сердцах : [14 сент. 2013 г. на 87-м году ушёл из жизни учёный-океанолог, д-р геогр. наук, проф. Константин Трифонович Богданов] // Дальневост. учёный. — 2013. — 18 сент. — С. 12.

14

100 лет с начала деятельности Хабаровского театра музыкальной комедии, ныне Хабаровский краевой академический музыкальный театр (1926). 3 октября 2024 года стало переломной датой в истории театра — пожар уничтожил здание. Сотни неравнодушных людей, десятки организаций и компаний откликнулись на беду. Благодаря этой поддержке и слаженной работе всего коллектива, театр не только сохранил текущий репертуар, но и продолжил создавать новые проекты. Здание Хабаровского краевого академического музыкального театра будет восстановлено на прежнем месте.

См.: Бабурова, Т. С. И в сердце остался след... : театр. летопись / Т. С. Бабурова. — Хабаровск : [б. и.], 2016. — 247, [1] с. : ил.; Михайлова, О. Театру — жить. Театр не умирает / О. Михайлова // Хабар. вести. — 2024. — 8 окт. — С. 4; Божко, О. Жертвы Мельпомены. Как долго продлится «эпоха погорелого театра»? : [о причинах пожара в театре] / О. Божко, М. Кутепова, Е. Подпенко // Хабар. Экспресс. — 2024. — 9–16 окт. (№ 41). — С. 5; Ванина, Т. Время добра : концерты и спектакли в поддержку Хабаровского музыкального театра / Т. Ванина // Хабар. Экспресс. — 2024. — 6 13 нояб. (№ 45). — С. 13; Музыкальному театру — быть! // Тихоокеан. звезда. — 2025. — 1 апр. — С. 1; Дмитриев, И. Музыкальный театр наградили за преданность профессии : [коллектив театра стал обладателем спецпремии «Золотая маска» с формулировкой «За мужество и преданность профессии!»] / И. Дмитриев // Тихоокеан. звезда. — 2025. — 1 июля. — С. 1; Савченко, М. Музыкальный театр : начало новой эры : [об открытии нового 100-го сезона] / М. Савченко // Хабар. край сегодня. — 2025. — 29 сент. (№ 9). — С. 23.

15

195 лет со дня рождения Екатерины Ивановны Невельской (1831–1879), супруги мореплавателя Г. И. Невельского. Последовав за мужем, она стала не только спутницей его жизни, но и ангелом-хранителем русских моряков — членов Амурской экспедиции.

См.: Хозяйка залива Счастья [Электронный ресурс] : док. фильм / авт. сцен. и режиссер А. Самойлова ; оператор А. Самойлов ; худож. О. Демиденко ; звукорежиссер В. Яичников ; дикторы О. Кузьмина, А. Трумба. — Электрон. дан. (1,63 Гб). — Хабаровск : Дальневост. киностудия, сор. 2013. — 1 электрон. опт. диск (DVD-ROM) ; 12 см ; в контейнере, 19x13x1 см. — Загл. с этикетки диска; Луч света в Амурской экспедиции / подгот. Е. Сперанская, Д. Уланова // Хабар. вести. — 2019. — 18 сент. — С. [13]; Ретинская, Е. История одной любви в истории России : [раз-

- Октябрь -

мышления после спектакля Хабар. краев. театра драмы «Залив счастья. Адмирал Невельской»] / Е. Ретинская // Правобережье : лит. альманах : поэзия, проза / редкол. : М. Савченко [и др.]. — Хабаровск, 2020. — С. 176–186; Стрелова, О. Ю. Г. И. Невельской и «эра открытий» на Дальнем Востоке / О. Ю. Стрелова, А. С. Перфильева // Преподавание истории и обществознания в школе. — 2024. — № 2. — С. 54. — Библиогр.: с. 54.

17

100 лет со дня рождения Анатолия Алексеевича Дёшина (1926–2010), детского поэта.

Родился в Туле. До войны окончил семь классов. Перед войной поступил в ремесленное училище, а с июня 1942 г. и до самой Победы трудился на Тульском оружейном заводе № 536. За этот нелёгкий период своей жизни был награждён после войны медалью «За доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941–1945 годов». Работал в газете «Тульский коммунар». В сентябре 1951 г. приехал на Сахалин. Начинал работать слесарем-монтажником на строительстве ремонтно-механического завода в городе Оха, попутно сотрудничал в качестве рабкора с газетой «Охинский нефтяник». Трудился литературным сотрудником в охинской радиоредакции, затем — в охинской газете, где прошёл путь от заведующего отделом писем до заместителя редактора. В это время появляются его первые стихи для детей. С 1957 г. работал в ногликской газете «Знамя труда» заместителем редактора, а с 1966 г. — редактором южно-курильской газеты «На рубеже». Окончил факультет журналистики при Хабаровской высшей партийной школе. В 1968 г. был переведён в Южно-Сахалинск, в обком партии на должность заведующего сектором печати, радио и телевидения. С 1972 по 1986 г. А. А. Дёшин возглавлял управление по охране государственных тайн в печати (Обллит). Его книги «Вместе весело играть», «Мы живём на островах», «Капризная погода», «Весёлые дельфины», «Жди весну», «Как Мишка стал маляром» никогда не залёживались на прилавках магазинов. Стихи публиковались в детских сборниках «Веселинка», «Медвежий островок», в популярном журнале «Мурзилка» и в других изданиях. Не одно поколение ребятишек подрастало вместе с его стихами, которые не просто развлекают, но и учат различать добро и зло, воспитывают любовь к природе, учат понимать и ценить труд, по-доброму относиться к окружающему миру и людям. Не раз отмечалось методистами дошкольного и начального школьного образования прикладное значение дёшинских скороговорок, которые использовались на специальных занятиях в детсадах для выявления дефектов дикции у детей. Заслуженный работник культуры РФ (1985), лауреат премии губернатора Сахалинской области (2005), лауреат премии Сахалинского фонда культуры (2006). А. А. Дёшин был всегда желанным гостем в школьных и дошкольных учреждениях, провёл сотни творческих встреч, и каждая встреча, по свидетельству многих, была праздником для маленьких слушателей. Анатолий Дёшин скончался 8 августа 2010 г. Его именем названа детская городская библиотека в г. Южно-Сахалинске.

См.: Анатолий Алексеевич Дёшин // Детская литература Сахалина : путеводитель / сост. Н. Тарасов. — Южно-Сахалинск, 2008. — С. 8 : портр.; Слово прощания // Совет. Сахалин. — 2010. — 10 авг.; Дёшин Анатолий Алексеевич. — Текст : электронный // Сахалинская областная детская библиотека : [сайт]. — 2022. — 10 апр. — URL: <https://sakhodb.ru/news/post/3844/> (дата обращения: 09.12.2025).

19

75 лет со дня рождения Владимира Ивановича Демченко (1951), заслуженного художника Российской Федерации, члена Союза художников России. Родился в Благовещенске. Окончил

- Октябрь -

художественно-графический факультет Хабаровского государственного педагогического института, Институт живописи, скульптуры и архитектуры им. И. Е. Репина Академии художеств СССР по специальности «искусствовед». Преподавал в Благовещенском педучилище, Благовещенском государственном педагогическом университете. Кандидат философских наук. Заслуженный художник Российской Федерации. Произведения представлены в музеях, картинных галереях Благовещенска, Харбина, Пекина, а также в частных коллекциях. Живёт в Благовещенске.

См.: Савинкин, П. А. *Мой друг художник и поэт / П. А. Савинкин // Савинкин П. А. Галерея Евгения Пушкирова. Художники / П. А. Савинкин*. — Благовещенск : Платина, 2021. — С. 22–25; Волкова, И. *Природы отражение / И. Волкова // Моя Мадонна*. — 2021. — 22 сент. (№ 37). — С. 21; Члены ВТОО «Союз художников России» : Демченко Владимир Иванович. — Текст : электронный // Амурские сезоны. — URL: <https://geoamur.ru/sources/cultural/painting/painting-x=015.php?ysclid=mb0hvrwp9662864130> (дата обращения: 23.05.2025); Демченко, Е. Н. *Мир художника. О творчестве В. Демченко*. — Текст : электронный // Солнечный свет : междунар. пед. портал. — URL: <https://solncesvet.ru/opublikovannye-materialy/mir-hudojnika-o-tvorchestve-v-demchenko.7410579836/> (дата обращения: 23.05.2025).

20

100 лет со дня рождения **Владимира Николаевича Виноградова** (1926–1992), сотрудника Института вулканологии, автора научных трудов и исследований по географии Северо-Востока Азии. Родился в г. Родники Ивановской области. В декабре 1943 г. из десятого класса ушёл на фронт. Воевал на Прибалтийском фронте. Демобилизовался в 1950 г. В 1951 г. поступил на заочное отделение географического факультета МГУ. По окончании работал в Кавказской экспедиции научно-исследовательского сектора геофака МГУ. 28 апреля 1959 г. был зачислен в Камчатскую комплексную экспедицию (в дальнейшем — Институт вулканологии). Являясь сотрудником экспедиции, Виноградов стал ответственным исполнителем темы «Снежный покров Камчатки». В 1961 г. учёный возглавил Камчатский отдел Географического общества СССР. С этого времени в составе отдела возникли тематические подразделения–комиссии: геолого-геоморфологическая, вулканологии и термальных источников, биогеографии, метеорологии, гидрологии и океанографии, медицинской географии, краеведения и топонимики. В 1963 г. Виноградов подготовил к изданию первый том уникального краеведческого научного сборника «Вопросы географии Камчатки». Оставаясь главным редактором и составителем этого сборника до 1989 г., он подготовил к печати ещё девять выпусков издания. С 1963 г. Виноградов начал вести исследования по теме «Современное оледенение Камчатского полуострова». В 1970 г. успешно защитил диссертацию по этой теме на степень кандидата географических наук. В этом же году Виноградов подвёл итог своей издательской деятельности, выпустив брошюру «Публикации Камчатского отдела Географического общества СССР, 1941–1969 гг.» (из 251 представленного в брошюре издания — 248 состоялись в период работы Виноградова руководителем отдела). Монографию «Современное оледенение районов активного вулканизма» Виноградов посвятил изучению современных ледников и снежного покрова Камчатки, особенно Авачинской и Ключевской групп вулканов. Автором было выявлено 405 ледников площадью 874,1 кв. км и впервые установлено, что ледники в районах активно действующих молодых вулканов имеют ряд специфических черт, выражющихся в морфологии, режиме и строении ледниковых толщ. В монографии нашли отражение климатические условия Камчатки и особенности формирования рельефа. Здесь автор также показал влияние вулканизма на снежный покров и ледники, установил, что разновозрастным вулканическим постройкам соответствуют определённые типы

вулканов. Монография вышла в Москве в 1975 г. в издательстве «Наука». В 1976 г. эта работа была удостоена премии им. С. И. Дежнева (учреждена 10 августа 1948 г. постановлением Совета Министров СССР в ознаменование 300-летия открытия пролива между Азией и Америкой, присуждалась учёным советом Географического общества СССР один раз в три года). Монография снабжена подробной библиографией по гляциологии, в которой перу Виноградова принадлежит более двадцати работ. С 1976 г. в качестве научного сотрудника Института вулканологии Виноградов стал руководить гляциологической группой. Итог её деятельности — двадцатый том фундаментального справочника «Каталог ледников СССР» (Ленинград, 1982). Том полностью посвящён Камчатке и подготовлен авторским коллективом гляциологов Института вулканологии во главе с Виноградовым.

См.: Курохтина, Н. И. Виноградов Владимир Николаевич // Камчатка : от открытия до наших дней : популярн. ист.-краевед. справ. / Н. И. Курохтина. — Петропавловск-Камчатский, 2008. — С. 31–32; Владимир Николаевич Виноградов : к 95-летию со дня рождения. — Текст : электронный // Камчатский краевой объединённый музей : [офиц. сайт]. — 2021. — 20 окт. — URL: <https://kamchatka-museum.ru/vladimir-nikolaevich-vinogradov-k-95-letiyu-so-dnya-rozhdeniya/> (дата обращения: 13.05.2025); Кузнецова, М. В. Снежный человек : (к 95-летию со дня рождения В. Н. Виноградова) / М. В. Кузнецова, Г. А. Карпов // «К истории страны Камчатки и её жителей» : материалы XXVII Крашенинников. чтений. — Петропавловск-Камчатский, 2022. — С. 247–250; Вулканологам — участникам Великой Отечественной войны посвящается. 1941–1945 : [Виноградов Владимир Николаевич]. — Текст : электронный // Институт вулканологии и сейсмологии ДВО РАН : [офиц. сайт]. — URL: <http://www.kscnet.ru/ivs/history/vov/> (дата обращения: 13.05.2025); Владимир Николаевич Виноградов (20.10.1926–1.09.1992). — Текст : электронный // Институт вулканологии и сейсмологии ДВО РАН : [офиц. сайт]. — URL: <http://www.kscnet.ru/ivs/memory/vinogradov/> (дата обращения: 13.05.2025); Виноградов Владимир Николаевич. — Текст : электронный // Камчатская краевая научная библиотека им. С. П. Крашенинникова : [офиц. сайт]. — URL: https://www.kamlib.ru/resources/full_text_search/vydayushchiesya-lichnosti-v-istorii-kamchatki/detail/vinogradov-vladimir-nikolaevich/ (дата обращения: 13.05.2025).

22

30 лет со дня рождения **Ивана Вячеславовича Кабанова** (1996–15.10.2022), участника боевых действий в СВО, Героя Российской Федерации. Родился в п. Ола. В 2007 г. семья переехала в г. Магадан. Учился в гимназии № 13. В 2014 г., по окончании гимназии, поступил в Дальневосточное высшее командное училище имени Маршала Советского Союза К. К. Рокоссовского в г. Благовещенске Амурской области. После окончания училища в декабре 2018 г. направлен для дальнейшего прохождения службы на Краснознамённый Северный флот в должности командира мотострелкового взвода 80-й отдельной мотострелковой бригады (арктической) 14-го армейского корпуса Береговых войск (пункт дислокации — п. Алакуртти Кандалакшского района Мурманской области). С 22 мая 2022 г. в составе своего подразделения принимал участие в специальной военной операции по защите Донецкой Народной Республики и Луганской Народной Республики. 15 октября 2022 г. на Херсонском направлении противник крупными силами атаковал позиции взвода старшего лейтенанта Кабанова. В ходе ожесточённого боя офицер, проявляя мужество и самообладание, был вынужден дважды вызывать огонь на себя, лично уничтожил танк и БМП противника. Вступив в неравный бой во второй волне атак противника, грамотно и профессионально руководил огневым воздействием артиллерии, выбирая для уничтожения наиболее важные цели врага. Для локализации прорыва на правом

- Октябрь -

фланге, собрав группу из 10 бойцов, вступил в ближний бой. При помощи стрелкового оружия и ручных гранат его группа уничтожила 14 военнослужащих ВСУ и вывела из строя две единицы бронетехники, сам офицер уничтожил пятерых противников. Получив контузию и продолжая вести за собой подчинённых, вступил в рукопашную схватку с врагом, в ходе которой получил смертельное ранение. Указом Президента Российской Федерации от 11 февраля 2023 г. за мужество и героизм, проявленные при исполнении воинского долга, И. В. Кабанову присвоено звание Героя Российской Федерации (посмертно). Медаль «Золотая Звезда» была передана семье героя 22 февраля 2023 г. в Центре культуры г. Магадана заместителем командующего Северным флотом вице-адмиралом О. В. Голубевым и губернатором Магаданской области С. К. Носовым. 14 апреля 2023 г. гимназии № 13 г. Магадана было присвоено имя Героя Российской Федерации Ивана Кабанова. В образовательной организации установлена «Парта Героя». Награждён медалью «За отвагу». Похоронен на Марчеканском кладбище г. Магадана.

См.: Хорошая, М. Герою России — золотую звезду / М. Хорошая // Магад. правда. — 2023. — 24 февр. (№ 7). — С. 1 : цв. фот.; Якунин, И. Вызывал огонь на себя / И. Якунин // Комсом. правда. — 2023. — 10–17 мая (№ 19-т). — (Звезда : еженедельник. — № 17. — С. 5 : портр. — (Герои спецоперации); Кабанов Иван Вячеславович. — Текст : электронный // Герои страны : [сайт]. — URL: https://warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero_id=33418 (дата обращения: 21.07.2025); Порядочный, ответственный, добрый и отзывчивый, настоящий мужчина — Герой. — Текст : электронный // Колыма.ru : [сайт]. — URL: <https://kolyma.ru/news/obshhestvo/111278-poryadochnyy-otvetstvennyy-dobryy-i-otzyvchivyy-nastoyaschiy-muzhchina-geroy.html> (дата обращения: 21.07.2025); Сергеева, А. Земляки вспоминают жизнь и подвиг Героя России Ивана Кабанова из Магадана / А. Сергеева. — Текст : электронный // Магаданская правда : [сайт]. — 2024. — 15 окт. — URL: <https://magadanpravda.ru/lenta-novostej/lyudi/zemlyaki-vspominayut-zhizn-i-podvig-geroya-rossii-ivana-kabanova-iz-magadana> (дата обращения: 21.07.2025).

26

75 лет со дня рождения **Вячеслава Александровича Каликинского** (1951–2025), сахалинского прозаика, журналиста, члена Союза писателей России. Родился в городе Семипалатинске (Казахстан). После окончания средней школы поступил на филфак Семипалатинского педагогического института. Окончив его, начал трудовую деятельность литературным сотрудником областной газеты «Иртыш», пройдя путь от корреспондента до ответственного секретаря. После переезда в 1984 г. в Сахалинскую область стал сотрудником областной газеты «Советский Сахалин», где в качестве специального корреспондента несколько лет освещал темы защиты правопорядка. Журналистская деятельность была отмечена многочисленными профессиональными наградами, грамотами и дипломами Союза журналистов Российской Федерации, Министерства внутренних дел России, Генеральной прокуратуры, Гильдии адвокатов. Более 15 раз становился лауреатом областной премии имени А. П. Чехова. В 2004 г. перешёл на работу в Управление по делам архивов Сахалинской области / Архивное агентство Сахалинской области. Одновременно начал работу над романом «Легионер», позже — над другими художественными произведениями. Имя писателя хорошо известно читателям острогой области. В 2011 г. был издан его исторический роман «Легионер», а в 2013 г. в петербургском издательстве «Алетейя» вышел историко-детективный роман «Посол: разорванный остров». Проработав в архивной службе до апреля 2012 г., В. А. Каликинский вышел на пенсию, продолжив занятия литературной деятельностью. Член Союза писателей России.

См.: Писатели Сахалина : лит. путеводитель / сост. Н. Тарасов, А. Сафонова. — Южно-Сахалинск, 2016. — С. 33 : фот.; Посол : разорв. остров. — Текст : электронный // 1С: Аудиоклуб : [сайт]. — URL: <https://audio.1c.ru/posol-razorvannyy-ostrov/> (дата обращения: 06.03.2025); «Я был в хорошей команде» : ушёл из жизни талантливый журналист и писатель Сахалина Вячеслав Каликинский. — Текст : электронный // Советский Сахалин : [сайт]. — 2025. — 5 сент. — URL: <https://dzen.ru/a/aLoNRZzxrC1si36y> (дата обращения: 09.12.2025).

28

100 лет со дня рождения **Василия Яковлевича Пересыпкина** (1926–2004), Героя Социалистического Труда, бригадира комплексной строительной бригады Южно-Сахалинского РСУ № 2. Родился в с. Михайло-Овсянка, ныне Пестравского района Самарской области. Служил в Красной армии. Участник Великой Отечественной войны. После демобилизации приехал в Сахалинскую область. Работал бригадиром комплексной строительной бригады Южно-Сахалинского ремонтно-строительного управления № 2, мастером производственного обучения строительно-монтажного управления № 3 управления «Сахалингражданстрой». Указом Президиума Верховного Совета СССР от 7 мая 1971 г. за выдающиеся производственные достижения в выполнении заданий пятилетнего плана присвоено звание Героя Социалистического Труда с вручением ордена Ленина и золотой медали «Серп и молот». В 1987 г. выехал на постоянное место жительства в Куйбышевскую (ныне Самарская) область. Награждён орденами Ленина (1971), Отечественной войны II степени (1985), медалями «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.» (1945), «Серп и Молот» (1971). Скончался 21 июня 2004 г.

См.: Пашков, А. М. Золотое созвездие Сахалинской области / А. М. Пашков. — Южно-Сахалинск, 2013. — С. 77 : фот.; Пересыпкин Василий Яковлевич, 28.10.1926–21.06.2004 / биогр. подгот. Т. Каримов. — Текст : электронный // Герои страны : междунар. патриот. интернет-проект : [сайт]. — URL: https://warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero_id=21161 (дата обращения: 17.02.2025).

30

100 лет со дня рождения **Вячеслава Васильевича Гаврилова** (1926), участника Южно-Сахалинской наступательной операции, почётного гражданина Сахалинской области. Родился в городе Шахты Ростовской области в семье шахтёра. В 1936 г. с родителями приехал на Сахалин, в пос. Октябрьский. После окончания десятилетки в 1943 г. был призван в армию. В Александровске новобранцы прошли регистрацию, зачисление по части, а затем их пешком отправили до Дербинского (ныне Тымовское). Шли в ватных штанах и фуфайках, с тяжёлыми рюкзаками 69 километров, это было первое военное испытание. В Дербинском Гаврилов был зачислен в школу снайперов, затем определён во взвод разведки 1 батальона 157-го стрелкового полка 79-й стрелковой дивизии. Полк дислоцировался на Палевских высотах, в 20 километрах от границы с японцами. Здесь новобранцы проходили военную подготовку, благоустраивали зимние лагеря, валили лес, копали мёрзлую землю, рыли окопы и строили себе блиндажи. В августе 1945 г. полк совершил марш-бросок до границы. В районе пос. Онор Вячеслав Гаврилов с группой разведчиков был направлен по заданию командира в разведку. Сняв японских часовых, они перешли государственную границу. Так для него началась война. В августе 1945 г. войсковой разведчик Гаврилов участвовал в Южно-Сахалинской наступательной операции. Самый серьёзный бой произошёл 16 августа, когда Василий Гаврилов под командованием старшего лейтенанта С. Т. Юдина, удостоенного звания Героя Советского Союза, участвовал в штурме

- Октябрь -

Котонского (Харамитогского) укреплённого района. При восстановлении повреждённой японцами проводной связи Гаврилов в составе группы попал в засаду, но проявил сноровку, и связь была восстановлена. За проявленную отвагу во время выполнения боевой задачи по восстановлению связи В. В. Гаврилов был награждён медалью «За отвагу». 3 сентября 1945 г. он принимал участие в параде Победы в г. Тойохара (ныне Южно-Сахалинск). До 1950 г. служил в частях Красной армии на Сахалине. После демобилизации работал на шахтах: «Тихменевская», «Мгачи», «Южно-Сахалинская». В 1976 г. переехал в Южно-Сахалинск. Член общественной организации ветеранов (пенсионеров) войны, труда, Вооружённых Сил и правоохранительных органов Великой Отечественной войны и фронта. Занимается общественной деятельностью, выступает перед молодёжью, участниками специальной военной операции. Участник спортивных соревнований по шахматам и стрельбе, неоднократный чемпион России среди ветеранов — участников Великой Отечественной войны. Награждён орденом Отечественной войны II степени, медалями «За отвагу», «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.», «За победу над Японией», юбилейными медалями. Почётный гражданин города Южно-Сахалинска (2018). Почётный гражданин Сахалинской области (2021).

См.: Коцубинская, С. В ногу с Победой : два сахал. ветерана отправились на парад Победы в Москву / С. Коцубинская // Губернские ведомости. — 2018. — 8 мая. — С. 1, 3 : фот.; Приказ: перейти границу // Совет. Сахалин. — 2020. — 28 авг. — С. 1 : фот. — (Победители!); Романова, О. 95 лет по паспорту : ветеран войны В. В. Гаврилов отметил юбилей / О. Романова // Совет. Сахалин. — 2021. — 3 нояб. — С. 2; В едином строю. За Родину! / подгот. А. В. Тарасов [и др.]. — Южно-Сахалинск, 2022. — С. 57–83 : фот. — (Герои земли сахалинской ; т. 5); Гаврилов, В. От голodomора до победы : история участника Южно-Сахалинской операции Вячеслава Гаврилова / В. Гаврилов. — Текст : электронный // SakhalinMedia : [сайт]. — 2024. — 8 мая. — URL: <https://sakhalinmedia.ru/news/1736657/> (дата обращения: 31.01.2025).

30

80 лет со дня рождения Валерия Ивановича Разгоняева (1946–2021), художника, скульптора, писателя.

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); Киреева, Н. В. Образ Харбина в творчестве поэтов Приамурья : [в т. ч. в творчестве В. Разгоняева] / Н. В. Киреева, Цюй Фань // Учёные записки Комсомольского-на-Амуре государственного технического университета. Сер. Науки о человеке, обществе и культуре. — 2020. — № I–2 (41). — С. 18–22. — Библиогр.: с. 21–22; Федорова, О. Умер автор памятников членоку и Снегурочке Валерий Разгоняев / О. Федорова // Амур. правда. — 2021. — 3 нояб. (№ 43). — С. 2; Литературное Приамурье : Разгоняев Валерий Иванович. — Текст : электронный // Амурская областная научная библиотека им. Н. Н. Муравьева-Амурского : [сайт]. — URL: https://priamure.libamur.ru/avtor_priamure/41 (дата обращения: 25.05.2025).

30

30 лет со дня открытия музея «Владивостокская крепость» (1996), уникального военно-исторического памятника России. С 18 июня 2019 года — ФГБУК «Государственный музей-заповедник “Владивостокская крепость”».

- Ноябрь -

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); Караман, В. Н. Владивостокская крепость в контексте российской военно-оборонительной политики на Дальнем Востоке (1879–1923 гг.) / В. Н. Караман // Ойкумена. — 2021. — № 3 (58). — С. 90–101; Владивостокская крепость в контексте военной истории Дальнего Востока / В. К. Азаревич [и др.] // Ойкумена. — 2021. — № 2 (57). — С. 7–45; Крепость Владивосток / подгот. Р. С. Авилов // Кремли и крепости. — 2022. — Вып. 45. — С. 3–30 : фот.; Уссурийский край : [рекомендации туристам и путешественникам, в т. ч. о Владивосток. крепости] // Календарь путешествий по России : Лучшие места для отдыха на каждый месяц / отв. ред. Е. Виноградова. — Москва, 2023. — С. 192–193.

31 (18)

125 лет со дня рождения Юрия Александровича Пантелеева (1901–1983), адмирала (1953), командующего 5-м ВМФ на Тихом океане (20.08.1951–16.01.1953) и командующего Тихоокеанским флотом (16.01.1953–16.01.1956), профессора военно-морской академии (1962).

См.: Адмирал, сын актера / подгот. В. Буслав // Моск. комсомолец во Владивостоке. — 2013. — 25 сент. — 2 окт. — С. 19 : фот.; Йолтуховский, В. М. Пантелеев Юрий Александрович / В. М. Йолтуховский // Йолтуховский В. М. Заслуженные люди Тихоокеанского флота 1731–2016 : [биогр. справочник]: командный, политический, инженерный состав, специалисты ВМФ, Герои, деятели русского флота, исследователи Тихого океана, учёные, педагоги, литераторы, работники культуры / В. М. Йолтуховский. — Владивосток, 2016. — С. 294.

31

100 лет со дня рождения Саимы Сафиевны Каримовой (1926–2013), главного геолога Южно-Якутской экспедиции, заслуженного геолога РСФСР, Героя Социалистического Труда, лауреата Государственной премии СССР, кавалера орденов Ленина и Трудового Красного Знамени, почётного гражданина РС(Я).

См.: Энциклопедический словарь Якутии. — Новосибирск, 2018. — С. 177; Каримова Саима Сафиевна. 31.10.1926–01.01.2013. Герой Социалистического Труда. — Текст : электронный // Герои страны : междунар. патриот. интернет-проект. — URL: https://warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero_id=15922 (дата обращения: 11.12.2025).

НОЯБРЬ

2

100 лет со дня выхода журнала «Кыһыл ыллык» (ныне журнал «Чолбон») (1926).

См.: Энциклопедический словарь Якутии. — Новосибирск, 2018. — С. 476.

5

80 лет со дня рождения Татьяны Петровны Пакуловой (1946–2021), музыковеда, члена Союза композиторов Российской Федерации, председателя Приморского представительства Союза композиторов России, заслуженной артистки России (1998).

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2016 г. — Хабаровск, 2015. — С. 233–234; Ушла из жизни Татьяна Петровна Пакулова. — Текст : электронный // Союз

- Ноябрь -

композиторов России : [сайт]. — 2021. — 28 февр. — URL: <https://www.unioncomposers.ru/news/787-ushla-iz-zhizni-tatyana-petrovna-pakulova/> (дата обращения: 11.12.2025); Концерт памяти Татьяны Пакуловой состоялся в Приморском колледже искусств. — Текст : электронный// Вести. Приморье : [сайт]. — 2023. — 10 нояб. — URL: <https://vestiprim.ru/news/ptrnews/142921-koncert-pamatati-tatjany-pakulovoj-sostojalsja-v-primorskem-kolledzhe-iskusstv.html> (дата обращения: 11.12.2025).

6

285 лет назад участниками Второй Камчатской экспедиции — экипажем пакетбота «Св. Пётр» под командованием В. Беринга были открыты **Командорские острова** (1741). В этот день члены экипажа Г. Стеллер, Ф. Плениснер ступили на безлюдный каменистый берег незнакомого острова, который сейчас называется остров Беринга из Командорской группы островов.

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); Птицы Камчатки и Командорских островов : полевой определитель / Е. Г. Лобков, Ю. Н. Герасимов, А. А. Мосалов, Е. А. Коблик ; Ассоц. особо охраняемых природ. территорий Камч. края. — Петропавловск-Камчатский : Пере, 2021. — 420, [2] с. : цв. ил.; Быкасов, В. Е. Командорские острова : открытие, изучение, курьёзы / В. Е. Быкасов. — Петропавловск-Камчатский : Камчатпресс, 2021. — 135, [4] с. : ил., к.; Филатова, О. Облачно, возможны косатки / О. Филатова. — Москва : Альпина нон-фикшн, 2022. — 461, [2] с., [8] л. цв. ил. — (Животные); Галашевский, В. А. Командоры : рассказы / В. А. Галашевский. — Одинцово, Моск. обл. : Галашевский В. А., 2023. — 303 с.; Фомина, Н. С. Командоры : время и люди / Н. С. Фомина. — Петропавловск-Камчатский : [б. и.], 2023. — 491, [4] с. : ил., цв. ил.

6

90 лет со дня рождения **Юноны Михайловны Ухоловой** (1936), пианистки, профессора, народной артистки РС(Я), заслуженной артистки Российской Федерации и РС(Я), отличника культуры СССР, члена Академии духовности РС(Я) и Союза театральных деятелей России, лауреата Государственной премии РС(Я) им. П. А. Ойунского.

См.: Энциклопедический словарь Якутии. — Новосибирск, 2018. — С. 444–445; Границы творчества пианистки : к юбилею Юноны Ухоловой. — Текст : электронный // SAKHALIFE.RU : [сетевое издание]. — 2021. — 6 нояб. — URL: https://sakhalife.ru/grani-tvorchestva-pianistki-k-yubileyu-yuliony-upholovoi/?utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2F (дата обращения: 09.12.2025).

9

175 лет со дня рождения **Александра Александровича Бунге** (1851–1930), врача, естествоиспытателя, фотографа. Родился 9 ноября 1851 г. в Дерпте (г. Тарту, Эстония) в семье профессора ботаники и известного путешественника Александра Андреевича Бунге. Образование получил в родном Дерпте: в 1870 г. окончил гимназию, а 1878 г. — медицинский факультет университета. Звание доктора медицины получил в декабре 1880 г. В 1876 г. Александр Бунге в звании сверхштатного чиновника медицинского департамента Министерства внутренних дел принял участие в экспедиции на устье реки Лены, снаряжённой Императорским Русским Географическим Обществом. В экспедиции он был и врачом, и естествоиспытателем, и помощником руководителя. С 1884 г. Бунге состоял младшим судовым врачом 6-го флотского экипажа

- Ноябрь -

экспедиции полярного исследователя Эдуарда Толля, снаряжённой Императорской Академией наук в Приянский край и на Новосибирские острова. Вернувшись из экспедиции в марте 1887 г., занялся обработкой собранных материалов. Итогом путешествия стал ряд публикаций, в том числе «О болезнях между инородцами северной части Якутской области» (Санкт-Петербург, 1888). В 1888–1891 гг. Александр Александрович был научным наблюдателем на клипере «Разбойник», экипаж которого в составе 6-го военно-морского флота России совершил кругосветное путешествие. По воспоминаниям капитана клипера «Разбойник» П. Н. Вульфа: «Доктором Бунге снято много фотографических видов во всех посещаемых клипером пунктах...». Серия фотографий Бунге, посвящённых основанию Ново-Мариинского поста, была отмечена золотой медалью на Всемирной выставке в Париже. На снимках видны не только русские моряки в военной форме, но и местные жители в традиционной чукотской одежде. Фоторепортажи запечатлели выгрузку грузов на берег и строительство первого дома, торжественное построение в честь освящения первого строения, салют на клипере в честь поднятия флага над домом нового поселения. Снимки Александра Бунге вошли в «Альбом фотографических видов к Отчёту о своевременном плавании клипера «Разбойник» и устройстве Ново-Мариинского поселения в устье реки Анадырь». Предполагается, что один из «Альбомов» входил в коллекцию фотографий императора Николая II. Ныне он хранится в фондах Российской Государственной библиотеки. Музейный Центр «Наследие Чукотки» (г. Анадырь) с 1960-х годов обладает копиями фотографий Александра Бунге. С 1914 по 1918 г. Александр Бунге был главой двух частных клиник в Петербурге. В 1918 г. вернулся в Эстонию, скончался 19 января 1930 г. в Таллине. Именем путешественника, врача и исследователя названа Земля Бунге в центральной части Новосибирского архипелага.

См.: Огрызко, В. Бунге Александр Александрович (1851–1930) // Североведы России : материалы к биогр. слов. / В. Огрызко. — Москва, 2007. — С. 79; Рига, И. Кто вы, доктор Бунге? // Анадырь знакомый и незнакомый / И. Рига. — Москва, 2009. — С. 102–112 : портр.

9

30 лет со дня открытия в Тынде **драматического театра** (1996), муниципального бюджетного учреждения искусства. Единственный муниципальный театр Амурской области. Создан постановлением мэра города Тынды от 06.09.1996 г. Является одним из трёх профессиональных театров, расположенных в Амурской области. Учредитель — муниципальное образование города Тынды. Функции и полномочия Учредителя осуществляют Администрация города Тынды в лице Управления культуры, искусства, кинофикации и архивного дела Администрации города Тынды.

См.: МБУИ Драматический театр г. Тынды. — Текст : электронный // Администрация города Тынды Амурской области. — URL: <http://gorod.tynda.ru/administratsiya/strukturye-podrazdeleniya-administratsii/upravlenie-kultury-iskusstva-kinofikatsii-i-archivnogo-dela/mbui-dramaticheskij-teatr-g-tyndy/> (дата обращения: 07.05.2020); Драматический театр города Тынды. — Текст : электронный // Культура РФ. — URL: <https://www.culture.ru/institutes/26658/dramaticheskii-teatr-g-tyndy?ysclid=mb5t011e95998342124> (дата обращения: 27.05.2025); Анищенко, О. В 1996 году в Тынде было создано новое учреждение искусства — драматический театр / О. Анищенко. — Текст : электронный // Gazeta-bam.ru : интернет-портал. — URL: <https://gazeta-bam.ru/news/media/2019/4/20/v-1996-godu-v-tynde-byilo-sozdano-novoe-uchrezhdenie-iskusstva-dramaticheskij-teatr/> (дата обращения: 25.05.2025).

- Ноябрь -

10

75 лет со дня рождения **Ольги Павловны Еланцевой** (1951–2020), доктора исторических наук, профессора Дальневосточного федерального университета.

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025).

11

315 лет со дня рождения **Степана Петровича Крашенинникова** (1711–1755), первого русского академика-географа, путешественника, исследователя Сибири, Камчатки.

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); Беляева, М. Е. Труды Крашенинникова как основа понимания и толкования современного состояния традиционной культуры народов Камчатки / М. Е. Беляева // Камчатка — Россия — мир : забытые имена : докл. междунар. ист. чтений / отв. ред. С. И. Вахрин. — Петропавловск-Камчатский, 2020. — С. 27–29; Ачильдиев, С. И. Последний из петровского призыва / С. И. Ачильдиев // Ачильдиев С. И. Петербургские истории : от Петра Великого до Жореса Алфёрова / С. И. Ачильдиев. — Санкт-Петербург, 2022. — С. 18–21; Галлямова, Л. И. Начало академических исследований на Дальнем Востоке России (первая половина XVIII в.) / А. В. Жадан // Россия и АТР. — 2024. — № 1. — С. 10–24. — Библиогр.: с. 24.

11

150 лет со дня рождения **Григория Петровича Передерия** (1871–1953), выдающегося советского учёного в области мостостроения, академика Академии наук СССР (1943), автора многих работ по теории и расчёту мостов. Бетонные опоры железнодорожного моста у Хабаровска сооружены по его проекту.

См.: Сенин, А. С. Передерий Григорий Петрович / А. С. Сенин // Экономическая история России с древнейших времен до 1917 г. : энциклопедия. — Москва, 2009. — Т. 2. — С. 233–234; Кузьмин, В. Амурское чудо / В. Кузьмин // Образ жизни. — 2018. — Авг. — С. 68–71; Савченко, А. Мост через Амур пережил два подрыва / А. Савченко // Тихоокеан. звезда. — 2021. — 17–18 нояб. — С. 4; Легенды отечественной науки : Григорий Петрович Передерий. — Текст : электронный // ПОЛИТЕХ : Санкт-Петербургский политехнический университет Петра Великого : [сайт]. — URL: <https://www.spbstu.ru/media/other/legendy-otchestvennoy-nauki-grigoriy-petrovich-perederiy/> (дата обращения: 09.12.2025).

11

95 лет со времени организации **Дальстроя** (1931–1957), государственного треста по промышленному и дорожному строительству в районе Верхней Колымы, созданного решением ЦК ВКП(б) от 11 ноября 1931 года и постановлением Совета Труда и Обороны (СТО) СССР от 13 ноября 1931 года.

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); Навасардов, А. С. Урбанизация и характер населения территории Северо-Востока СССР (1932–1940) /

- Ноябрь -

А. С. Навасардов. — Магадан ; Санкт-Петербург : Кордис, 2021. — 262 с. : табл.; Богоразовские чтения (7 ; Магадан). VII Богоразовские чтения : материалы межрегионал. науч.-практ. конф., посвящ. 90-летию образования треста «Дальстрой» (Магадан, 25–26 нояб. 2021 г.) / Правительство Магадан. обл. [и др.] ; науч. ред. А. А. Орехов. — Магадан : МАОБТИ, 2023. — 128 с. : ил.; Паникаров, И. А. Берзинская Колыма / И. А. Паникаров. — Магадан : МАОБТИ, 2023. — 80 с. : ил.; Сигачев С. История Дальстроя. Государственный трест по дорожному и промышленному строительству (1931). — Текст. : электронный // Колыма.ru : [сайт]. — URL: <https://kolyma.ru/magadan/index.php?newsid=39> (дата обращения: 21.07.2025).

14

125 лет со дня рождения **Григория Трофимовича Подшивайлова** (1901–1974), Героя Социалистического Труда, мастера бурения треста «Сахалиннефть». Родился в с. Мало-Волчанском Барнаульского уезда (ныне с. Маловолчанка Крутыхинского района Алтайского края). Участник Гражданской войны 1919–1921 гг. Трудовую деятельность начал в конце 1920-х годов. Работал землекопом на строительстве каналов в Средней Азии. С 1932 г. — в Сахалинской области. Работал буровым рабочим, с 1933 г. — верховым рабочим на буровой установке. С 1937 г. — буровой мастер на нефтепромысле Эхаби треста «Сахалиннефть». За высокие производственные достижения в 1940 г. награждён орденом Ленина. В 1947 г. назначен начальником Восточно-Эхабинского участка, а после его преобразования — директором конторы бурения № 2 треста «Сахалиннефть». Руководимый им коллектив ежегодно перевыполнял план добычи нефти. Указом Президиума Верховного Совета СССР от 8 мая 1948 г. за выдающиеся заслуги в деле увеличения добычи нефти, разведки новых нефтяных месторождений и бурения нефтяных скважин Подшивайлова Григорию Трофимовичу присвоено звание Героя Социалистического Труда с вручением ордена Ленина и золотой медали «Серп и Молот». В 1954 г. он переведён на работу в объединение «Куйбышевнефть» в Куйбышевской (ныне Самарской) области. Жил в г. Отрадном. Награждён тремя орденами Ленина (1940, 1948, 1954), орденом «Знак Почёта» (1942), двумя орденами Трудового Красного Знамени (1945, 1953), медалями, в том числе «За отвагу» (1967), нагрудным знаком «Отличник нефтяной промышленности» Министерства нефтяной промышленности СССР. Скончался 14 февраля 1974 г. В 1983 г. имя Г. Т. Подшивайлова присвоено судну, построенному по заказу Всесоюзного промышленного объединения «Сахалинморнефтегазпром» для обслуживания морских плавучих установок.

См.: Герои земли Сахалинской / сост. К. А. Грозин. — Южно-Сахалинск, 1972. — С. 39; Первый из героев труда : Подшивайлов Григорий Трофимович // Нефть и люди Сахалина : пять лет из восьмидесяти / А. В. Тарасов, Н. И. Бибик, А. И. Геллер [и др.]. — Хабаровск, 2008. — С. 34–35 : фот.; Пашков, А. М. Золотое созвездие Сахалинской области / А. М. Пашков. — Южно-Сахалинск, 2013. — С. 63 : фот.; «Герои Социалистического Труда — буровики и нефтяники» : Подшивайлов Григорий Трофимович, 14.11.1901–14.02.1974. — Текст : электронный // Музей истории города Отрадного : [сайт]. — URL: <https://museum-otradny.ru/content/chronicle/526> (дата обращения: 17.02.2025).

14

100 лет со дня рождения **Вячеслава Петровича Кускова** (1926–1994), военного моряка, краеведа, кандидата географических наук. Родился в г. Белорецке Башкирской АССР. По окончании восьмилетней школы (1942) работал слесарем на станкостроительном заводе. Учился в Белорецком металлургическом техникуме, но окончил с отличием лишь первый семестр: добро-

- Ноябрь -

вольцем ушёл служить в армию. В 1944 г. юноша стал курсантом Военно-морского авиационного училища им. С. А. Леваневского в г. Николаеве, затем 4-го Военно-морского авиационного училища в г. Феодосии. После расформирования учебного заведения продолжил военно-морское образование в Каспийском высшем военно-морском училище в г. Баку (1947–1950). Служил на Черноморском флоте. В августе 1959 г. получил назначение в штаб Камчатской военной флотилии на должность старшего военного цензора. Во время службы на полуострове Кусков встретился и познакомился с известными камчатскими энтузиастами-краеведами: командующим флотилией Героем Советского Союза Г. И. Щедриным, членами Камчатского отдела Географического общества В. И. Воскобойниковым и В. Н. Виноградовым. Под их влиянием Кусков заинтересовался, а вскоре серьёзно увлёкся историей края: участвовал в работе Музея боевой славы (1959), согласовывая тематико-экспозиционные планы и тексты экскурсий; организовал серию публикаций собственных статей, посвящённых малоизученным страницам истории полуострова и Петропавловска, в газетах «Тихоокеанская вахта», «Камчатская правда», «Камчатский комсомолец». В 1961 г. Кусков вошёл в состав регионального отдела Географического общества: заместитель председателя отдела (с 1963), член топонимической комиссии и редакционной коллегии журнала «Вопросы географии» (с 1964). Краеведческую деятельность он успешно совмещал с лекционной работой среди населения, пропагандируя историко-географические и топонимические знания о крае. На протяжении нескольких лет Кусков изучал архивные, картографические и литературные материалы по топонимике полуострова. Результаты исследований были обобщены им в «Кратком топонимическом словаре Камчатской области» (Петропавловск-Камчатский, 1967), который включил свыше 650 географических названий с изложением происхождения. Среди них: 164 поселения, 113 сопок и вулканов, 42 ледника, 13 гейзеров, 92 реки и озера, 146 бухт, заливов и мысов, 30 островов. Большинство сведений, которые были тогда опубликованы впервые, до сих пор актуальны. В 1967 г. Кусков покинул Камчатку, получив назначение военного цензора Ленинградской военной базы. В Кронштадте он продолжил работу по изучению дальневосточной истории. Итогом трудов стали «Камчатские были» (Петропавловск-Камчатский, 1970). В книгу вошли 18 краеведческих очерков: о происхождении названия «Камчатка», о первых землепроходцах и мореходах, достигших её берегов, о памятных местах и появлении первых памятников в Петропавловске и других исторических событиях в жизни полуострова XVIII–XIX веков. В процессе многолетней работы с историческими документами Кусков собрал уникальную краеведческую картотеку (около 10 тыс. карточек). Главное место в ней занимали персоналии — биографические сведения об известных людях, чьи судьбы были связаны с Камчаткой. Часть картотеки составляла библиография первоисточников информации. Попутно с персоналиями был оформлен раздел — «Корабли, плававшие у берегов Камчатки». Все необычайные камчатские события краевед собрал в «Разном». Богатое фактографическое содержание, присутствие систематизации и библиографии сделали картотеку полноценным справочным пособием по истории полуострова. В 1971 г. Кусков подготовил диссертацию на соискание учёной степени кандидата географических наук «Топонимика Камчатки», в которой первым представил историографический и источниковедческий анализ изучения топонимики полуострова дореволюционного и советского периодов (до 1960-х годов включительно). Отстаивая в своих исследованих позиции топонимики как составной части географии, он впервые использовал комплексные методы: исторический, лингвистический, и картографический анализ. В 1977 г. в чине капитана 2-го ранга Кусков был уволен в запас. За безупречную службу он награждён восьмью медалями, в том числе «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.», «За боевые заслуги», «XXX лет Советской Армии и Флота». С 1979 по 1989 г. Кусков препо-

- Ноябрь -

давал основы судовождения и морской практики в 42-й мореходной школе ВМФ Кронштадта. Одновременно с педагогической деятельностью занимался сбором материалов об участии кораблей в Октябрьском вооружённом восстании. В 1984 г. в Ленинграде была издана его книга «Корабли Октября». Умер и похоронен Вячеслав Петрович в Кронштадте.

См.: Гропянов, Е. В. Картотека краеведа [В. П. Кускова] / Е. В. Гропянов // Краеведческие записки / Упр. культуры Камч. облисполкома, Обл. краевед. музей. — Петропавловск-Камчатский, 1974. — С. 175–177; Барканова, Л. А. Слово о краеведе Вячеславе Петровиче Кускове / Л. А. Барканова // «О Камчатке : её пределах и состоянии...» : материалы XXIX Крашениников. чтений. — Петропавловск-Камчатский, 2012. — С. 16–19; Пирагис, А. П. В. П. Кусков и его диссертация «Топонимика Камчатки» / А. П. Пирагис // Камчатский летописец. — Петропавловск-Камчатский, 2016. — Вып. 5. — С. 184–189.

Шамашова И. В.

15

50 лет со дня открытия **ООО «Птицефабрика "Уссурийская"»** (1976), расположенной в Артёмовском городском округе Приморского края.

См.: [ООО «Птицефабрика «Уссурийская» (Артёмовский городской округ) — к 40-летию предприятия] // Календарь дат и событий Приморского края на 2016 год. — Владивосток, 2015. — С. 268–270.

20

75 лет со дня рождения **Светланы Аркадьевны Борзуновой** (1951–2006), поэта, журналиста, члена Союза писателей России. Родилась в г. Томске. Окончила филологический факультет Томского университета, работала журналистом. В 1984 г. переехала в Благовещенск, сотрудничала в газетах «Амурский комсомолец», «Амурская правда» (заместитель главного редактора), в амурском приложении к газете «Комсомольская правда». Автор пяти поэтических сборников. Лауреат Амурской премии в области литературы и искусства за книгу стихотворений «Пока ещё люблю» (1997). Стихи печатались в коллективных поэтических сборниках, в альманахах «Приамурье» и «Амур».

См.: Я не прощаюсь... : памяти Светланы Борзуновой : информ.-метод. материалы / Амур. обл. науч. б-ка им. Н. Н. Муравьева-Амурского, Отд. обслуживания ; [сост. В. В. Соломенник ; отв. за выпуск : Н. Г. Долгорук ; верстка и дизайн: М. И. Гнускова]. — Благовещенск : Изд-во АОНБ, 2016. — 119 с. : ил. + 1 электронный оптический диск (DVD-ROM). — (Русские судьбы: амурские писатели ; вып. 8); Борзунова Светлана Аркадьевна // Страницы : к 40-летию Амур. обл. обществ. писат. орг. (1977–2017) / сост. : И. Д. Игнатенко, В. Лецик. — Благовещенск : РИО, 2017. — С. 130–137; Соломенник, В. В. В лирическом мире Светланы Борзуновой / В. В. Соломенник // Лосевские чтения — 2019 : материалы регион. науч.-практ. конф., [29 марта 2019 г.] / Благовещен. гос. пед. ун-т, Ист.-фил. фак., Каф. рус. яз. и лит. ; [под ред. А. В. Урманова]. — Благовещенск, 2019. — Вып. 12. — С. 183–188. — Библиогр.: с. 188; «Светлана, мудрая душою...» : к 70-летию со дня рождения амур. поэтессы С. Борзуновой : библиогр. указ. / Муницип. бюджет. учреждение Централиз. библ. система г. Белогорска, Центр. гор. б-ка им. М. Горького ; сост. Т. Н. Вершинина. — Белогорск : [б. и.], 2021. — 30 с.

24

115 лет со дня рождения **Всеволода Петровича Сысоева** (1911–2011), охотоведа, писателя, краеведа, почётного гражданина Хабаровска.

- Ноябрь -

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); Всеволод Сысоев — «Очарованный тайгой» : [о док. фильме «Очарованный тайгой» (режиссёр А. М. Самойлов)] / А. Савченко // Просторы Приамурья. — 2023. — № 1. — С. 20–23; Наконечная, М. Открыли памятник Всеволоду Сысоеву : [в Хабаровске] / М. Наконечная // Тихоокеан. звезда. — 2024. — 1 окт. — С. 1; Велиалова, Л. Сысоев и его Ригма / Л. Велиалова // Дальневост. обозрение. — 2024. — 2–9 окт. (№ 40). — С. 20; Всеволод Петрович Сысоев — писатель, ученый, гражданин : электронный ресурс / Автоном. некоммер. культур.-просветит. орг. «Лаборатория идей» [и др.] ; над созданием работали : М. Л. Балашова [и др.]. — (Хабаровск : Дальневосточная ГНБ, 2021). — (Проекты Дальневосточной государственной научной библиотеки). — <https://fessl.ru/sysoev/> (дата обращения: 12.12.2025).

24

75 лет со дня рождения **Сергея Павловича Ефимова** (1951–2020), историка, члена Союза журналистов России, почётного работника культуры г. Магадана (2016), почётного работника культуры Магаданской области (2017), почётного гражданина г. Магадана (2021). Коренным магаданец, окончил школу № 1, Магаданский государственный педагогический институт. Работал учителем истории в школах № 18, 11. С 1978 г. — научный сотрудник в Магаданском областном краеведческом музее (МОКМ). Занимал должность заведующего экспозиционно-выставочным отделом музея. Научная работа была связана с изучением истории освоения края в советский период, с экспозиционной и просветительской деятельностью, с комплектованием фондов подлинными документальными, фотографическими, вещественными материалами. Постоянный участник научно-практических конференций, опубликовал более 60 научных и научно-популярных статей. Составитель «Хроники горнодобывающей промышленности Магаданской области 1931–1953 гг.» (2002). В 2007–2020 гг. научный редактор «Календаря дат и событий по Магаданской области» Магаданской областной библиотеки имени А. С. Пушкина. Являлся членом-корреспондентом Международной академии наук экологии, безопасности человека и природы по секции «Образование и культура» (МАНЭБ), с 2017 г. — членом общественного совета по вопросам культуры, искусства, в сфере сохранения, использования, популяризации и охраны объектов культурного наследия муниципального образования «Город Магадан». Был главным консультантом при подготовке документов на присвоение Магадану почётного звания Российской Федерации «Город трудовой доблести». Награждён знаком Министерства культуры России «За достижения в культуре», благодарностью Председателя Совета Федерации Федерального собрания Российской Федерации, памятным знаком «Магадану — 75 лет» (2014). Его имя занесено в энциклопедию «Лучшие люди России». Лауреат премии мэрии Магадана «Человек года» за 2008 г. в номинации «За достижения в сфере культуры». Лауреат премии губернатора Магаданской области в сфере культуры и искусства за 2009 г. в области музейного дела (в составе группы работников МОКМ).

См.: Кто есть кто в Магаданской области : [кн.-фотоальбом / гл. ред. П. Ю. Жданов]. — Магадан, 2013. — Ч. 2. — С. 30–31 : портр.; Ефимов, С. П. «Я всю жизнь брошу тропами детства» : [беседа] / С. П. Ефимов ; зап. Ж. Ерёменко // Магад. правда. — 2016. — 25 нояб. — С. 15 : фот.; Сергей Павлович Ефимов : библиогр. указ. / Магад. обл. краевед. музей ; [сост. Н. В. Павлюк]. — Магадан : Кордис, 2016. — 67 с.; Ерёменко, Ж. Сергею Ефимову, главному научному сотруднику областного краеведческого музея, исполнилось 65 лет / Ж. Ерёменко. — Текст : электронный // Министерство культуры и туризма Магаданской области : [сайт]. — URL:

- Ноябрь -

https://minkult.49gov.ru/press/news/?id_4=19850 (дата обращения: 21.07.2025); Памяти Сергея Ефимова. — Текст : электронный // Магаданский областной краеведческий музей : [сайт]. — URL: <https://magadanmuseum.ru/index.php?newsid=6076> (дата обращения: 21.07.2025); Почётные граждане : [в т. ч. С. П. Ефимов]. — Текст : электронный // Мэрия города Магадана : [сайт]. — URL: https://magadan.49gov.ru/city/pride/honorary_citizens/ (дата обращения: 21.07.2025); Праскова, М. 24 ноября колымскому краеведу Сергею Ефимову исполнилось бы 70 лет / М. Праскова. — Текст : электронный // Магаданская правда : [сайт]. — 2021. — 24 нояб. — URL: <https://magadanpravda.ru/lenta-novostej/lyudi/24-pouyabrya-kolymskomu-kraevedu-sergeyu-efimovu-ispolnilos-by-70-let> (дата обращения: 21.07.2025).

25

100 лет со дня рождения **Дмитрия Вениаминовича Шубинского** (1926–2007), актёра Амурского областного театра драмы, заслуженного работника культуры Российской Федерации. Родился в селе Лысянка Черкасской области. В 1930-х годах семья переехала на Дальний Восток. В 1942 г. был принят в Благовещенский городской театр драмы во вспомогательный состав. Окончил студию при Амурском театре драмы. В 1943-м был призван на военную службу. В составе 1-го Дальневосточного фронта участвовал в боевых действиях. Удостоен многих боевых наград. После демобилизации, в 1950 г., вернулся в Амурский областной театр драмы, работал помощником режиссёра. Позже был назначен заведующим труппой. В театре сыграл более 100 ролей. В 1984 г. получил звание «Заслуженный работник культуры Российской Федерации». Накануне 80-летия в 2006 г. решением депутатов городской думы ему было присуждено звание почётного жителя города Благовещенска.

См.: Шубинский, Д. В. Пока я служу театру — я живу / Д. В. Шубинский. — Текст : электронный // Амурские сезоны. — URL: <http://geoamur.pf/sources/peoples/culture/culture-x=30.php> (дата обращения: 27.05.2025).

25

95 лет со дня рождения **Юрия Ивановича Манько** (1931–2021), доктора биологических наук, профессора, главного научного сотрудника сектора лесоведения Биологического-почвенного института ДВО РАН, заслуженного лесовода Российской Федерации.

См.: Юрий Иванович Манько : [19 февраля 2021 г. на 90-м году ушел из жизни Юрий Иванович Манько, выдающийся дальневосточный учёный-лесовод, доктор биологических наук, профессор] // Дальневост. учёный. — 2021. — 24 марта. — С. 8; Гладкова, Г. А. Юрий Иванович Манько — жизнь, посвящённая лесу / Г. А. Гладкова, Л. А. Сибирина // Комаровские чтения = V. L. Комаров memorial lectures / Рос. акад. наук, Дальневост. отд-ние, Биол.-почв. ин-т, Рус. ботан. о-во, Примор. отд-ние. — Владивосток, 2022. — Вып. 70. — С. 102–131. — Библиог.: с. 118–131.

25

90 лет со дня рождения **Бориса Васильевича Лапузина** (1936–2024), приморского поэта, журналиста, члена Союза писателей СССР (1980), России (1992).

См.: Поэт Борис Лапузин отмечает 85-летний юбилей // Владивосток. — 2021. — 26 нояб. — С. 3 : фот.; Колесник, В. Стихами славит Владивосток : имя приморского поэта и почётного жителя Владивостока Бориса Васильевича Лапузина известно далеко за пределами родного Приморья. Его биография прежде всего связана с Уссурийском, где он родился 25 ноября 1936 года // Владивосток. — 2023. — 17 янв. — С. 17; Петров, С. Умер почётный гражданин Владивостока Борис

- Ноябрь -

Лапузин // Владивосток. — 2024. — 23 мая. — С. 2; Николайчук, Г. Памяти поэта, писателя и журналиста : 22 мая 2024 года на 88-м году жизни скончался известный дальневосточный поэт Борис Васильевич Лапузин / Г. Николайчук // Коммунар. — Уссурийск, 2024. — 30 мая. — С. 27 : фот.

26

100 лет со дня рождения **Галины Васильевны Шафер** (1926–2008), известного космофизика, кандидата физико-математических наук, лауреата Сталинской премии в области науки и техники, кавалера ордена Почёта.

См.: Борисов, Г. В. Юбиляр — космофизик Г. В. Шафер / Г. В. Борисов // Наука и образование. — 2007. — № 1. — С. 193–194; Г. В. Шафер. Исследователь солнечных бурь : (Воспоминания Г. Ф. Крымского). — Текст : электронный // Институт космофизических исследований и аэрономии им. Ю. Г. Шафера СО РАН. — URL: <https://ikfia.ysn.ru/g-v-shafer-vospominaniya-g-f-krymskogo/> (дата обращения: 09.12.2025).

27 (15)

195 лет со дня рождения **Густава Ивановича Радде** (Густав Фердинанд Рихард) (1831–1903), русского учёного, географа и натуралиста, одного из первых исследователей Приамурья.

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); Радде, Г. И. 23000 миль на яхте «Тамара» : путешествие Их Императорских Высочеств Великих Князей Александра и Сергея Михайловичей в 1890–1891 гг. : путевые впечатления д-ра Г. И. Радде : ил. акад. Н. С. Самокиша : в 2 т. Т. 1 / Г. И. Радде ; худож. Н. С. Самокиша ; редкол. : С. К. Шойгу (пред.) [и др.] ; Рус. геогр. общество. — Москва : Paulsen, 2024. — 303 с. : ил., цв. ил., портр., факс. — (Золотой фонд Русского географического общества. Путешествие по-царски).

28

75 лет со дня рождения **Андрея Саввича Борисова** (1951), режиссёра, сценариста, народного артиста Российской Федерации, заслуженного деятеля искусств РС(Я), Республики Тыва и Республики Алтай, обладателя национальной премии «Золотая маска», лауреата Государственных премий СССР, Российской Федерации и РС(Я) им. А. Е. Кулаковского, кавалера ордена «За заслуги перед Отечеством» IV степени, почётного гражданина РС(Я).

См.: Энциклопедия Якутии : [в 4 т.]. — Якутск, 2024. — Т. 1: А–В. — С. 443; Директором Арктического центра эпоса и искусств назначили Андрея Борисова. — Текст : электронный // ULUSMedia : [сайт]. — 2025. — 27 июня. — URL: <https://ulus.media/2025/06/27/direktorem-arkticheskogo-czentra-eposa-i-iskusstv-naznachili-andreya-borisova/> (дата обращения: 09.12.2025).

29

60 лет со дня рождения **Саргыланы Васильевны Максимовой** (1966), директора Национальной библиотеки РС(Я), кандидата исторических наук, доцента, заслуженного работника культуры РС(Я), отличника культуры РС(Я).

См.: Энциклопедия культуры и искусства Якутии. — Якутск, 2011. — Кн. 1. — С. 293; Максимова Саргылана Васильевна. — Текст : электронный // Национальная библиотека Республики Саха (Якутия) : [сайт]. — URL: <https://nlrs.ru/collections/5296> (дата обращения: 09.12.2025).

- Декабрь -

ДЕКАБРЬ

5

100 лет со дня рождения Василия Ивановича Ёмрона (1926–1987), одного из первых учителей-эскимосов. Родился в древнем селе Наукан. В начале прошлого века жизнь на Чукотке мало отличалась от той, что была столетиями ранее. Мужчины побережья с детства учились делу морских охотников — это было образом жизни, и, научившись древнему делу охоты на морского зверя, не могли без неё себя мыслить. Мальчишкой Ёмрон помогал старшим и сам понемногу учился выслеживать и добывать морского зверя. В 1925 г. в Наукан был направлен молодой учитель Александр Родионович Тарасов, а в 1926 г. уже был построен небольшой жилой дом — это была первая школа в Наукане. Многие потом вспоминали, что у школы была железная крыша, которая гремела во время сильной пурги. В 1933 г. в посёлок приехали молодые учителя Елена Ольшевская, Антонина Ковальчук, которые, сами ещё недавние школьники, создали пионерскую дружину из научанских мальчишек и девчонок. В 1945 г. Василий Ёмрон поступил в Анадырское педагогическое училище и в 1948 г. успешно окончил его. Молодой специалист вернулся в родной Наукан и преподавал в начальных классах школы, в которой недавно учился сам. Он учил научанских детей разговаривать по-русски, так как все знали только свой родной язык — эскимосский. Кроме Ёмрона, в научанской школе первыми учителями из эскимосов были Энерин (Теппилек-Леонова Ирина Андреевна) и Номехун (Энмынкау Нина Сергеевна). После закрытия посёлка в 1958 г. жителей переселили в посёлок Нунямо, где Ёмрон продолжал работать учителем начальных классов, а в марте 1960 г. возглавил школу. Его труд был высоко оценён, и Василию Ивановичу 20 апреля 1961 г. было присвоено звание «Заслуженный учитель РСФСР». В 1966 г. он работал воспитателем в Уэленской школе-интернате. С 1969 г. Василий Иванович работал учителем в Красной Яранге. У Василия Ивановича Ёмрона 4 дочери — Раиса, Виктория, Евгения и Александра. Две старшие родились в Наукане, а младшие — в Нунямо. «Отец не мог удержаться, чтоб не заняться любимым делом — сходить на охоту на морского зверя, и для этого ему приходилось почти с ночи идти на кромку. Потом он возвращался домой, и, быстрынько переодевшись, шёл на работу в школу учить детей», — вспоминает старшая дочь Ёмрона Раиса Васильевна Райхлина. За время своей работы в образовании, Василий Ёмрон преподавал в школах сёл Энурмино, Уэлен и Пинакуль, работал учителем Красной Яранги. В Нунямо Ёмрону поставили диагноз туберкулез, и он долго лечился. Посёлок Нунямо был закрыт в 1977 г. и, после переезда в Лаврентия, Василий Иванович не отстранился от педагогики, а долгое время работал инспектором районного отдела народного образования, не забывая и любимого дела — охоты на море. Ушёл из жизни Василий Иванович Ёмрон 15 декабря 1987 г. в Лаврентия.

См.: Огрызко, В. В. Азиатские эскимосы : писатели и литераторы: библиогр. спав. / В. В. Огрызко // Эскимосская литература : материалы и исследования / сост. В. Огрызко. — Москва : Лит. Россия, 2008. — С. 384–509; Шокарев, С. Научившие Наукан : первые педагоги, стоявшие у истоков ликвидации неграмотности на Чукотке / С. Шокарев // Крайний Север. — 2020. — 4 сент. — С. 19; Никитин, С. Эскимос, охотник, учитель : к юбилею одного из первых национальных педагогов Чукотки Василия Емрона / С. Никитин // Крайний Север. — 2021. — 17 дек. — С. 23 : фот.

9

125 лет со дня рождения Иннокентия Александровича Полутова (1901–1989), кандидата биологических наук, основоположника рыбохозяйственной науки на Камчатке, одного из ста-

- Декабрь -

рейших учёных-ихтиологов полуострова, автора более двадцати книг и научных публикаций по Камчатскому шельфу и промысловым рыбам, почётного гражданина города Петропавловска-Камчатского (1981), кавалера двух орденов Трудового Красного Знамени. Родился в Чите. Мать — из купеческой семьи, выпускница Института благородных девиц, отец — выходец из казачьего сословия, строитель, позднее, домовладелец и основатель торгового дома «Братья Полутовы» в Чите. В Чите, в мужской гимназии начал Полутов своё образование. В 1913 г. вместе с родителями переехал в Москву и до 1922 г. продолжал учёбу в гимназии. В голодный 1918 г. семья вернулась в Читу. В 1919 г. Полутов был призван в армию. В 1920 г. он возобновил учёбу в Читинской гимназии. После её окончания поступил в Институт народного образования, который позднее в полном составе перевели во Владивосток. Здесь институт стал частью Дальневосточного университета. В 1924 г. Полутов был из него «вычищен» за происхождение, но под давлением однокурсников восстановлен. Учёбу в университете он совмещал с работой на Тихоокеанской научно-промышленной станции, выполняя обязанности наблюдателя в бухте Ольга. В 1927 г., собирая материал к дипломной работе, молодой учёный познакомился с Камчаткой. Защита дипломной работы по теме «Промыловые рыбы западного побережья Камчатки» состоялась в 1929 г. До 1932 г. Полутов работал сотрудником Тихоокеанской научно-промышленной станции (позднее — ТИНРО), где постоянно занимался исследованием промысловых пород рыб в прибрежных водах Камчатки. Итогом этого периода стали карты уловов донных рыб, определение границ Ячинской и Хайрюзовской камбальных банок, исследование промысловых районов м. Наварин и Анадырского залива. В 1932 г. Полутов получил приглашение на Камчатку и с 1933 по 1970 г. работал в Камчатском отделении ТИНРО в качестве заведующего лабораторией промысловых рыб. Под его руководством, практически начиная с нуля, группа учёных занималась разведкой, планированием и прогнозированием подходов промысловых рыб, главным образом, трески, сельди и камбалы. В короткое время лабораторией было открыто крупное скопление донных пород рыб в Авачинском и Кроноцком заливах, изучены сроки подходов и пути миграции жупановской и олюторской сельди. Наиболее точному картированию скоплений рыб способствовали гидробиологические исследования, проводимые учёным непосредственно на исследовательских и промысловых судах. Полутов избрал практически все прибрежные воды Камчатки. К рыбному промыслу он относился с истинной заботой учёного. Именно он первым обратил внимание на необратимые последствия перелова рыбы и поднял вопрос о необходимости охранных мероприятий камбалы и сельди, определив наиболее безболезненные для восстановления рыбных стад промысловые лимиты. В 1946 г. Полутов защитил кандидатскую диссертацию по теме «Треска Авачинского залива». Накопленный более чем за 20 лет опыт практической работы, богатый исследовательский материал позволил учёному активно публиковаться. В эти годы появился целый ряд его работ в научной периодике, вышли из печати первые книги: «Ярусный лов трески в водах Камчатки» (1956), «Промысел трески в Кроноцком заливе» (1959), «Морские промыловые рыбы Камчатки» (1960), «Календарь рыбака Камчатки» (1960), «Промыловые рыбы Камчатки» (1966). В 1970 г. Полутов ушёл преподавать в Камчатский филиал Дальрыбтуза. Параллельно читал лекции в юношеском Морском клубе и не прекращал работу над монографией «Промыловые рыбы и беспозвоночные Тихого океана» (1980). После выхода монографии Иннокентий Александрович отошёл от активной исследовательской работы, требовавшей от него длительных морских походов. В то время он обдумывал свою новую книгу, книгу воспоминаний, книгу-дневник, которая вышла спустя шесть лет после его смерти. Далёкие, давно исчезнувшие страницы жизни, воскрешаются в книге Полутова. Исторические лица, родные и близкие автора, случайные попутчики, учёные мирового значения,

- Декабрь -

простые рыбаки и работяги, сокурсники по университету, коллеги по институту, практически все они удосужились тёплых слов и добрых воспоминаний большого камчатского учёного.

См.: Публикации Иннокентия Александровича Полутова : аннот. библиогр. указ. / Рос. акад. наук, Дальневост. отд-ние, Тихоокеан. ин-т географии, Камч. фил. [и др.] ; сост. А. М. Токранов. — Петропавловск-Камчатский : Камчатпресс, 2021. — 23 с. : портр. — (Библиография учёных Камчатки); Токранов, А. М. К 120-летию со дня рождения И. А. Полутова / А. М. Токранов // Вопросы географии Камчатки / Рус. геогр. о-во, Камч. краев. отд-ние, Рос. акад. наук, Дальневост. отд-ние, Тихоокеан. ин-т географии, Камч. фил. — Петропавловск-Камчатский, 2022. — Вып. 17. — С. 111–113

Курохтина Н. И.

10

100 лет со дня рождения **Леонида Михайловича Пасенюка** (1926–2018), писателя, историка, путешественника, члена Краснодарской писательской организации, одного из основателей Камчатской писательской организации (1974), автора более сорока романов, повестей и исторических исследований, большая часть которых посвящена Камчатке и Командорам.

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSFS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); Камчатка в годы Великой Отечественной войны. Пасенюк Л. М. — Текст : электронный // Камчатская краевая научная библиотека им. С. П. Крашенинникова : [офиц. сайт]. — URL: https://kamlib.ru/resources/full_text_search/kamchatka-v-gody-velikoy-otechestvennoy-voyny/litsa-pobedy/detail/ryadovye-vershitieli-pobedy/ (дата обращения: 23.05.2025).

12

75 лет со дня рождения **Фёдора Филипповича Конюхова** (1951), путешественника, члена Союза художников России, почётного гражданина города Находка.

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSFS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); Конюхов, Ф. Мудрости Фёдора Конюхова : всемирно известному путешественнику исполнилось 70 лет / подгот. Е. Сазонов // Комсомол. правда. — 2021. — 23–30 дек. — С. 29; Зотова, О. И. Эстамп в творчестве художников Приморского края второй половины XX века в фондах Музея истории Дальнего Востока имени В. К. Арсеньева : [в т. ч. Ф. Конюхова] / О. И. Зотова // Изобразительное искусство Урала, Сибири и Дальнего Востока. — 2022. — № 1 (10). — С. 139–149; Ритус, Е. Путешественник Фёдор Конюхов пройдёт по следам Владимира Арсеньева : [о начале в Находке ист. экспедиции «По следам Владимира Клавдиевича Арсеньева» / Е. Ритус // Утро Востока. — 2024. — 27 сент. — С. 6; Никитина, А. Прикоснуться к легенде : смогли арсеньевцы, побывавшие на встрече с российским путешественником мирового уровня Федором Конюховым / А. Никитина // Бизнес-Арс. — Арсеньев, 2024. — 2–8 окт. — С. 10–11.

13 (1) декабря

175 лет со дня рождения **Сергея Силовича Синегуба** (1851–1907), революционера-народника, поэта, публициста. Родился в Александровском уезде Екатеринославской губернии.

- Декабрь -

Окончил гимназию в Минске. Был вольнослушателем Петербургского технологического института. С 1872 г. — член общества чайковцев. Один из первых организаторов рабочих кружков в Санкт-Петербурге. В 1873 г. арестован, приговорён к каторге. После отбытия срока каторги оставлен на поселении в Чите. В 1890 г. с семьёй переехал в Амурский край, где в течение двух лет работал на золотых приисках. В 1897 г. выехал в Благовещенск. До июня 1897 г. сотрудничал в издании «Амурская газета», был фактически его редактором. После ухода из газеты стал одним из инициаторов издания «Амурский край», сотрудничал в нём почти до конца жизни. В 1900 г. переехал в Томск. Синегуб был одним из пионеров амурской периодической печати. Даже после переезда в Томск он оставался постоянным сотрудником «Амурского края». Умер 2 ноября (20 октября) в Томске.

См.: Лосев, А. В. С. Синегуб на Амуре / А. В. Лосев // Лосев А. В. Избранные труды по литературному краеведению Приамурья. — Благовещенск, 2011. — С. 113–143; Лосев, А. В. Синегуб Сергей Силович : [информ. и список лит.] / А. В. Лосев // Энциклопедия литературной жизни Приамурья XIX–XXI веков / сост., вступ. статья А. В. Урманова. — Благовещенск, 2013. — С. 346–348; Кобзарь, В. Счастье и горе Синегубов / В. Кобзарь // Аргументы и факты. — 2018. — № 32 (8–14 авг.). — Прил. : с. 16. — (АиФ — Дальний Восток); Синегуб Сергей Силович на Амуре. — Текст : электронный // Амурские сезоны. — URL: <http://geoamur.ru/sources/peoples/culture/culture-x=03.php> (дата обращения: 29.05.2025).

15

100 лет со дня рождения Василия Павловича Комышева (1926–2019), ветерана Великой Отечественной войны, участника Южно-Сахалинской наступательной операции, почётного мастера спорта СССР, почётного динамовца Сахалинской области. Родился в деревне Вичевщина Кировской области в многодетной семье. Учился в школе, вместе с другими детьми помогал родителям по хозяйству и работал в колхозе. Когда началась Великая Отечественная война, ему было 14 лет. В 1943 г. был призван в ряды Красной армии, проходил службу связистом в 825-м артиллерийском полку на границе с Маньчжурией. Награждён медалью «За боевые заслуги». Когда во время боя пропала связь, Василий под огнём неприятеля нашёл разрыв и устранил его. В августе 1945 г. участвовал в боях за освобождение Сахалина от японских милитаристов. Окончание Второй мировой войны встретил на острове, где проходила его дальнейшая служба. Здесь же, с 1946 г., начал заниматься лыжным спортом. В 1951 г., оставшись на сверхсрочной службе, был назначен начальником физкультурной и боевой подготовки артиллерийского полка. В это же время биатлон получил развитие в армии СССР. С 1955 по 1966 г. В. Комышев неоднократно становился чемпионом и призёром Дальневосточного округа, первенства сухопутных войск, первенства вооружённых сил СССР, спартакиады РСФСР. В 1959 г. выполнил норматив мастера спорта СССР по лыжным гонкам, а в 1960 г. — по биатлону. В 1965 г. ему было присвоено звание «Почётный мастер спорта СССР», как спортсмену, подтверждавшему норматив мастера спорта пять лет подряд. За годы спортивной карьеры неоднократно побеждал и становился призёром чемпионата Дальневосточного военного округа. Был призёром первенства Вооружённых сил СССР, выигрывал различные областные и дальневосточные соревнования. С 1965 г. посвятил себя тренерской работе, а после демобилизации в 1971 г. был тренером по лыжным гонкам и биатлону в Сахалинском областном Совете «Динамо». Отдав биатлону и тренерской работе без малого 40 лет, В. П. Комышев подготовил 13 мастеров спорта СССР. Под его руководством команда биатлонистов Сахалинской области была пятикратным чемпионом Сибири и Дальнего Востока. В 1972 г., являясь судьёй всесоюзной категории, проводил на Сахалине Кубок СССР по

- Декабрь -

биатлону в качестве главного судьи. Имел спортивные награды и звания: «Отличник физической культуры», «Ветеран спорта РСФСР», «Почётный динамовец». Находясь на заслуженном отдыхе, на общественных началах по собственной инициативе продолжал приходить на спортивную базу, садился на снегоход и прокладывал лыжню. В честь Василия Павловича учреждены ежегодные лыжные соревнования, которые проходят на Сахалине с 1989 г. Награждён орденом Красной Звезды (1956), медалями «За победу над Японией» (1945), «За боевые заслуги» (1953), «Ветеран Вооружённых Сил СССР», юбилейными медалями «30 лет Советской Армии и Флота», 40 и 50 лет Вооружённым Силам СССР, 20, 40, 50 и 60 лет Победы в Великой Отечественной войне, медалью Жукова, нагрудным знаком «Отличник погранвойск» II степени, орденом Отечественной войны II степени. Имел множество благодарностей и наград за плодотворный труд в мирное время. Почётный гражданин города Южно-Сахалинска (2018). Скончался 5 сентября 2019 г. 2 октября 2020 г. распоряжением правительства Сахалинской области по ходатайству ветеранов спорта общества «Динамо» лыжно-биатлонному комплексу «Триумф» было присвоено имя Василия Павловича Комышева. А 15 октября 2021 г. на территории комплекса ветерану Великой Отечественной войны, основателю биатлона на Сахалине, почётному мастеру спорта СССР и почётному динамовцу В. П. Комышеву установлена мемориальная доска (2021).

См.: Пасюков, П. Н. Спорт и личность : испытание на прочность / П. Н. Пасюков. — Южно-Сахалинск, 2011. — С. 23–28; Ващенко, Д. Почётный мастер спорта с орденом Красной Звезды : по многочисл. грамотам, медалям и вымпелам этого удивит. человека можно отслеживать историю становления спорта в Сахал. обл. / Д. Ващенко // Губернские ведомости. — 2015. — 23 мая. — С. 3; Храмов, Б. Почетный мастер спорта Василий Комышев / Б. Храмов // 75 лет рекордов и побед / Б. Храмов. — Южно-Сахалинск ; Москва, 2022. — С. 293–295 : фот.; Борисова, В. Г. Памятные доски на улицах Южно-Сахалинска / В. Г. Борисова // Третья краеведческие чтения (памяти Ю. В. Кнорозова) / редкол. : Ю. И. Юдин (отв. ред.) [и др.]. — Калининград, 2023. — С. 372–385 (377) : фот.

15

80 лет со дня рождения **Веры Яковлевны Гундаревой** (1946–2024), поэтессы (г. Артем).

См.: Гундарева, В. [подборка стихотворений] // Литературный Владивосток. 2018. Осень : лит.-художеств. альм. Примор. отд-ния Союза писателей России. — Владивосток, 2018. — С. 59–69 : фот.; Гундарева, В. ... А время всё течёт ... : стихи / предисл. Е. Александренко / В. Гундарева // Утро России. — 2020. — 1 окт. — С. 6, 11; Мир, наполненный особым поэтическим светом... : на этой неделе город Артем, литературная и творческая общественность простились с Верой Яковлевной Гундаревой, почётным гражданином АГО / подгот. И. Шпак. // Выбор. — Артем, 2024. — 29 нояб. — С. 12 : фот.

20

100 лет со дня рождения **Юрия Антоновича Корбута** (1926–2018), участника Курильской десантной операции, почётного гражданина Южно-Курильского района. Родился в г. Владивостоке. В 1943 г. был призван в ряды Красной армии. Окончил Балаклавскую водолазную школу. Был распределён в учебный батальон 101-й стрелковой дивизии под командованием генерал-майора П. И. Дьякова. В звании старшины 1-й статьи служил в отряде бусирных катеров Тихоокеанского флота. 18-летним юношей в 1945 г. участвовал в Курильской десантной операции. В ходе боёв за взятие 171-й высоты на острове Шумшу награждён медалью «За отвагу». После победы над Японией остался жить в г. Северо-Курильске. Работал командиром трофеиного японского

- Декабрь -

парового катера, водолазом. Он единственный в мире водолаз, который в специальном снаряжении работал в кислом кипящем озере кратера вулкана Эбеко, доставая тела двух погибших девушки. Было это в 1951 г. В 1952 г. пережил цунами в Северо-Курильске. После этого около 12 лет жил в Невельске, трудился водолазом. В 1965 г. вернулся в Северо-Курильск. За годы работы водолазом участвовал в ремонте сотен советских и иностранных судов. По выходе на пенсию увлёкся изготовлением моделей парусников. Награждён орденами Отечественной войны II степени, Красной Звезды, медалью «За победу над Японией» и многими юбилейными медалями. Почётный гражданин Северо-Курильского района Сахалинской области (2008). Скончался 5 июня 2018 г. Его именем назван новый кратер вулкана Эбеко на о. Парамушир (Курильские острова).

См.: Чернега, А. Морская душа : ветеран ждет поздравлений / А. Чернега // Совет. Сахалин. — 2010. — 8 мая. — С. 3 : фот.; Юрий Антонович Корбут // Победители : подлин. истории о Великой Отечеств. войне, рассказ. сахал. ветеранами / зап. М. Агиенко, Ю. Вятржик, Р. Афанасьев [и др.]. — Владивосток ; Южно-Сахалинск, 2019. — Т. 5. — С. 92–99 : ил.; Котенко, Т. А. Новое озеро в кратере Корбута вулкана Эбеко (о. Парамушир, Курильские острова) / Т. А. Котенко, Л. В. Котенко // Вестник КРАУНЦ. Науки о Земле. — Петропавловск-Камчатский, 2022. — № 1 (53). — С. 3–11 : ил. Текст : электронный. — URL: <https://www.elibrary.ru/item.asp?id=48179920> (дата обращения: 28.01.2025).

24

125 лет со дня рождения Александра Александровича Фадеева (1901–1956), советского писателя, участника подполья и Гражданской войны на Дальнем Востоке, организатора Дальневосточного отделения Союза писателей, редактора дальневосточного литературно-художественного журнала «На рубеже».

См.: Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г. — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); Авченко, В. «Разгром» Александра Фадеева : партизанские тропы прототипов : лучшая повесть классика советской литературы по сей день остается недопрочитанной / В. Авченко // Родина. — 2022. — № 10. — С. 38–41 : фот.; Авченко, В. Братья по краю. Жизненные и творческие связи Владимира Арсеньева и Александра Фадеева / В. Авченко // Труды Института истории, археологии и этнографии ДВО РАН. — Владивосток, 2022. — Т. 36 : Этнология и антропология. — С. 167–180; Нарыжная, С. Добрый гений : размышляя о судьбе А. А. Фадеева / С. Нарыжная // Словесница Искусств. — 2022. — № 2. — С. 96–101 : фот.; Александр Александрович Фадеев (и несколько слов о себе) // Карпов, В. Жили-были писатели в Переделкино. — Москва, 2022. — С. 399–411 : фот.; Александр Фадеев. Последний из времен вождей и героев : материалы чтений «А. Фадеев в меняющемся мире» и комментарии к ним, Владивосток, 15–16 декабря 2021 г. / Примор. краев. публ. б-ка им. А. М. Горького ; под общ. ред. А. Г. Брюханова. — Владивосток : Рус. Остров, 2024. — 335 с. : ил., потр., факс.

27

50 лет со дня введения в эксплуатацию Билибинской АЭС (1976).

См.: БиАЭС — энергетическое сердце Чукотки // На земле Билибинской — за Полярным кругом / рассказы, стихи, юмор, очерки и зарисовки. — Йошкар-Ола : Изд. центр ИП В. Я. Очеева, 2010. — С. 48; Город Билибино // Чукотка : современный путеводитель / отв. ред. : А. Агафонов,

- Декабрь -

Е. Кравченко. — 2-е изд., испр. и доп. — Москва : PressPass, 2019. — С. 220–229 : фот. цв.; Солдатов, Г. Е. Свет и тепло Заполярья / Г. Е. Солдатов, Е. А. Козлова. — Москва : Центр полигр. услуг «Радуга», 2020. — 255 с. : ил., портр., цв. ил. — (Творцы ядерного века); Билибинская атомка : воспоминания журналистки // Москва — Амдерма — Тикси — Анадырь / Н. Часова. — Санкт-Петербург : Медиапапир, 2021. — С. 114–116 : фот.; Инишев, С. В. Опыт проектирования ВЛ 110 кВ в Арктической зоне Российской Федерации : (Певек — Билибино, Чукотский автономный округ) / С. В. Инишев, Б. Н. Исиченко // Гидротехн. стр-во. — 2022. — № 2. — С. 31–32; Никитин, С. Строила вся страна : зачем советская власть решила разместить на Крайнем Севере Билибинскую АЭС и как это происходило / С. Никитин, М. Гермашов // Крайний Север. — 2024. — 15 марта. — С. 22–23; Шолков, В. Распределение на всю жизнь : к 50-летию пуска реактора первого блока Билибинской АЭС / В. Шолков // Золотая Чукотка. — 2023. — 12 янв. — С. 3, 6 : фот.; Энергоблок в порядке : капитальный ремонт на энергоблоке № 2 БиАЭС выполнен. // Золотая Чукотка. — 2024. — 12 июля. — С. 3: фот.

- Юбилеи 2026 года -

В 2026 году исполняется:

365 лет со дня рождения и **300 лет** со дня смерти **Владимира Васильевича Атласова** (около 1661–1711), землепроходца, первого исследователя Камчатки.

См.: *Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г.* — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: https://fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); Сесицкая, А. С. Первопроходец Камчатки / А. С. Сесицкая // Культура и наука Дал. Востока. — 2021. — № 1. — С. 4–9; Быкасов, В. Е. Поход Владимира Атласова по югу Камчатки / В. Е. Быкасов // Культура и наука Дал. Востока. — 2021. — № 1. — С. 10–19; Вахрин, С. И. Землепроходец Владимир Атласов / С. И. Вахрин // Культура и наука Дал. Востока. — 2021. — № 1. — С. 20–27; Полевой, Б. П. Новое о Владимире Атласове. Степанида Атласова. Замысел Арнольда Атласова. О происхождении прозвища «Отлас», породившего фамилию Атласов. Как М. И. Белов запутал биографию Атласова. Триста лет известной «Скаске» / Б. П. Полевой // Полевой Б. П. Избранное / Б. П. Полевой ; ред.-сост. : С. В. Гаврилов ; М-во культуры Камч. края, Камч. краев. объед. музей. — Петропавловск-Камчатский, 2021. — С. 31–33, 96–101, 127–147, 260–261, 372–375, 376–377, 378–379; Открытие Камчатки и поход Владимира Атласова в трудах классиков и современников : сб. ст. и материалов / Камч. краев. науч. б-ка им. С. П. Крашенинникова, Информ.-библиогр. отд. ; сост. : Н. И. Курохтина, М. Я. Жилин. — Петропавловск-Камчатский : ДЕАН, 2022. — 159, [3] с. : ил., карты, портр.

325 лет со дня рождения **Дмитрия Яковлевича Лаптева** (1701–1771), мореплавателя, исследователя, путешественника.

См.: *Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2016 г..* — Хабаровск, 2015. — С. 274–275.

200 лет со времени рождения **Александра Поликарповича Сизого** (1826–1897), первого священника на Амуре. Уроженец Иркутской области. Окончил Иркутское духовное училище и семинарию. Около 9 лет служил в Якутской области, рукоположен в сан священника в 1848 г. В 1857 г. по предложению архиепископа Иннокентия назначен миссионером на Амур. Прибыл на Усть-Зейский пост в июне 1857 г. Инициатор и строитель Свято-Николаевской церкви, Покрово-Николаевского храма в Благовещенске. С 1871 г. — протоиерей. Представлял амурское духовенство на открытии памятника Н. Н. Муравьёву-Амурскому в Хабаровске, принимал в своём храме наследника императорского престола великого князя Николая Александровича в 1891 году. Умер 18 мая 1897 г. и был погребён в ограде Покрово-Николаевской церкви. Осенью 2002 г. произошло перезахоронение его останков у стен нового храма Благовещения Пресвятой Богородицы.

См.: *Протоиерей Александр Сизой (1826–1897) // Благовещенские епархиальные ведомости.* — 2016. — № 110 (июнь). — С. 7; *Первый священник Благовещенска.* — Текст : электронный // Амурские сезоны. — URL: [http://geoamur.rph/sources/d_28_03/district03-x=07\\$10.php](http://geoamur.rph/sources/d_28_03/district03-x=07$10.php) (дата обращения: 30.05.2025).

130 лет со времени организации в г. Хабаровске лесохозяйственного питомника — **дendrofarii Дальневосточного научно-исследовательского института лесного хозяйства** (1896).

См.: *Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2021 г.* — Текст : электронный // Дальневосточная государственная научная библиотека : [сайт]. — URL: <https://>

- Юбилей 2026 года -

fessl.ru/docs-downloads/2021/VSKS_2021.pdf (дата обращения: 12.11.2025); Троценко, И. Он же памятник! : [о реконструкции дендрария] / И. Троценко // Хабар. вести. — 2022. — 29 апр. — С. 4; Равская, А. Хабаровскому дендрарию — 126 лет / А. Равская // Хабар. край сегодня. — 2022. — 31 окт. (№ 10). — С. 7.

125 лет со дня рождения Александра Григорьевича Кагановского (1901–1971), советского учёного-ихтиолога, доктора биологических наук (1943), профессора (1945), специалиста в области биологии промысловых рыб дальневосточных морей.

См.: Кожин, С. Доктор Иvasi : учёный, разработавший метод промысловой разведки и добычи легендарной японской сардинки, едва не стал врагом народа / С. Кожин // Владивосток. — 2019. — 10 июля. — С. 12–13. фот.

100 лет со дня рождения Николая Ильича Дрозда (1926–1991), Героя Социалистического Труда, монтёра Углегорского эксплуатационно-технического узла связи Сахалинской области. Родился в с. Харитоновка Прилукского округа Украинской ССР (ныне Сребрянский район Черниговской области Украины). Служил в Вооружённых Силах СССР, связист. Участвовал в боевых действиях в Советско-японской войне (1945). Демобилизовавшись из армии, остался в Сахалинской области. С 1950 г. работал в Холмском районном узле связи электромонтёром. Первым среди связистов Сахалинской области начал применять передовые методы. Используя средства малой механизации, уже в 1952 г. отказался от услуг ремонтной колонны, самостоятельно производил замену траверс, арматуры и замену опор. При работе на линии внутрирайонной связи использовал мотоцикл, что позволило быстрее устранять повреждения и производить профилактические работы. С 1962 г. — помощник начальника участка. Благодаря его руководящей деятельности Холмский участок Углегорского эксплуатационно-технического узла связи (ЭТУС) добился значительного развития средств связи в районе: проведена реконструкция десятков километров воздушных линий, подвешено около 500 километров проводов, отремонтирована телефонная сеть. В семи посёлках района ручные телефонные станции заменены автоматическими (АТС), в результате чего количество радиоточек и число абонентов телефонной связи в Холмском районе удвоилось. Указом Президиума Верховного Совета СССР от 4 мая 1971 г. «за выдающиеся успехи, достигнутые в выполнении заданий пятилетнего плана по развитию средств связи, телевидения и радиовещания» удостоен звания Героя Социалистического Труда с вручением ордена Ленина и золотой медали «Серп и Молот». С 1986 г. — персональный пенсионер союзного значения. Жил в Сахалинской области. Награждён орденами «Знак Почёта» (1966), Ленина (1971), Отечественной войны II степени (1985), медалями. Скончался в 1991 г.

См.: Пашков, А. М. Золотое созвездие Сахалинской области / А. М. Пашков. — Южно-Сахалинск, 2013. — С. 99 : фот.; Зайцева, В. Н. Золотое созвездие Героев Социалистического Труда Углегорского района : Дрозд Н. И. / В. Н. Зайцева // Малая родина : история и современность : материалы девятых краевед. чтений им. Т. Н. Путятиной, 18 дек. 2019 г. / редкол. : И. В. Колесова, В. Н. Зайцева. — Углегорск, 2020. — С. [41] : фот.; Дрозд Николай Ильич, 1926–1991 / биогр. подгот. Т. Каримов. — Текст : электронный // Герои страны : междунар. патриот. интернет-проект : [сайт]. — URL: https://warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero_id=20543 (дата обращения: 18.02.2025).

100 лет со дня рождения Леонида Карповича Спасского (1926–1986), народного артиста РСФСР, актёра Амурского областного театра драмы. Родился в Ленинграде. Профессионального

- Юбилей 2026 года -

образования не получил. Участник Великой Отечественной войны. После окончания войны работал в разных театрах СССР: в Караганде, Стерлитамаке, на Камчатке; Заслуженный артист Башкирской АССР и Казахской ССР. В Амурском театре драмы служил с 1978 по 1986 г., был его ведущим актёром. В 1984 г. получил звание «Народный артист РСФСР». Умер 26 декабря 1986 г. в Благовещенске. На доме, где он жил последние десять лет, установлена мемориальная доска.

См.: Леонид Спасский : [биография] : Текст (визуальный) : электронный // Кино — театр. Ру. — UR: <https://www.kino-teatr.ru/teatr/sov/345129/bio/?ysclid=mbej8rptqu2938184889> (дата обращения: 02.06.2025).

100 лет со дня организации Якутского ветеринарно-бактериологического института (ныне Якутский научно-исследовательский институт сельского хозяйства им. М. Г. Сафонова) (1926).

См.: История [ЯНИИСХ]. — Текст : электронный // Якутский научно-исследовательский институт сельского хозяйства им. М.Г. Сафонова : [офиц. сайт]. — URL: https://agronii.ysn.ru/?page_id=17 (дата обращения: 05.05.2025).

100 лет со дня рождения Айвангу (1926–1963), эскимосского писателя. Айвангу, что в переводе с чукотского означает «эскимос», родился в 1926 году в эскимосском селе Уназик (ныне Провиденский район) в семье зверобоя Кайнынана и Айнанаук, хранительницы родовых традиций. Во время домашних дел Айнанаук рассказывала сказки, легенды, вспоминала подвиги своих предков, которые Айвангу слушал, затаив дыхание. В годы Великой Отечественной войны юный Айвангу, как и все жители Уназика, участвовал в строительстве военного аэродрома на мысе Чаплино (часть автотрассы Аляска — Сибирь). Окончив школу-семилетку в с. Лаврентия, Айвангу вернулся в родной Уназик, работал морским охотником. Но вскоре, по просьбе председателя Чаплинского колхоза, Айвангу был назначен счетоводом, а затем и бухгалтером колхоза. Он вступил в комсомол и партию, был выбран председателем сельсовета. В конце 1950-х годов руководители Магаданской области приняли решение ликвидировать Уназик и переселить всех зверобоев в посёлок Новое Чаплино, построенный в бухте Ткачен. Частые длительные поездки на собачьих упряжках с холодными ночёвками под открытым небом не прошли бесследно: в 1957 г. Айвангу попал в туберкулёзный диспансер, а через два года из-за болезни позвоночника передвигаться он мог только на костылях. В 1961 г. недуг окончательно приковывает Айвангу к постели. Впервые свои литературные способности Айвангу продемонстрировал осенью 1955 г. Он перевёл на эскимосский язык пьесу партрора В. Ивакина «Солнце над тундрой», посвящённую борьбе руководителя национального совета Майны с шаманизмом. Вскоре пьеса была поставлена на местной сцене, роль главного героя Майны сыграл сам Айвангу. Несмотря на болезнь, Айвангу помогал филологам в изучении эскимосского языка, переводил сказки, прядения, придумывал грамматические примеры. Лишённый возможности свободного общения с людьми, он начал писать, сначала по просьбе аспирантки Института языкоznания АН СССР Н. М. Емельяновой, а потом — для себя, чтобы заново пережить яркие события своей жизни. Первым литературным даром Айвангу оценил Г.А. Меновщиков, подготовив одну из его новелл для сборника «От Москвы до тайги одна ночевка» (Москва, 1961). В 1963 г. Айвангу не стало, он умер в возрасте 37 лет. Похоронен в селе Новое Чаплино. В 1985 г. при содействии писателя и этнографа Владилена Леонтьева и знатока языка эскимосов-чаплинцев Людмилы Айнаны вышла в свет книга Айвангу «Наш родной Уназик». Книга рассказов о родном посёлке вышла как на эскимосском, так и на русском языках, в литературной обработке В. Леонтьева. Рукопись Айвангу — шесть рукописных тетрадок — долгое время хранилась в архиве старейшего сотрудника Научно-

- Юбилей 2026 года -

исследовательского института культурного и природного наследия Л. С. Богословской. В 2004 г. она опубликовала пять рассказов Айвангу, написанных автором на русском языке, в журнале «Северные просторы». По словам председателя общественной организации «Инuitский приполярный совет Чукотка» Татьяна Ачиргиной: «В процессе чтения всё время ловиша себя на ощущении: читаешь на русском, но словно бы слышишь эскимосскую речь, и никакую другую!».

См.: *Время и события : календарь-справ. по Дальневост. федер. окр. на 2016 г.* — Хабаровск, 2015. — С. 297; Балтин, А. Сумма характеров : [в т. ч. об Айвангу] / А. Балтин // Мир Севера. — 2018. — № 6. — С. 72–74; «Айвангу — лаконичный рассказчик истории своего села Уназик». — Текст : электронный // Официальный информационно-правовой оесурс городского округа Анадырь : [сайт]. — 2021. — 19 окт. — URL: <https://novomariinsk.ru/news/ayvangu-lakonichnyu-rasskazchik-istorii-svoego-sela-unazik> (дата обращения: 09.12.2025).

85 лет со дня рождения **Геннадия Тимофеевича Кочеткова** (1941–2025), заслуженного работника рыбного хозяйства Российской Федерации; потомственного рыбовода, стоявшего у истоков развития рыбоводства на Сахалине. Более 36 лет посвятил работе в рыбной отрасли Сахалинской области. Прошёл трудовой путь от мастера-рыбовода до начальника управления «Сахалинрыбвод». За многолетнюю работу в системе органов рыбоохраны руководимое им управление добилось больших успехов в деле воспроизводства, сохранения и охраны рыбных ресурсов Сахалинской области. Под его непосредственным руководством была реализована программа строительства и реконструкции рыбоводных заводов Сахалинской области, реконструированы 16 инспекций рыбоохраны, организовано строительство жилых посёлков на рыбоводных заводах. За большие заслуги в развитии рыбной отрасли, за разработку и внедрение новейших технологий Г. Т. Кочеткову было присвоено звание «Заслуженный работник рыбного хозяйства Российской Федерации» (1994), он был отмечен медалью ВДНХ и дипломом Академии естественных наук. Награждён нагрудными знаками «Почётный работник органов рыбоохраны России» (1999), «Почётный рыбовод России» (2000), юбилейной медалью «300 лет Российскому флоту» (1999), орденом «Знак Почёта» (2001), занесён в Книгу Почёта Сахалинрыбвода. Скончался 3 февраля 2025 г.

См.: *Работники ФГУ «Сахалинрыбвод», награждённые правительственные и ведомственные наградами // Сахалинрыбвод, 65 лет.* — Южно-Сахалинск, [2011]. — С. 23; Кочетков Геннадий Тимофеевич : [некролог] // Губернские ведомости. — 2025. — 6 февр. — С. 24 : фот.; Панкстянов, Д. Д. Символ эпохи : на 85-м г. ушёл из жизни Г. Кочетков, внёсший огромный вклад в развитие рыбоводства на Сахалине и Курилах / Д. Д. Панкстянов // Губернские ведомости. — 2025. — 27 февр. — С. 11 : фот.; [Кочетков Геннадий Тимофеевич : некролог]. — Текст : электронный // Министерство по рыболовству Сахалинской области : [сайт]. — 2025. — 4 февр. — URL: https://m.vk.com/agent_ribalkab5 (дата обращения: 16.02.2025).

75 лет со времени выхода первого номера **литературно-художественного альманаха «Приамурье»** (1951). Первоначально издание являлось органом областного литобъединения и маркировалось как «литературно-художественный и общественно-политический альманах». Просуществовало до 1958 г. С 1951 по 1958 г. вышло 7 выпусков. В 1969 г. альманах вышел под названием «Приамурье моё» в формате «литературно-художественный сборник». В 1994 г. ему вернули первоначальное название «Приамурье». Альманах стал органом Амурской областной общественной писательской организации. В конце XX — нач. XXI в. выходил нерегулярно. В 2016–2017 гг. не издавался. Последний на сегодняшний день выпуск вышел в 2020 г.

- Юбилей 2026 года -

См.: Савинкин, П. Литературная история Приамурья / П. Савинкин // Савинкин, П. Несспешные прогулки. — Благовещенск, 2016. — С. 94–95; Трижды рожденный : к 70-летию литературно-художественного альманаха «Приамурье» : информ.-библиогр. путеводитель / Амур. обл. науч. б-ка им. Н. Н. Муравьева-Амурского, Отд. обслуживания ; сост. В. В. Соломенник ; отв. за вып. О. С. Праскова. — Благовещенск : Изд-во АОНБ, 2022. — 97, [4] с.; Киреева, Н. В. Приамурье (в 1969–1990 — Приамурье моё) : [информ.и список лит.] / Н. В. Киреева // Энциклопедия литературной жизни Приамурья XIX–XXI веков / сост., вступ. статья А. В. Урманова. — Благовещенск, 2013. — С. 308–309; Литературное Приамурье : литературно-художественный альманах «Приамурье». — Текст : электронный // Амурская областная научная библиотека им. Н. Н. Муравьева-Амурского : [сайт]. — URL: <https://priamture.libatur.ru/node/336> (дата обращения: 03.06.2025).

75 лет со дня рождения Елены Евгеньевны Омрыной (1951–1989), чукотской поэтессы. Родилась в 1951 г. в селе Усть-Белая Анадырского района. Рано осиротела. В родном селе окончила вечернюю среднюю школу. В 1968 г. Елена Омрына стала работать в Усть-Бельской оленеводческой бригаде. Она выполняла женскую работу: готовила и шила. Именно тогда за работой и стали рождаться в её душе стихи и песни. С 1976 г. она выступала в составе самодеятельного ансамбля «Поющая тундра», в программе которого звучали песни на её стихи. Летом 1977 г. в селе Усть-Белая в составе фольклорной экспедиции побывала прославленная чукотская поэтесса Антонина Александровна Кымытваль. На праздничном вечере, устроенном в честь приезда Кымытваль, Елена Омрына продекламировала свои стихи. Антонина Александровна отозвалась о творчестве Омрыны так: «Меня тронули искренность интонаций, красочность, идущие от самобытного искусства чукотского народа. Это были стихи о родине, о матери, о тундре, об оленях». После той встречи Антонина Кымытваль пригласила девушку в Анадырь. И в 1977 г. Елена стала участницей семинара молодых литераторов Чукотки. С этого времени стихи Елены Омрыны стали появляться в газете «Советкэн Чукотка». Её стихи на русском языке в переводе Михаила Эдидовича публиковались в газетах «Магаданская правда» и «Магаданский комсомолец», в журнале «Дальний Восток», альманахе «На Севере Дальнем», в коллективных сборниках «Пою тебя, Чукотка» (Магадан, 1983), «Любовь провинциалки» (Анадырь, 1991), «Поэзия народов Крайнего Севера и Дальнего Востока России» (Москва, 2002). Творчество Елены Омрыны невелико по объёму. Простая доверительная манера в стихах, хорошее знание жизни подкупает читателя. Она не боялась передать в своих стихах «натуралистические», бытовые стороны в жизни оленеводов. Елена Омрына умерла в 1989 г., похоронена по чукотской традиции в усть-бельской тундре. Омрына в переводе на русский язык означает «прочная, крепкая». От природы скромная, застенчивая, она, тем не менее, оправдала своё имя — прочно завоевала своё место в национальной литературе народов Чукотки.

См.: Омрына Елена Евгеньевна // Лица и лики / В. Огрызко. — Москва : Лит. Россия, 2013. — Т. 2 : Литература малочисленных народов Севера и Дальнего Востока. — С. 141; Каратов, С. У линии перемены дат : [о чукот. поэтах] С. Каратов // Чукотская литература. — Москва, 2007. — С. 393–406.

65 лет назад родилась **Валентина Григорьевна Леонова** (1961), педагог, подвижница эскимосской науканской культуры.

См.: Огрызко, В. В. Азиатские эскимосы : писатели и литераторы : биобиблиогр. спр. / В. В. Огрызко // Эскимосская литература : материалы и исследования / сост. В. Огрызко. — Москва : Лит. Россия, 2008. — С. 384–509; Леонова Валентина Григорьевна // Лица и лики /

- Юбилей 2026 года -

В. Огрызко. — Москва : Лит. Россия, 2013. — Т. 1 : Литература малочисленных народов Севера и Дальнего Востока. — С. 556.

50 лет с начала строительства Бурейской ГЭС (1976). Одна из мощнейших ГЭС в России расположена на территории Амурской области и Хабаровского края. Строительство началось в 1976 г., проект неоднократно замораживался. В 2011 г. Бурейская ГЭС была выведена на проектную мощность, в декабре 2014 г. полностью сдана в постоянную эксплуатацию.

См.: Бурейская гидроэлектростанция в вопросах и ответах/ [ОАО «РусГидро» — «Бурейская ГЭС»]. — [п. Талакан] : [б. и.], [2014]. — 21 с.; Бурейская ГЭС : к окончанию строительства. — Талакан : РусГидро-Бурейская ГЭС, [2015]. — 28 с.; Река и люди : Бурейская ГЭС в лицах : [фотоальбом] / [РусГидро «Бурейская ГЭС» : авт. проекта И. Коренюк]. — Красноярск : Ситалл, 2015. — 93 с.; Пупатенко, В. В. Модуляция высокочастотного микросейсмического шума плотиной Бурейской ГЭС / В. В. Пупатенко // Успехи современного естествознания. — 2020. — № 11. — С. 108–113; Бурейский каскад ГЭС : [из истории стр-ва] // Сила воды в руках человека : к 100-летию ВНИИГ им. Б. Е. Веденеева / ВНИИГ им. Б. Е. Веденеева ; отв. ред. А. А. Ермолова. — Москва, 2021. — С. 220–229; Иваныкина, Т. Ю. Влияние Бурейской ГЭС на ихтиофауну бассейна р. Буреи и меры по её защите / Т. В. Иваныкина // Вестник Амурского государственного университета : Сер. Естественные и экономические науки. — 2023. — Вып. 101. — С. 114–120.

50 лет со дня триумфа якутской школы борьбы в составе сборной СССР на XXI летних Олимпийских играх в Монреале (Канада) Павел Пинигин завоевал золотую медаль, Роман Дмитриев и Александр Иванов стали серебряными призёрами (1976).

См.: Якутия: хроника, факты, события: 1632–1990. — Якутск, 2012. — 2-е изд., доп. — С. 549.

45 лет со дня образования Амурского отделения Российской союза художников (1981), творческого общественного объединения профессиональных живописцев, скульпторов, графиков, художников декоративно-прикладного и народного искусства. Осуществляет творческую, выставочную, культурно-просветительскую работу, реализовывает художественные проекты. Первоначально в организации состояло 15 человек. Первый председатель правления скульптор В. Е. Обидион.

См.: Амурская областная организация ВТОО «СХ России». — URL: <https://shr.su/about/regions/regionaltie-otdeleniya/70/?ysclid=mbhfxrf8b7862840033> (дата обращения: 04.06.2025). — Текст (визуальный) : электронный.

45 лет со времени создания в г. Благовещенске Дальневосточного научного центра физиологии и патологии дыхания СО РАМН (1981). Создан как Научно-исследовательский институт физиологии и патологии дыхания Сибирского отделения Академии медицинских наук СССР. В 1998 г. институт реорганизован в Дальневосточный научный центр физиологии и патологии дыхания с филиалами в г. Владивостоке (Научно-исследовательский институт медицинской климатологии и восстановительного лечения) и г Хабаровске (Научно-исследовательский институт охраны материнства и детства). Организатор и первый директор — академик РАН Михаил Тимофеевич Луценко, доктор медицинских наук, профессор, заслуженный деятель науки Российской Федерации.

- Юбилей 2026 года -

См.: Колосов, В. П. Государственное учреждение «Дальневосточный научный центр физиологии и патологии дыхания СО РАМН» / В. П. Колосов // Здравоохранение Амурской области : к 150-летию Амурской области / сост. : Ю. Г. Максимов, Н. Л. Артемчук, Н. С. Фатьянова. — Благовещенск : [б. и.], 2008. — С. 330–334; Дальневосточный центр физиологии и патологии дыхания : [сайт]. — URL: <https://cfpd.ru/nauchno-issledovatel'skaya-deyatel'nost/istoriya/?ysclid=mbhgkxipxr546886363> (дата обращения: 04.06.2025). — Текст : электронный.

ВСПОМОГАТЕЛЬНЫЕ УКАЗАТЕЛИ^{2*}

Именной указатель

- Айвангу, писатель 91
Алексеев Э. А., архитектор 59
Андреев А. К., партийный деятель 60
Арапов Г. Ф., художник 20
Атласов И. П., геолог 38
Атласов В. В., землепроходец 89
Байдуков Г. Ф., лётчик 46
Бакланов П. Я., учёный 41
Беляков А. В., лётчик 46
Беринг В. Й., мореплаватель 49
Берсенев Ю. И., учёный 27
Билибин Ю. А., учёный-геолог 28
Богданов К. Т., учёный 65
Борзунова С. А., поэт 78
Борисов А. С., актёр 81
Буйневич Н. М., пограничник 23
Букреева М. И., библиотечный работник 57
Бунге А. А., врач 73
Васильева Л. Н., учёный 13
Виноградов В. Н., учёный 67
Воронков В. А., Герой Социалистического Труда 60
Гаврилов В. В., фронтовик 70
Гарающенко И. Д., журналист 56
Гоголева В. Е., педагог 7
Головнин В. М., мореплаватель 22
Гора В. И., музыкант 6
Гудан Е. П., писатель 17
Гулин Ю. И., Герой Советского Союза 20
Гундарева В. Я., поэтесса 86
Демченко В. И., художник 66
Дечули М. П., поэтесса 10
Дёшин А. А., поэт 66
Дрозд Н. И., Герой Социалистического Труда 90
Дунаев А. Д., писатель 18
Егорчев И. Н., краевед, писатель 46
Еланцева О. П., доктор исторических наук 75
Ефимов С. П., историк 79
Ефремов А. П., художник 7
Ёмрон В. И., учитель 82
Журавлев Л. М., общественный деятель 19

^{2*} Цифры отсылают к страницам.

- Завальнюк Л. А., писатель 19
Иванов А. Н., спортсмен 5
Иванова П. Н., композитор 39
Кабанов И. В., Герой России 68
Кагановский А. Г., учёный 90
Кадомцев С. И., поэт 23
Каликинский В. А., писатель 69
Калинин А. А., журналист 25
Каримова С. С., геолог 72
Каширин А. И., Герой Советского Союза 15
Кильчанский Л. В., художник 28
Кириллов А. В., краевед 50
Князев Л. Н., писатель 21
Козлов А. Г., учёный 53
Кокоулин Л. Л., писатель 47
Комаров П. С., поэт 43, 45
Комышев В. П., мастер спорта 85
Конюхов Ф. Ф., путешественник 84
Корбут Ю. А., фронтовик 86
Корсаков М. С., генерал-губернатор 15
Корф А. Н., генерал-губернатор 42
Кохан Е. К., поэт 21
Кочетков Г. Т., рыбовод 92
Кошелева Н. Л., библиотечный работник 52
Крашенинников С. П., исследователь 75
Крейнович Е. А., этнограф 23
Кусков В. П., краевед 76
Кушлин В. И., директор завода 38
Кялундзуга В. Т., сказительница 5
Лаптев Д. Я., мореплаватель 89
Лапузин Б. В., писатель 80
Леонов Н. И., писатель 41
Леонова В. Г., педагог 93
Логунов А. Н., Герой Советского Союза 57
Ломакин В. П., государственный деятель 23
Лыткин В. А., общественный деятель 41
Максимов А. Я., писатель 59
Максимова С. В., директор библиотеки 81
Манько Ю. И., учёный 80
Маресьев А. П., Герой Советского Союза 29
Мархинин Е. К., учёный 61
Мотора С., землепроходец 10
Надаров И. П., исследователь 5
Невельская Е. И., жена исследователя Г. И. Невельского 65
Неустроева Г. Г., искусствовед 38

- Ни А. Н., художник 51
Никифоров-Кюлюмнюр В. В., просветитель 28
Никишин В. П., учёный 11
Носов С. К., губернатор 12
Нутекеу Г. И., педагог 26
Овсянников В. Ф., лесовод 35
Омруье И. В., писатель 4
Омрына Е. Е., поэтесса 93
Орехов А. А., историк 6
Пакулова Т. П., музыковед 72
Паничев А. М., учёный 12
Пантелеев Ю. А., адмирал 72
Пасенюк Л. М., писатель 84
Передерий Г. П., мостостроитель 75
Пересыпкин В. Я., Герой Социалистического Труда 70
Подшивайлов Г. Т., Герой Социалистического Труда 76
Пожидаев В. М., писатель 52
Позднеев А. М., востоковед 63
Полутов И. А., учёный 82
Радде Г. И., путешественник 81
Разгоняев В. И., художник 71
Розанов В. П., певец 60
Руденко Ю. С., художник 32
Сем Ю. А., этнограф 36
Сизой А. П., священник 89
Синегуб С. С., революционер 84
Спасский Л. К., актёр 90
Спиридовон Н. И., писатель 29
Стадухин М., землепроходец 10
Стрельников И. И., пограничник 23
Сысоев В. П., писатель, краевед 78
Ткаченко П. Е., писатель 18
Упхолова Ю. М., музыкант 73
Ушаков Г. А., исследователь 8
Фадеев А. А., писатель 87
Фартусов Ф. Ф., кинорежиссер 8
Филиппов В. В., профессор 26
Ханчук А. И., учёный 60
Харисов С. М., актёр 35
Хаустова В. М., поэтесса 31
Ходжер А. П., поэтесса 21
Цепляева Н. С., педагог 14
Цыбулькин П. И., писатель 42
Чкалов В. П., лётчик 46
Шадрин Ю. В., журналист 64
Шафер Г. В., учёный 81

- Шепета И. И., поэт 11
Шренк Л. И., этнограф 27
Штернберг Л. Я., этнограф 27
Шубинский Д. В., актёр 80
Ядрихинский-Бэдэээлэ П. П., сказитель 31
Яновский А. П., актёр 46

Географический указатель

- Амурск, г. 14
Амурская область 10, 11, 19, 59, 93, 94
Анадырь г. 9, 36
Арсеньев, г. 30
Артем, г. 78
Билибино, г. 87
Биробиджан, г. 31, 32
Благовещенск, г. 22, 34, 35, 39, 40, 54, 58
Владивосток, г. 4, 5, 23, 25, 27, 29, 33, 38, 40, 41, 56, 58, 64, 71
Врангеля, остров 17
Долина гейзеров 22
Еврейская автономная область 43, 55
Зея, г. 45
Камчатка, п-ов 22, 72,
Командорские острова 73
Комсомольск-на-Амуре, г. 18
Корсаков, г. 49
Кульдур, пос. 55
Магадан, г. 30,
Магаданская обл. 8, 9, 15
Находка, г. 47
Невельск, г. 35,
Новая Зеландия 57
Облучье, г. 43
Охотское море 10
Певек, порт 22
Приморский край 4, 11, 56, 61, 78
Саха (Якутия) Республика 13, 94
Свободный, г. 45
Тында, г. 48, 74
Хабаровск, г. 12, 16, 17, 21, 34, 36, 39, 48, 50, 54, 65
Хабаровский край 9, 18
Чугуевский район 11
Чукотский автономный округ 17, 22, 53, 63
Южно-Сахалинск, г. 37, 38
Якутск, г. 14, 72, 90

**Указатель предприятий, учреждений,
творческих и общественных организаций, транспортных систем**

- Аяар, Национальная издательская компания им. С. А. Новогородова 14
Амурская областная детская библиотека 40
Амурская областная научная библиотека имени Н. Н. Муравьева-Амурского 11
Амурская областная филармония 22
Амурский аграрный колледж 58
Амурский областной институт развития образования 35
Амурский областной краеведческий музей им. Г. С. Новикова-Даурского 54
Амурский областной онкологический диспансер 39
Амурское отделение Российского союза художников 94
Арктика, Международный научно-исследовательский центр 30
Березовый, заказник 12
Билибинская АЭС 87
Биробиджанская обувная фабрика 31
Биробиджанский областной колледж культуры и искусств 32
Бурейская ГЭС 94
Верхне-Депский заказник 59
Владивостокская крепость, государственный музей-заповедник 71
Владивостокская студия телевидения 4
Владивостокская таможня 29
Вымпел, Амурский патронный завод имени П. В. Финогенова 14
Государственный архив Хабаровского края 18
Дальневосточный государственный технический рыбохозяйственный университет
(Дальрыбвтуз) 5
Дальневосточный научно-исследовательский институт морского флота (ДНИИМФ) 27
Дальневосточный научный центр физиологии и патологии дыхания СО РАМН 94
Дальневосточный симфонический оркестр 12
Дальневосточный художественный музей 96
Дальневосточный юридический институт МВД России 50
Дальстрой 75
Дендрарий Дальневосточного НИИ лесного хозяйства 89
Драматический театр 74
Институт автоматики и процессов управления ДВО РАН 93
Институт истории, археологии и этнографии народов Дальнего Востока ДВО РАН 40
Институт морской геологии и геофизики ДВО РАН 37
Институт повышения квалификации специалистов здравоохранения 34
Институт тектоники и геофизики им. Ю. А. Косягина ДВО РАН 48
Институт химии ДВО РАН 41
Корсаковский морской торговый порт 49
Кульдурская сейсмическая станция 55
Лопчинский заказник 59
Магаданская и Синегорская епархия Русской православной церкви 9
Магаданская областная больница 8

- Метаморфоза, Галерея современного искусства 18
Морской торговый порт Певек 22
Музей истории Байкало-Амурской магистрали 48
Музей истории золотодобычи 45
Научно-исследовательский институт эпидемиологии и микробиологии им. Г. П. Сомова 25
Находкинский судоремонтный завод 47
Невельской морской рыбный порт 35
Оркестр Штаба Восточного военного округа 39
Остров Врангеля, заповедник 17
Почётное консульство Новой Зеландии 57
Приамурье, Амурское областное литературное объединение 10
Приамурье, литературно-художественный альманах 92
Приморская государственная краевая картинная галерея 38
Приморская краевая детская библиотека 40
Приморская радиостанция 4
Приморская сцена Государственного академического Мариинского театра 4
Приморский краевой драматический театр молодежи 58
Приморский океанариум 56
Прогресс, Арсеньевская авиационная компания 30
Радио «Пурга», радиостанция 53
Сахалинский областной драматический театр 38
Технический колледж 43
Тихоокеанский институт географии ДВО РАН 64
Управление Федеральной службы безопасности России по Хабаровскому краю 9
Уссурийская, птицефабрика 78
Хабаровская краевая детская библиотека им. Н. Д. Наволочкина 54
Хабаровский краевой академический музыкальный театр 65
Хабаровский краевой театр драмы 17
Чаунское горно-промышленное управление 15
Чолбон, журнал 92
ЧукотАВИА 9
Чукотский литературный музей 36
Чукотское окружное литературное объединение 63
Якутиздат, Государственное Якутское издательство 14
Якутская национальная военная школа им. И. Е. Алексеева 13
Якутский научно-исследовательский институт сельского хозяйства им. М. Г. Сафонова) 91

Указатель исторических, научных и культурных событий

- Беспосадочный перелёт по маршруту Москва — Петропавловск-Камчатский — остров Удд 46
Великая Отечественная война 37
Комаровские чтения 45
Литературная премия имени Леонида Завальнюка 19
Первая конференция по изучению производительных сил Дальнего Востока 21
Первый краевой съезд Советов Дальневосточного края 16

Первый Приморский окружной съезд избачей 61
Поход к Охотскому морю М. Стадухина и С. Моторы 10
Приполярная перепись населения и хозяйств 49
Триумф якутской школы борьбы в составе сборной СССР на XXI летних Олимпийских играх 94

НАШИ АВТОРЫ
(авторы и участники в подготовке материалов)

Балашова Марина Леонидовна, заведующий отделом краеведческой литературы Дальневосточной государственной научной библиотеки.

Гаврилова Наталья Анатольевна, главный библиограф Приморской краевой публичной библиотеки им. А. М. Горького.

Думчева Ольга Владимировна, заведующий отделом библиографии и краеведения Биробиджанской областной универсальной научной библиотеки им. Шолом-Алейхема.

Коршунова Ольга Витальевна, главный библиограф отдела краеведения и редких книг Амурской областной научной библиотеки им. Н. Н. Муравьёва-Амурского.

Косогова Елена Сергеевна, главный библиограф отдела краеведческой литературы Дальневосточной государственной научной библиотеки.

Морякова Ирина Михайловна, ведущий библиограф сектора краеведческой библиографии библиографического отдела Магаданской областной универсальной научной библиотеки им. А. С. Пушкина.

Николаева Сарылана Руслановна, ведущий библиограф отдела региональной библиографии Национальной библиотеки Республики Саха (Якутия).

Толстякова Наталья Николаевна, ведущий библиограф отдела краеведения Сахалинской областной универсальной научной библиотеки.

Шамашова Ирина Владимировна, заведующий информационно-библиографическим отделом Камчатской краевой научной библиотеки им. С. П. Крашенинникова.

Щербинина Наталья Геннадьевна, ведущий библиограф отдела библиографии и краеведения Биробиджанской областной универсальной научной библиотеки им. Шолом-Алейхема.

Эттынеут Дина Николаевна, заведующий информационно-библиографическим отделом Публичной библиотеки им. Тана-Богораза.

СОДЕРЖАНИЕ

От составителей.....	3
ЗНАМЕНАТЕЛЬНЫЕ И ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ В 2026 ГОДУ.....	4
Январь.....	4
Февраль	9
Март.....	14
Апрель	20
Май	25
Июнь	32
Июль	39
Август	48
Сентябрь.....	56
Октябрь.....	64
Ноябрь	72
Декабрь	82
Юбилеи 2026 года (без указания конкретной даты)	89
ВСПОМОГАТЕЛЬНЫЕ УКАЗАТЕЛИ	96
Именной указатель	96
Географический указатель.....	99
Указатель предприятий, учреждений, творческих и общественных организаций, транспортных систем	100
Указатель исторических, научных и культурных событий	101
НАШИ АВТОРЫ.....	103

Электронное издание

Минимальные системные требования по ГОСТ 7.83-2001: требования к компьютеру: тип — любой процессор — любой частота — не ниже 1,5 ГГц объём свободной памяти на жёстком диске — не менее 380 Мб объём оперативной памяти — не менее 1 Гб

операционная система — любая разрешение экрана — не менее 1024x768 точек на дюйм браузер — Internet Explorer 8, 9, 10, 11; Firefox Extended Support Release скорость подключения к информационно-коммуникационным сетям — не менее 256 Кбит/сек дополнительные надстройки к браузеру — Adobe Acrobat Reader, или — дополнительное программное обеспечение для чтения pdf файлов (программы из семейства Adobe Acrobat Reader для различных операционных систем)

Объём издания: 1,5 МБ

Дата подписания к использованию и размещению на сайте 29.12.2025 г.